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Если раньше снижалась 
наша покупательная способ-
ность, то теперь произошло 
кое-что новенькое - в ко-
шельках убавилось даже по-
дешевевших рублей, т.е., как 
говорят специалисты, доходы 
снизились в номинальном вы-
ражении. «Мы с 90-х годов 
такого шока не имели», - за-
явил экономист Андрей Кле-
пач. Получается замкнутый 
круг: из-за снижения плате-
жеспособности сокращается 
внутренний рынок, промыш-
ленность не развивается, дела 
в экономике идут все хуже и 
хуже. Оптимизма становится с 
каждым днем меньше не толь-
ко у рядовых граждан, но даже 
у властей предержащих. О том, 
что дела обстоят неважно, в 
статье, опубликованной в жур-
нале «Вопросы экономики», 
написал глава правительства. 
Он признал, что стабилизаци-
онные меры правительства 
пока не смогли компенсиро-
вать главного проявления кри-
зиса - падения благосостояния 
россиян. «За последние два 
года люди стали беднее. Снизи-
лись реальные располагаемые 
доходы, сократилась реальная 
зарплата», - отметил Дмитрий 
Медведев.

В чем же дело? Почему все 
новые миллионы «дорогих 
россиян» стремительно ска-
тываются за черту бедности? 
Ведущий эксперт Центра ма-
кроэкономического анализа 
и краткосрочного прогнози-
рования (ЦМАКП) Дмитрий 
Белоусов (брат помощника 
президента РФ по экономи-
ке Андрея Белоусова) в ка-
честве главной причины на-
зывает отсутствие политики, 
которая повела бы страну 
к интенсивному развитию. 
По мнению эксперта, нельзя 
ждать, когда опять повысят-
ся цены на нефть и газ, мир 
активно переходит на новые 
технологии, которые могут 
сделать наши традиционные 
товары (в основном сырье) 
попросту ненужными. Выхо-
дя за рамки экономических 
вычислений, Дмитрий Бело-

усов отмечает, что прежде 
всего стагнация «угнездилась 
в головах». Власть то ли не 
хочет, то ли не может пред-
ложить новые подходы к раз-
витию экономики. Столь пас-
сивная позиция не приведет к 
росту ВВП, а значит, у страны 
не будет ресурсов для реше-
ния важнейших задач, одна 
из которых - борьба с бедно-
стью.

Что касается «стагнации 
в головах», то эти слова при-
ходят на ум, когда дело ка-
сается инициатив Минфина. 
Он все упорнее исповедует 
большевистскую логику экс-
проприаций. Несмотря на обе-
щание Владимира Путина не 
повышать налоги до 2018 г., 
Минфин, такое впечатление, 
только над тем и корпит. В 
числе самых «свежих» почи-
нов - повысить налог на до-
бавленную стоимость (НДС) 
с 18 до 20%, а также отменить 
льготную ставку НДС, суще-
ствующую для некоторых 
продовольственных товаров, 
книг и товаров для детей. По-
нятно, что эти меры болезнен-
но скажутся на всех нас, ведь 
компенсировать рост НДС 
производители станут, взвин-
тив цены. Однако Минфин 
этой перспективой не испуга-
ешь. Там, кстати, продолжают 
лелеять планы повышения по-
доходного налога (НДФЛ). На 
фоне таких починов появле-
ние в скором времени курорт-
ного сбора, так называемого 
налога с туристов, выглядит 
вполне естественным. Пока 
неизвестно, сколько будут со-
бирать с отдыхающих, но, по 
предварительным сведениям, 
речь может идти о 50-150 ру-
блях в день. Если в отпуск на 
пару недель отправится целая 
семья любителей пожариться 
на солнышке и поплескаться 
в море, то новый сбор незаме-
ченным для многих, пожалуй, 
не останется.

Вот такая у наших властей 
«антикризисная стратегия», 
которую можно обозначить 
одним словом - обираловка.

Максим Грегоров

  В центре внимания
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Минфин загадал
загадку

По сообщению агентства 
«РИА Новости/Прайм», Мин-
фин РФ предложил преду-
смотреть в бюджете 2017 г. 
расходы на организацию и 
проведение выборов прези-
дента России в объеме 14,8 
млрд рублей. Деньги в бюд-
жет Центризбиркома закла-
дываются точно на тот год, 
в который должны быть по-
трачены. Что это значит? До-
срочные выборы? Напомним, 
согласно закону «О выборах 
президента РФ», они должны 
пройти во второе воскресенье 
месяца, в котором прошли 
предыдущие выборы, т.е. 11 
марта 2018 г. «Начало кам-
пании по закону возможно в 
конце декабря, - напомнила 
секретарь Центризбиркома 
Майя Гришина. - Средства 
предусматриваются на фи-
нансовый год, потому что за-
кон говорит о том, что они 
сразу доводятся, как только 
назначаются выборы, поэто-
му нельзя их предусматривать 
на 2018 год». Эксперты возра-
жают, что ранее никогда под-
готовка к выборам не стоила 
так дорого. Напомним, тема 
досрочных президентских 
выборов возникла летом про-
шлого года. «Почему бы нам 
не приблизить выборы прези-
дента и объявить новую про-
грамму реформ?» - задался 
вопросом экс-министр финан-
сов Алексей Кудрин. В том, 
что перенос выборов состо-

ится, есть большие сомнения. 
В том, что тема всерьез об-
суждается в кабинетах власти, 
сомневаться не приходится.

Об ухудшении рос-
сийско-белорусских 
отношений

На встрече с госсекрета-
рем Союзного государства 
Григорием Рапотой Алек-
сандр Лукашенко подверг 
российскую политику в отно-
шении Белоруссии жесткой 
критике. «Уже надоело, это 
уже через край, дальше так 
продолжаться не может», - 
заявил Батька. Поводом для 
его раздражения послужило 
нежелание России снижать 
цену за газ со $132 за 1 тыс. 
кубометров до $80 и прощать 
долг за поставленное в пер-
вом полугодии топливо ($270 
млн). По словам Лукашенко, 
Москва и Минск «уже не-
сколько месяцев телепаются» 
и не могут решить этот во-
прос. Раздражают Лукашен-
ко также снижение поставок 
нефти, падение товарооборо-
та между странами на 10% и 
блокирование Россией поста-
вок белорусских товаров. Все 
это Батька воспринимает как 
давление на Белоруссию. «Но 
давления я не потерплю, и бе-
лорусы тоже», - предупредил 
Лукашенко. Москву в поведе-
нии Лукашенко тоже многое 
раздражает - заигрывание с 
Западом, нежелание разме-
щать на своей территории 

российскую авиабазу, дружба 
с Киевом. Однако возника-
ет вопрос: почему, постоян-
но прощая долги множеству 
стран, мы не идем навстречу 
братскому государству? Не 
слишком ли высока может 
оказаться политическая цена 
подобной неуступчивости?

О лингвистической 
полиции

Общественная палата 
(ОП) предложила заняться 
защитой русского языка от 
засилья иностранных слов и 
заимствований, создав на базе 
МВД спецотдел. По замыс-
лу ОП, лингвисты в погонах 
станут проверять рекламные 
вывески, СМИ, эстраду, кине-
матограф на предмет наличия 
латинских букв и слов, а за на-
рушение норм - штрафовать 
или изымать из общественно-
го доступа. Защитить язык от 
заимствований будет непро-
сто. Как, например, перевести 
на русский такие слова, как 
«компьютер», «парашют», 
«библиотека»? А столь ча-
сто употребляемые сегодня 
понятия, как патриотизм и 
стабильность, тоже ведь за-
имствованные. Как известно, 
Общественная палата была 
создана для учета потреб-
ностей и интересов граждан 
РФ, защиты их прав и свобод. 
Однако припомнить действи-
тельно значимые инициативы 
на этот счет не удалось. ОП 
все больше выступает с почи-
нами, к реальным проблемам 
граждан РФ отношения не 
имеющими.

Игорь Минаев

Коротко о главном
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

60% опрошенных молодых людей (в возрасте 18-30 лет) убеждены, что реализовать 
себя, добиться успеха в жизни им будет очень сложно. При этом 38% молодых 
людей считают, что им приходится сложнее, чем молодежи на Западе, только 8% 
уверены, что легче. Данные опроса фонда «Общественное мнение» (ФОМ).

Антикризисная обираловка

  Момент истины

Кризис продолжает пожирать наши с вами доходы. 
По данным Росстата, они падают уже 23 месяца под-
ряд - с октября 2014-го по август 2016-го. Власти не в 
состоянии поправить ситуацию.

На недавних думских 
выборах оппозиция по-
терпела сокрушительное 
поражение, особенно 
чувствительный удар из-
биратель нанес по само-
любию КПРФ.

В Госдуме VII созыва у 
КПРФ - 42 депутатских ман-
дата, в предыдущей было 92. 
Полсотни людей, привыкших 
к депутатской синекуре, теперь 
вынуждены искать работу. В 
чем же причина такой неуда-
чи? Политологи утверждают: 
прежде всего в плохой пред-
выборной кампании. Раньше 
тактика «от двери к двери», 
т.е. непосредственное обще-
ние с избирателями, приносила 
коммунистам хорошие диви-
денды. Ныне же они предпоч-
ли билборды и видеоролики. 
Эффективность подобной 
агитации оказалась невысока. 

Возможно, так оно и есть. Од-
нако это частности. Основная 
причина того, что КПРФ, по 
сути, утратила статус главной 
оппозиционной силы страны, 
совсем в другом. Партия Зюга-
нова не смогла или не захотела 
возглавить и повести за собой 
протестующих дальнобой-
щиков, фермеров, шахтеров, 
врачей. Отказавшись от роли 
организатора и вдохновителя 
социального протеста, КПРФ 
поблекла, ее инициативы стало 
трудно воспринимать всерьез, 
как и дежурную критику вла-
сти. Например, еще три года 
назад КПРФ объявила сбор 
подписей в поддержку вотума 
недоверия правительству. Ну 
и где эти подписи? Почему во-
прос о недоверии кабинету ми-
нистров не был даже поставлен 
на голосование Госдумы? А все 
потому, что верхушка партии 
встроилась в вертикаль власти, 
обзаведясь всеми ее атрибута-

ми, включая высокие думские 
зарплаты и автомобили с ми-
галками. Зачем ей что-то ради-
кально менять, взваливать на 
себя ответственность за ситуа-
цию в стране, самой становить-
ся объектом критики? 

Во всем мире носителем ле-
вой идеи выступает молодежь. 
КПРФ с ней работать так и не 
научилась. Традиционный же 
избиратель партии стареет и 
умирает. Геннадий Зюганов, воз-
главляющий партию с начала 
90-х, явно стал для нее тормо-
зом. Он вряд ли способен пред-
ложить что-то новенькое и к 
тому же сильно проигрывает 
яркому конкуренту - Владими-
ру Жириновскому. Если КПРФ 
не перестанет изображать спя-
щую принцессу, не поменяет 
лидеров и не наполнит свое 
название реальным смыслом, 
ее ожидает дальнейшая дегра-
дация. Может, в частности, еще 
ухудшить и без того скромные 
результаты думских и всех про-
чих выборов.

Борис Невис

Почему проиграла КПРФ?
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На вопросы «Мира ново-
стей» ответил руководи-
тель экономических про-
грамм Фонда Карнеги 
Андрей МОВЧАН.

- Андрей Андреевич, вице-
премьер Дворкович пообе-
щал рост экономики. Про-
звучало, что несырьевой 
экспорт набирает оборо-
ты. Поможет это спасти 
нашу экономику?

- У Дворковича нет ни-
каких обещаний. Это некий 
его прогноз, который, на мой 
взгляд, не основан ни на чем и 
уж точно не основан на росте 
несырьевого экспорта. Пото-
му что несырьевой экспорт 
падает. У нас есть статисти-
ка, доказывающая, что в по-
следние три года объемы не-
сырьевого экспорта упали. Я 
бы не говорил, что у нас есть 
серьезные основания верить 
такому прогнозу вице-пре-
мьера. Это можно считать не 
то чтобы заблуждением, а, 
скорее, благим пожеланием.

- Какой должна быть де-
нежная политика, которая 
позволила бы обеспечить 
быстрый рост экономики?

- За последние 20 лет во 
всем мире на разных приме-
рах мы убедились, что денеж-
ная политика никак не влияет 
на рост экономики. Конечно, 
если она плохая, она может 
ее разрушить, но вот если она 
хорошая, то она может по-
могать другим мерам. Но ни 
в коем случае не может рабо-
тать одна. Повторю еще раз: 
никакая денежная политика 
не может сама по себе соз-
дать рост экономики. Но для 
того чтобы рост был возмо-
жен в силу других мер, поли-
тика должна быть примерно 
такой, какую проводит сей-
час ЦБ России.

- Нужно ли искать вне-
бюджетные источники? Ведь 
только бюджет экономиче-
ского роста не обеспечит...

- Бюджеты стран никогда 
не обеспечивают экономиче-
ский рост. Рост обеспечивает 
активность граждан на пред-
приятиях. Бюджет нужен для 
того, чтобы решать задачи 
государства: обеспечивать 
бедных, формировать базу 
для международных отно-
шений, для того, чтобы со-
держать армию, полицию, 
бесплатную медицину - все 
то, что люди сами не готовы 

содержать. У бюджета своя 
функция. Государство должно 
создавать условия для того, 
чтобы граждане и предпри-
ятия создали экономическое 
процветание. Какие условия? 
Правильное законодатель-
ство, правильное отношение 
к инвесторам и предпринима-
телям, некоторая политиче-
ская стабильность и прочее. 
Тогда инвесторы и предпри-
ниматели захотят работать.

- Какие сегменты и от-
расли экономики могут от-
личиться и запустить тех-
нологичный рост экономики?

- Этот рост нельзя запу-
стить приказом. Про Россию 
можно пофантазировать, что 

у нас есть свой хороший задел 
в области информационных 
технологий (IT). Мы созда-
ли огромную школу IT. У нас, 
несмотря ни на что, есть свои 
прекрасные компании. Сотни 
тысяч российских програм-
мистов работают за рубежом 
и на зарубежные компании в 
области программирования, в 
области создания программ-
ных продуктов, в области обе-
спечения инфраструктуры IT.

Второй огромный блок по 
перспективам - транспорт-
ный. Мы находимся между 
Востоком и Западом. Только 
Америка находится между 
Востоком и Западом с од-

ной стороны, а мы - с другой. 
Мы можем пускать мощные 
транспортные потоки. Толь-
ко нужны инвесторы, гото-
вые в это вкладывать.

Третий блок - это высокая 
переработка минеральных 
ресурсов. У нас сейчас мине-
ральные ресурсы без перера-
ботки. Остальная часть - ма-
лой переработки. Мы могли 
бы довести дело до конечной 
стадии переработки. Мы мог-
ли бы быть хабом для пере-
работки природных ресурсов. 
У нас огромные территории, 
мы могли бы приглашать 
компании. У нас нет проблем 
с захоронением отходов. У 
нас нет проблем с гидроре-

сурсами, с транспортом. Про-
блема в том, чтобы были те, 
кто хочет инвестировать.

- Андрей Андреевич, у боль-
шинства наших людей всегда 
была вера в особую россий-
скую, противоположную 
Западу, цивилизацию. В чем 
мы другие? Чувство «особо-
сти, самостийности» еще 
не ушло, но на деле растет 
количество безработных в 
стране, утрачиваются базо-
вые ценности, открывается 
правда о ложных идеалах.

- Мы, конечно, другие. Все 
крупные мыслители отмеча-
ли, что культура населения 
России, российской цивилиза-
ции отличается от культуры 
западноевропейской. Но она 
отличается не в пространстве, 
а во времени. Мы коллективно 
отстаем в своем социально-по-
литическом развитии от За-
падной Европы на 80-100 лет. 
Сейчас мы проходим абсолют-
но тот же социально-психоло-
гический этап, который Евро-
па проходила в 10-20-30-е годы 
прошлого века. Абсолютно 
все те же процессы: возврат к 
религиозности, быстрое обо-
стрение национального вопро-
са и ставка на патриотизм как 
двигатель развития, жесткие 
интерпретации понятия «мо-
раль» (80-90 лет назад в Ев-
ропе арестовывали женщину, 
если она вышла в брюках на 
улицу), расовые проблемы. 
Это все Европа XX века. И она 
этот этап прошла, прожила: 
гиперлиберализм, революции 
изнутри, студенческие волне-
ния, потом толерантность.

- И у них тоже была не-
разбериха в моральных 
оценках своей же истории?

- Это тоже у них было 90 
лет назад. Попытка все пере-
писать так, как приятно на-
ции. В Италии, в Германии, во 
Франции. То есть шла борьба 
за историю, как будто шла 
борьба за будущее. Конечно, 
они это пережили. Но и мы 
находились в революционной 
ситуации после 1848 года. Про-

сто Россия, находящаяся на 
периферии, на грани европей-
ского, позже приходит к евро-
пейским ценностям, она позже 
абсорбирует все, что происхо-
дит в европейском мире. Кста-
ти, и на Украине происходит 
примерно то же самое. Вся пе-
риферия европейской ойкуме-
ны запаздывает примерно на 
одно и то же время.

- А вот эта оглядка на 
нефтяные цены: подрос-
ла цена - хорошо, падает - 
крах. Она нас погубит или 
выручит?

- Есть такой термин в эконо-
мике «синдром ренты». Когда 
человек (семья, цивилизация, 
популяция) получает большой 
источник дохода, то прилипа-
ет к этому источнику. И когда 
он иссякает, все инстинктивно 
продолжают использовать 
только его, потому что фор-
мируется уже экономическая 
привычка. Россия, пользуясь 
нефтью начиная с 60-х годов 
прошлого века, прикипела к 
ней. В этом смысле оторвать-
ся крайне сложно. Потому что, 
когда всем специалистам гово-
рят: сделайте что-нибудь дру-
гое, они все равно делают круг 
и возвращаются обратно - к 
продаже нефти. Даже сейчас 
это достаточно выгодно. И это 
печально. Потому что цена на 
нефть упала и вряд ли надо 
ждать, что она быстро вырас-
тет. Если вообще вырастет. 
Она может быть и ноль через 
некоторое время, потому что 
новые источники энергии раз-
виваются. 

Как в любой другой по-
добной стране диверсифи-
цировать экономику очень 
тяжело и не потому что «Пу-
тин - не Путин», а просто это 
свойственно общественному 
сознанию. Есть рента, есть 
источник дохода. И когда он 
скудеет, люди почему-то не 
диверсифицируются, а про-
должают беднее жить на нем.

- В какой валюте пореко-
мендуете сейчас населению 
хранить сбережения?

- Я бы, честно говоря, хранил 
в валюте самой успешной эко-
номики. Сейчас самая успешная 
экономика на рынке - экономи-
ка США. Соответственно в дол-
ларах. Если Европа сможет вы-
рваться и обогнать, тогда будем 
говорить о евро. Если Китай 
сможет, можно будет говорить 
и про юань.

Елена Половцева

«Мы - Европа    
 вековой давности»

НАША СПРАВКА

Мовчан Андрей Андреевич родился 25 апреля 1968 
года в Москве. Окончил механико-математический 
факультет МГУ имени М.В. Ломоносова, Финансо-
вую академии при правительстве РФ. На протяже-
нии шести лет работал исполнительным директором 
компании «Тройка Диалог». Был исполнительным 
директором Ренессанс Кредит Банка. В 2006 году 
журнал Forbes назвал его самым успешным руково-
дителем управляющей компании во всей России, а 
РБК - «Человеком года». В 2015 году возглавил про-
грамму «Экономическая политика» Московского 
Центра Карнеги.
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Если за первое полугодие 
потребительские цены вы-
росли на 3,2%, то уже в ав-
густе органы статистики от-
метили беспрецедентное для 
нынешнего кризиса явление 
- дефляцию. Продовольствие 
хоть и на мизер, но подеше-
вело. Так, фрукты и овощи 
в среднем стали стоить 
меньше на 3,5%, а рыба, 
куриные яйца, рис и мака-
роны - на 0,1-0,5%. Спаси-
бо агропромышленному 
комплексу: рекордные 
урожаи привели к увели-
чению предложения на 
рынке.

Казалось бы, вот оно 
- импортозамещение в 
действии. Однако произ-
водителям все равно вы-
годнее гнать продукцию 
за рубеж. Инвестиции в 
сельское хозяйство, на-
ращивание посевных пло-
щадей уже не первый год 
позволяют отечествен-
ным аграриям получать 
высокие урожаи. За первое 
полугодие 2016 года объем 
намолоченного зерна вырос 
на 26% - до 77,4 млн тонн, ва-
ловый сбор картофеля уже на 
начало августа составил 449,2 
тыс. тонн (+15%). О позитив-
ных итогах отчитались и дру-
гие производители овощей и 
фруктов.

Но все это лишь види-
мость благополучия в отрас-
ли. В последние годы значи-
тельно выросли издержки 
производства, в том числе 

стоимость посевного мате-
риала, удобрений, топлива и 
электричества, в результате 
чего многие фермеры сегод-
ня работают с минимальной 
рентабельностью.

Низкий курс рубля стиму-
лирует крупные хозяйства на-
ращивать поставки за рубеж, 
поскольку выручка в валюте 

гораздо выгоднее. В первом 
полугодии установила рекорд 
пшеница - ее экспорт вырос 
в 1,7 раза. Причем выдержи-
вать конкуренцию нашим 

производителям удается 
лишь благодаря тому, что 
цены, по которым постав-
ляется товар, существен-
но ниже среднемировых.

Фермеры, которые не 
могут выйти на внешний 
рынок, сталкиваются с 
другой проблемой - не-
хваткой хранилищ для 
зерна и овощей. Поэтому 
многие из них уже летом 
пытались максимально 
быстро сбыть свою про-
дукцию, чтобы не по-
терять урожай осенью. 
Еще и погода усугубила 
ситуацию - из-за обиль-
ных дождей в европей-
ской части страны уро-
жай этого года гораздо 

сильнее подвержен гниению 
и порче. Оба эти фактора на-
прямую приведут к росту цен 
на злаки и плодоовощную 
продукцию этой осенью.

Потребителям придется 
больше тратить на продук-
ты и по другим причинам. В 
августе цены на нефть стали 
снижаться под давлением ра-

стущего предложения, а вме-
сте с ними и курс российского 
рубля. По прогнозам анали-
тиков, к зиме цены на черное 
золото могут вновь рухнуть 
до 30 долларов за баррель.

Вслед за этим на потре-
бительском рынке подоро-
жают импортные продукты. 
А это будет побуждать оте-
чественных производителей 
вывозить еще больше това-
ров ради экспортной выруч-
ки. Замкнутый круг.

Даже если события не бу-
дут разворачиваться столь 
драматично, продовольствие 
все равно подрастет в цене. 
Виной тому - дефицит бюд-
жета. Его власти пытаются 
компенсировать за счет уве-
личения налогов и усиления 
административной нагрузки 
на предпринимателей. Ну а 
те, в свою очередь, перенесут 
ее на плечи рядовых граждан.

С конца 2015 года заработа-
ла нашумевшая система «Пла-
тон», против которой выступа-
ли владельцы большегрузов. 
Начал взиматься экологи-
ческий сбор на утилизацию 
упаковки и других товаров. 
Текущий год тоже был полон 
нововведений: увеличены ак-
цизы на топливо, налог на не-
движимость, введен торговый 
сбор с предпринимателей в 
ряде регионов страны.

Но и этого властям ка-
жется мало. Они уже разра-
батывают дополнительные 
сценарии по увеличению на-
логовой нагрузки.

К худшему стоит подгото-
виться и отечественному ре-
тейлу. Товары на полках ма-
газинов становятся дороже, 
ассортимент скуднее, рекорд-
ными темпами снижается и 
покупательная способность 
населения. Августовское па-
дение реальных доходов рос-
сиян Росстат оценил в 8%. А 
если спрос сокращается, то 
вместе с ним сокращаются и 
продажи. Объем розничных 
продаж пищевых продуктов 
упал за полгода на 5% к со-
ответствующему периоду 
2015-го.

Крупные компании и тор-
говые сети еще держатся на 
плаву за счет перераспре-
деления расходов и оптими-
зации ассортимента, а вот 
организации поменьше, не 
имея таких возможностей, 
уходят с рынка. Федеральная 
налоговая служба фиксирует 
сейчас самую высокую долю 
ликвидированных организа-
ций именно в сегменте опто-
во-розничной торговли - 71% 
на тысячу компаний. Так что 
о магазинах шаговой доступ-
ности многим россиянам при-
дется забыть.

Несмотря на то что рос-
сийская экономика все 
еще находится в поис-

ках «дна», этим летом и 
бизнес, и рядовые по-

требители почувствовали 
передышку - цены замед-

лили рост. Однако пере-
дышка была недолгой. 

Продукты начали новый 
рост, причем пойдет он 

теперь более быстрыми 
темпами.

На днях Росстат, оценив 
итоги восьми месяцев 

2016 года, опубликовал 
неутешительные дан-

ные: реальные денеж-
ные доходы россиян 

упали более чем на 8% 
в годовом выражении, 

а реальные зарплаты 
сократились на 1%. Это 
антирекорд за послед-

ние семь лет.
Падение реальных до-

ходов населения продолжа-
ется уже 20 месяцев кряду. 
Среди регионов 
хуже всего по это-
му показателю 
себя чувствуют 
Пермский край, 
Чувашия и Челя-
бинская область, 
где спад превысил 
10% по сравне-
нию с прошлым 
годом.

И как бы рос-
сияне ни пытались 
тратить меньше, 
их расходы растут 
быстрее, чем дохо-
ды или зарплаты. Так, траты 
среднестатистического жи-
теля страны увеличились на 

2% и составили 21 565 руб. в 
месяц. Чтобы покрыть расхо-
ды, кто-то продолжает эко-
номить, а кто-то берет в долг 
у банков: потребительское 
кредитование показало по-

ложительную ди-
намику, несмотря 
на кризис и общее 
падение спроса.

Страна быстро 
нищает. Почти 
22 млн человек 
имеют доходы 
ниже прожиточ-
ного минимума, 
или, говоря про-
стым языком, на-
ходятся за чертой 
бедности. А если 
не занижать план-
ку прожиточного 

минимума, а оценивать ее ре-
ально, то число бедных и во-
все превысит 30 млн человек.

При этом весьма со-
мнительно, что властям 
удастся заткнуть дыры в 
бюджете. Ведь пока этого 
не происходит. Отсюда за-
мена индексации пенсий 
единоразовыми выплата-
ми, законопроекты об уве-
личении пенсионного воз-
раста и урезание расходов 
на различные социальные 
программы. Так, Мини-
стерство труда планирует 
закрепить на следующий 

год копеечные ставки 
пособий по безрабо-
тице - от 850 до 4900 
руб. Минфин разра-
батывает реформу по 
увеличению взима-
ния страховых взно-
сов с зарплат. Как го-

ворили наши бабушки, 
не жили хорошо - нечего и 
начинать...

НА ЧЕМ МЫ 
ЭКОНОМИМ?

стущего предложениния,я, ааа вввмемеме-- ННо и этого властям ка-

У РОСТА ЦЕН 
ЗАКОНЧИЛАСЬ 

ПЕРЕДЫШКА

ДОХОДЫ РОССИЯН УПАЛИ 
ДО РЕКОРДНОГО УРОВНЯ

ЭКОНОМ
По данным 

Росстата, уже в пер-
вом полугодии сократился 

спрос на наиболее дорогосто-
ящие виды продуктов. Упали про-

дажи рыбы (-6%), мясных продуктов 
(-2%), кондитерских изделий (-4,95%). 
Спрос на непродовольственные товары 
просел сильнее: россияне купили на 
10-15%  меньше одежды и обуви, на 

5-7% - крупной бытовой техники, на 
5,8% - мебели, на 14% - посуды, а 
также намного больше стали эко-

номить на кинотеатрах, кафе, 
туризме и других видах 

услуг.

10-15%
14%

5-7%
5,8%

5%
2%

6%

По данным 
Минсельхо-
за, дизель-
ное топливо 
с начала 

года подорожало на 9%, 
автобензин - на 20%. От 
2 до 21% составил рост 
цен на различные виды 
удобрений.

КСТАТИ

Материалы подготовила Екатерина Быркова

Если не за-
нижать планку 
прожиточного 
минимума, а 
оценивать ее 
реально, то 

число бедных 
превысит 30 млн 

человек

КО
М

М
ЕР

С
АН

ТЪ
/F

O
TO

D
O

M



5ИНФОРМАЦИЯ ДЛЯ ВСЕХ40(1188) 
27 сентября 2016 года
www.mirnov.ru

Согласно постановлению 
правительства Москвы от 
6 сентября 2016 г. №551-ПП, 
величина прожиточного ми-
нимума в г. Москве для тру-
доспособного населения со-
ставляет 17 561 рубль, для 
пенсионеров - 10 883 рубля, 
в регионах трудоспособные 
граждане пытаются прожить 
на 10 722 рубля в месяц, а пен-
сионеры - на 8163 рубля. Еже-
месячные затраты на оплату 
ЖКХ составляют в среднем 
3000 руб. на одного человека. 
Согласно прожиточному ми-
нимуму, основное население 
изо дня в день выживает на 
5000-10 000 рублей в месяц, 
не надеясь ни на что. Соци-
альная безграмотность на-
селения приводит общество 
к тотальной нищете. Как из-
менить ситуацию, как протя-
нуть руку помощи тем, кто в 
этом нуждается больше всех? 
Как доходчиво объяснить и 
остаться услышанным? Рас-
крыть информацию о том, 
как «жить дальше», сегодня 
нашим читателям любезно 
согласился Председатель 
правления Фонда финансо-
вого управления Колесников 
Алексей Вячеславович.

- Алексей Вячеславович, 
ваш холдинг занимается фи-
нансовым управлением, рас-
скажите, пожалуйста, как 
правильно распорядиться 
своими накоплениями и по-
лучать от них стабильный 
ежемесячный доход?

- Добрый день! Стабиль-
ный ежемесячный доход 
можно получать, если у вас 
уже сформирован инвести-
ционный капитал, который 
можно разместить под про-
цент в инвестиционной ком-
пании. Таким образом, вы 
обеспечите компенсацию 
снижения уровня прожиточ-
ного минимума за счет своего 
пассивного дохода, который 

приносит вам прибыль не-
зависимо от того, работаете 
вы или отдыхаете. У каждого 
из нас, зачастую, существует 
только активный доход, он 
же является единственным 
источником нашей прибыли, 
но если разумно распоря-
жаться своими так называе-
мыми активами, то кормить 
вас будет уже не активный 
доход, а пассивный.

- Алексей Вячеславович, 
под какой процент выгодно 
размещать инвестиции?

- Наш холдинг предлагает 
максимально выгодный про-
цент для размещения част-
ных инвестиций, процентная 
ставка зависит от суммы и 
срока размещения денеж-
ных средств и составляет на 
сегодняшний день от 22 до 
32% годовых. Такой процент 
позволяет компенсировать 
инфляцию и избегать обесце-
нения собственного капитала 
на период размещения инве-
стиций.

- Алексей Вячеславович, 
вы ежемесячно выплачива-
ете вашим инвесторам та-
кой высокий процент, ка-
кова же доходность ваших 
основных бизнесов?

- На сегодняшний день - 
в среднем 50-80% годовых. 
Холдинг оказывает широ-
кий спектр услуг на рынке 
финансового управления, 
мы занимаемся финансо-
вым и кадровым аудитом, 
оказываем юридическую 
помощь, консультируем по 
вопросам экономической и 
информационной безопас-
ности, предоставляем услуги 
бухгалтерского сопровожде-
ния. Часто приходится зани-
маться покупкой и продажей 
бизнеса наших клиентов, а 
также вкладывать денежные 
средства в товарооборот для 
финансирования их кассо-
вых разрывов. Структура 

портфелей нашей компа-
нии - это симбиоз аграрного, 
строительного, транспортно-
логистического, туристиче-
ского, производственного и 
арендного секторов рынка. 
Привлечение частных инве-
стиций - это 22-25% нашей 
основной деятельности. Еже-
месячно все наши клиенты 
получают достойную при-
быль за то, что доверяют нам 
свои деньги в управление.

- Чем вы гарантируе-
те сохранность денежных 
средств своим инвесторам?

- Размещение денежных 
средств под проценты, по 
сути, всегда несет в себе ри-
ски. Я рекомендую не вкла-
дывать все деньги в одну 
корзину, а по возможности 
реструктуризировать свой 
«портфель», как это делаем 
мы, размещая деньги наших 

инвесторов в разные секто-
ры экономики, тем самым 
подавая им пример. Насто-
ятельно рекомендую обхо-
дить стороной «конторы», 
которые предлагают разме-
стить денежные средства по 
ставке более 40% годовых, 
что на сегодняшний день 
непозволительно. Высокая 
доходность инвестиций от-
ражает повышенный риск, 
об этом говорят все ведущие 
бизнесмены мира. Развитие и 
доходность любого бизнеса 
обеспечивают дорогостоя-
щие специалисты и управ-
ленцы, на их содержание 
уходит около 50% от при-
были. Ни один грамотный 
управляющий не согласится 
работать себе в убыток, обе-
спечивая более 40% доход-
ности своим клиентам.

На сегодняшний день на 
инвестиционном рынке пол-
ностью отсутствует механизм 
обязательного страхования 
и ведется работа с частны-
ми страховыми компаниями, 
которые не входят в топ-100 
страховщиков. Необходимо 
подчеркнуть, что универ-
сального полиса, «лекарства 
от всех болезней», защищаю-
щего инвестора от всех воз-
можных рисков и гарантиру-
ющего возмещение ущерба 
на 100%, не существует.

- Алексей Вячеславович, 
сколько страховых случаев 
было в вашей практике?

- Наша компания пред-
ставлена на рынке с 25 янва-
ря 2011 года. Мы исправно 
отчитываемся перед прове-
ряющими органами, наша де-
ятельность предельно про-
зрачна, и у регулятора нет 
к нам претензий. У нас есть 
инвесторы, которые работа-
ют с нами со дня открытия 
компании, благодаря нам 
они научились капитализи-
ровать и пополнять свои ин-

вестиции ежемесячно. К нам 
нет претензий ни у клиентов, 
ни у проверяющих органов. 
Являясь контрагентом, со-
гласно агентскому договору 
страхования, мы обеспечива-
ем страхование финансовых 
рисков за свой счет, а именно 
перечисляем страховой та-
риф, равный 2-3% от общей 
суммы договора займодавца 
в счет страховщика.

-  Чем руководствуются 
частные инвесторы, при-
нимающие решение инве-
стировать свои денежные 
средства?

- Руководствуются пре-
жде всего нашей репутацией 
и выгодными процентными 
ставками. Частные инвесто-
ры готовы отказаться от раз-
мещения своих накоплений 
в коммерческих банках, так 
как максимальная ставка, 
предлагаемая банковским 
сектором на сегодняшний 
день, составляет не более 
12% годовых.

К нам приходят совершен-
но разные люди, но, какими 
бы разными они ни были, они 
думают о хлебе насущном 
и завтрашнем дне, поэтому 
задаются одним-единствен-
ным вопросом: «Как приум-
ножить и сохранить свой ка-
питал?» Я отвечаю: «Очень 
просто!» Для начала нужно 
проконсультироваться по те-
лефону горячей линии «Во-
просы профессионалам», ко-
торую мы организовали для 
всех, кто интересуется темой 
получения дохода от сбере-
жений, либо приехать к нам 
в офис, который находится в 
Москве недалеко от станции 
метро «Серпуховская».

Если вы захотите приехать 
к нам в офис, то мы органи-
зуем для вас такси за счет на-
шей компании.

Беседу вела
Вероника Сергеева

НОВЫЙ ИСТОЧНИК ДОХОДА!

СПРАВКА О КОМПАНИИ
В структуру компании вхо-
дят ООО «Финансовый 
Аналитический центр «Ин-
вест-проект», представлен-
ный на рынке с 25.01.2011,
ООО «Микрофинансовая 
организация «Онего Заем», 
сведения о которой вне-
сены в государственный 
реестр микрофинансовых 
организаций и контролиру-
ются Центральным банком 
России. Продуктовый порт-
фель холдинга - это широ-
кий спектр услуг по покупке 
и продаже бизнеса, бухгал-
терскому сопровождению, 
аудиту, IT-аутсорсингу, де-
нежному посредничеству, 
размещению инвестиций.
Телефон горячей линии
8 (495) 212-93-77. Адрес
в интернет www.facip.ru.
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Британская The Guardian 
рассказывает об одном ти-
пичном велосипедисте из 
Нидерландов. Раньше Марк 
Деккер проезжал почти 
60 км от дома до работы на 
автомобиле. Он старался от-
правляться в путь как можно 
раньше, чтобы не попасть в 
пробки, и возвращался домой 
затемно. Дорожные заторы 
его просто убивали. Он по-

стоянно раздражался и ощу-
щал огромную усталость. 

В конце концов Деккер сме-
нил автомобиль на велосипед с 
электроприводом, и тот помог 
решить все проблемы. Марк 
перестал испытывать стресс, 
настроение его заметно улуч-
шилось. Он также заметил, что 
отныне ему не нужно тратить 
время на походы в спортзал: 
езда на велосипеде - прекрас-
ная физическая нагрузка.

В Нидерландах сейчас 
делается все, чтобы переса-
дить людей на двухколесный 
транспорт. Мэром Амстерда-
ма была выбрана велосипед-
ная фанатка Анна Лютен. Се-

годня здесь на 1,1 
млн жителей 

приходится 
м и л л и о н 
в е л о с и -
п е д о в , 
на них 
с о в е р -
шаются 
68% всех 

поездок в 
центре го-

рода. Мно-
гие компа-

нии, органы власти обещают 
премировать своих сотруд-
ников, в случае если те ста-
нут приезжать на работу на 
электровелосипедах, и даже 
берутся частично оплачивать 
их приобретение.

На электровелосипеде 
тоже надо крутить педа-
ли, однако с добавлением 
электротяги он разгоняет-
ся, подобно мопеду, и позво-
ляет развивать скорость до 
50 км/ч. На нем не придется 
потеть, одолевая очередную 
горку, - электромотор легко 
преодолевает подъемы.

Недостатками новой тех-
ники являются достаточно 
высокая пока цена и неко-
торые ограничения - запрет 
ездить по велодорожкам 
из-за более высокой, чем у 
обычных великов, скорости, 
а также необходимость ре-
гистрировать электровело-
сипеды, как мопеды. Однако, 
несомненно, эти преграды не 
настолько серьезны, чтобы 
отбить у европейцев жела-
ние совмещать приятное с 
полезным - ездить с ветер-
ком, укрепляя здоровье.

Перед тем как развязать 
Вторую мировую войну, на-
цисты создали международ-
ную сеть своих сторонников 
и информаторов из числа ев-
ропейских аристократов. Для 
того чтобы свести с ними 
знакомство, Гитлер прибегал 
к помощи людей, вхожих в 
самые верхи. Огромную по-
мощь ему оказала, например, 
принцесса Стефания Юли-
ана фон Гогенлоэ, жена ав-
стрийского дипломата, прин-
ца Фридриха Франца фон 
Гогенлоэ-Вальденбург-Шил-
лингсфюрста. В знак особых 
заслуг фюрер в 1938 г. лично 
вручил принцессе одну из 
высших государственных на-
град Третьего рейха - Золо-
той почетный знак НСДАП 
и присвоил звание почетной 
арийки. При этом его ничуть 
не смущало то обстоятель-
ство, что до замужества с 
представителем австрийской 
знати Стефания Юлиана 
была простой еврейской де-
вушкой. 

Принцесса использовала 
все свои связи, чтобы свести 
Гитлера с европейской ари-
стократией. 

Воспользовался Гитлер 
также услугами принца 
Макса Эгона цу Гогенлоэ-

Лангебурга, скончавшегося 
в 1968 г. Семья принца вхо-
дила в ближний круг гер-
манского кайзера, дружила 
с высшей знатью Франции, 
Италии, царской России. 

Принц Филипп фон Гес-
сен обеспечивал секретные 
переговоры нацистских дип-
ломатов с заправилами ита-
льянского режима и Вати-
каном. Перед аристократом 
открывались все двери, так 
как он был женат на дочери 
итальянского короля. Одно-
временно принц Филипп 
был близок к британской 
королевской семье. Через 
него гитлеровские эмиссары 
выходили на королей Эду-
арда VIII и Георга VI. В их 
окружении нашлось немало 
людей, добивавшихся того, 
чтобы Лондон выступил на 
стороне Гитлера против не-
навистных Советов.

Несмотря на усилия 
историков и писателей, пы-
тающихся пролить свет на 
контакты европейской зна-
ти с нацистским режимом, 
значительная часть доку-
ментов все еще не рассекре-
чена. Власти европейских 
стран не спешат раскры-
вать позорные тайны своих 
аристократов.

«Секретные помощники Гитлера» - так назвала 
свою сенсационную книгу немецкий историк 
Карина Урбах. Она рассказала о том, как европей-
ская аристократия способствовала приходу 
к власти нацистов в надежде на то, что те защитят 
Европу от революционных потрясений.

Голубая кровь Европы 
на службе у Гитлера

  Удивительное рядом

Похоже, деревья облада-
ют своеобразным разумом и 
памятью, способны на эмо-
ции. Германский ботаник Пи-
тер Воллебен убежден, что 
деревья разговаривают друг 
с другом, чувствуют боль, за-
ботятся о близких родствен-
никах, создают свои сообще-
ства. Ученый столкнулся 
с удивительным явлением, 
когда корни бука, срубленно-
го 400 лет назад, продолжа-
ли жить. Деревья, растущие 
рядом с пнем, питали своими 
корнями корневую систему 
срубленного дерева. Волле-
бен обнаружил, что деревья 
одного семейства помогают 
друг другу в трудные време-
на и представляют собой су-
перорганизмы, схожие с ко-
лониями муравьев.

Доктор Сюзанн Симард из 
Университета Британской 
Колумбии в Ванкувере об-
наружила, что деревья могут 
посылать сигналы тревоги 
через систему грибниц, рас-
пространяющуюся в почве 
между корнями. Это могут 
быть как химические, так и 
электрические импульсы. 
Грибная сеть работает как 
кабельная проводка интер-
нета. Через эту гигантскую 
«нервную» систему деревья 
передают сигналы, преду-
преждающие, например, о 
нашествии вредных насеко-
мых.

Доктор Моника Гаглиано 
из Университета Западной 
Австралии с помощью сверх-

чувствительной аппарату-
ры уловила невероятный 
«язык» деревьев. Корни из-
дают потрескивающие звуки 
на частоте 220 герц. Когда 
проигрывалась запись этого 
звука, корни саженцев начи-
нали тянуться в направлении 
его источника.

Деревья выработали раз-
личные способы самозащи-
ты. Например, африканская 
акация научилась защищать-
ся от жирафов. Когда живот-
ные принимаются щипать 
листья, деревья начинают 
закачивать в них токсины. 
Это происходит в считаные 
минуты, после чего жирафы 
бросают «вредное» дерево и 
переходят к другому, но не к 
соседнему, а растущему за не-
сколько десятков метров от 
него. Оказывается, подверг-
шиеся нападению акации 
испускают газ этилен, кото-
рый предупреждает стоящие 
рядом деревья об опасности, 
и те тоже начинают выраба-

тывать защитное средство. А 
когда насекомые нападают 
на вязы и сосны, к корням 
от поврежденного места по-
сылается электрический сиг-
нал, так же как происходит с 
нервной системой человека. 
Примерно через час корни 
отправляют на защиту ли-
ствы вещества, отпугива-
ющие насекомых. Иногда 
дерево идентифицирует на-
падающего вредителя по его 
слюне и вырабатывает веще-
ства, привлекающие хищни-
ков, например ос, поедающих 
насекомых.

Ученые говорят, что че-
ловеку трудно отследить по-
ведение деревьев из-за того, 
что те существуют в других 
временных рамках. В Шве-
ции, например, растет ель 
возрастом 9,5 тыс. лет. Ре-
акции человека протекают 
быстро, у деревьев же они 
длятся месяцами. Мы совсем 
не замечаем этих процессов, 
но это не значит, что их нет.

Ученые пришли к выво-
ду, что до сих пор очень 
мало знают о «зеленом 

друге», исправно постав-
ляющем человечеству 

кислород.

  Идеальный транспорт

Вместо автомобиля электровелосипед

Филипп фон ГессенСтефания Юлиана 
фон Гогенлоэ

Для преображения кон-
курсантов Международно-
го конкурса молодых ис-
полнителей «Новая волна» 
в Сочи стилисты проекта 

«Персона» рекомендовали 
к использованию иннова-
цию от компании SPLAT - 
натуральные средства для 
ухода за волосами HEYA 
Luxury на основе морских 
компонентов.

Выбор профессионалов 
пал на молодую торговую 
марку российской компании 
SPLAT не случайно. Линей-
ка HEYA Luxury представ-
лена тремя сериями, кото-
рые разработаны с учетом 
индивидуальных потреб-
ностей разных типов волос. 
В основе каждого продукта 
лежит комплекс из несколь-
ких видов морских водо-
рослей, аминокислот, про-
теинов пшеницы и эфирных 
масел - всего более 30 актив-
ных компонентов.

Новинки мира красоты 
на «Новой волне»

Ре
кл

ам
а

Галина Безрук

р
г

С каждым годом электровелосипеды обретают 
все большую популярность. Известны складные и 
полноразмерные, мощные, быстрые, утилитарные, 
дизайнерские модели - огромный выбор на любой 
вкус. Цена чудо-техники начинается от 35 000 рублей.

Наука учится понимать 
язык деревьев
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  Скандальный развод

Расставание Анджелины 
Джоли и Брэда Питта навер-
няка станет самым громким 
разводом года. Он постоян-

но обрастает все новыми и 
новыми скандальными под-

робностями.

До сих пор непонятно, как Джо-
ли и Питт поделят имущество и ше-
стерых детей. Сегодня они живут 
с матерью в арендованном ею ро-
скошном особняке в Малибу (сто-
имость его аренды в месяц состав-
ляет около $95 тыс.). Однако Брэда 
Питта такой расклад не устраивает, 
он намерен по суду добиться не про-
сто регулярных встреч с детьми, но 
и полной опеки над ними. Вопреки 
ожиданиям Джоли общественное 
мнение во всей этой истории оказа-
лось, скорее, на стороне не ее, а сим-
патяги Питта, тем более что вовсе 
не он, а Джоли стала инициатором 
развода. Она обвинила Брэда во 
всех смертных грехах - распутстве, 
пьянстве, наркомании, в том, что он, 
по ее мнению, скверный отец, пода-
ющий плохой пример детям. Одна-
ко возникает вопрос: а судьи кто?

Не подарок
У Джоли - целый набор привы-

чек, заставляющих всерьез заду-
маться о состоянии ее психики. В 
молодости она, к примеру, во вре-
мя занятий любовью имела обык-
новение наносить резаные раны 
себе и своему партнеру. С годами 
это вроде бы прошло, хотя психи-
ческие отклонения стали про-
являться в других формах. На-
пример, недавно из-за страха 
заболеть раком она попро-
сила вырезать себе половые 
органы. Говорят также, что 
Джоли перепробовала чуть 
ли не все наркотики: кокаин, 
экстази, ЛСД, героин. Пер-
вого мужа, актера Джонни 
Ли Миллера, она делила 
с подружкой Дженни 
Шимицу, а заодно кру-
тила любовь с актером 
Тимоти Хэттоном. По 
слухам, Джоли состоя-
ла в интимных отноше-
ниях и со своим братом 
Хейвеном. И в будущем 
отнюдь не старалась со-

хранить реноме верной жены. В 
одном из интервью призналась, что 
вполне допускает интимные свя-
зи на стороне. Джоли с гордостью 
говорила, что не провела ни одной 
ночи в одиночестве, а ее партнера-
ми всегда были мужчины, которых 
она хорошо знала.

Камень преткновения
Джоли называет Питта плохим 

отцом, который всегда негативно 
влиял на детей. Между тем люди, 
знакомые со звездной парой, ут-
верждают, что Брэд не нанес де-
тям никакого вреда, напротив, 
старался почаще общаться с ними, 
читал книжки, играл, правда, ино-
гда бывал строг, но, как говорится, 
всегда по делу. И сам Брэд, и его 
родители были очень недовольны, 
что Джоли таскает за собой детей 
по всему свету, вместо того чтобы 
позволить им спокойно учиться и 
заводить друзей. Тем не менее Джо-
ли продолжает стоять на своем и 
требует передать ей на воспитание 
троих своих биологических детей и 
троих приемных, общение Питта с 
ними намеревается свести к мини-
муму. Для этого она собирается вы-
двинуть против Питта обвинения в 
алкоголизме и избиении детей. Го-
ворят, Питт потрясен, ведь он пред-
лагал Джоли разойтись достойно, 
справедливо разделить имущество 
и совместно воспитывать детей. 
Видимо, «детская» тема станет на 
бракоразводном процессе камнем 
преткновения.

Рейган из Питта 
не вышел

У Джоли в последние годы воз-
никла навязчивая идея посвятить 
себя благотворительной и поли-
тической деятельности. А еще по-
говаривают, что Джоли задумала 
выйти замуж за принца Эндрю, по-
роднившись с самым знаменитым 
королевским семейством. Одно 
время Джоли собиралась сделать 
из Питта «нового Рональда Рей-
гана» - использовать его популяр-
ность на президентских выборах. 
Однако Питт отказался от карье-
ры политика, и Джоли поневоле 
пришлось расстаться с мечтой 
стать первой леди Америки.

Звездам не хватает 
денег

Несмотря на их астрономиче-
ские гонорары, в последнее вре-
мя у Брэда и Анджелины возник-
ли финансовые проблемы. Дело 
в том, что значительная часть их 
состояния оказалась вложенной в 
проекты Питта и в недвижимость. 
При этом пара не хотела отказы-
ваться от дорогих привычек, на-
пример, отправляясь на обед, сни-
мала весь ресторан и платила за 
это втрое больше, чем заведение 
обычно зарабатывало за целый 
вечер. К тому же к семье присо-
сался брат Анджелины Джеймс 
Хейвен, который получал 10% от 
доходов сестры только за то, что 
согласился нянчиться с ее детьми.

Полюбил «сумасшедшую»
Судя по всему, Питт тяжело 

переживает происходящее. Отду-
шиной для него всегда была рабо-
та - за последние два года он сы-
грал в шести фильмах. Недавно 
у актера появилось новое хобби 

- архитектура. Сейчас он занял-
ся проектом курортного 

комплекса в Хорватии, 
что дало ему еще один 
повод отвлечься от 
тягостных размыш-
лений. Отношение к 
бывшей жене у него 
сложное. «Она, ко-
нечно, сумасшедшая, 
но я все еще люблю 
ее», - говорит Питт. Ведущий рубрики Николай Иванов

Нежелание японских женщин работать бо-
лезненно сказывается на экономике стра-
ны, которая начала испытывать острую 
нехватку рабочей силы из-за снижения 
рождаемости и старения населения.

Бедой Японии стало то, что по традиции в ее 
обществе доминируют мужчины, а предназначе-
нием слабого пола являются создание семейного 
уюта и выполнение всей домашней работы. В 
настоящее время работают 66% японок и 80% 
японцев. По данным Международного валютно-
го фонда, занятость женщин в Японии - одна из 
самых низких в мире. Страна восходящего солнца 
занимает по этому показателю 101-е место из 145 
государств, уступив даже Ботсване и Шри-Ланке. 
При этом 60% работающих японок заняты ча-
стично или на временной работе, за которую им 
платят гораздо меньше, чем мужчинам. На руко-
водящих постах компаний, в которых трудится 
более сотни сотрудников, женщин только 8,3%.

Проблему повышения занятости японских 
женщин взял под личный контроль премьер-ми-
нистр Синдзо Абэ, однако и он не в состоянии пе-
реломить традиции японского общества. Между 
тем у японских компаний не остается иного вы-
хода, кроме как убедить женщин наниматься на 
работу. Недавно был даже принят закон, обязы-
вающий все компании с более чем 300 сотрудни-
ками предоставлять данные о количестве рабо-
тающих в них женщин, а также план действий по 
их поддержке. Дисциплинированные японские 
менеджеры принялись за отчетность, но на жен-
скую занятость это почти не повлияло. Главой и 
кормильцем семьи, как обычно, остается муж-
чина, который может сегодня подать заявку на 
снижение подоходного налога, если его супруга 
зарабатывает меньше $10 тыс. в год. Около 70% 
японских компаний по-прежнему оказывают 
своим сотрудникам-мужчинам дополнительную 
финансовую поддержку, чтобы их жены про-
должали оставаться дома и давали возможность 
мужьям всецело сосредоточиться на работе. Од-
нако это тоже нисколько не помогает японской 
экономике. Эксперты и чиновники с прискорби-
ем констатируют, что в стране просто не хватает 
людей и женщины остаются единственным ре-
зервом экономики.

  Вся надежда на женщин

Японии не хватает 
рабочих
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Джоли пытается свалить 
с больной головы на здоровую

REX/FOTODOM
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В Москве на торги впер-
вые выставлена квар-
тира, владелец которой 
самовольно расширил 
ванную. В результате 
она, вопреки всем нор-
мативам, оказалась над 
жилым помещением 
соседей. Этот случай на-
верняка заставит неко-
торых собственников сто 
раз подумать, прежде 
чем воплощать в жизнь 
неформальные инте-
рьерные задумки.

В среднем в Мосжилин-
спекцию (МЖИ) ежегодно 
обращается 5 тыс. человек с за-
явлениями о легализации само-
вольной перепланировки жи-
лья в многоквартирных домах. 
В выдаче соответствующего 
разрешительного акта отказы-
вают только совсем уж дерз-
ким архитектурным решениям, 
угрожающим безопасности 
других жильцов. В Мосжилин-
спекции не против оригиналь-
ных интерьеров, но только 
если они не ухудшают условия 
эксплуатации жилого фонда. 
В противном случае получить 
добро инспекторов МЖИ не 
получится, зато придется за 
свой же счет устранять огрехи. 
Но если заранее согласовать 
работы, таких неприятных мо-
ментов можно избежать.

Дизайн до суда 
доведет

Квартира на 6-м этаже дома 
№9 по ул. Космонавта Волкова 
теперь столичная достопри-
мечательность. Всем хочется 
знать, что же учудил хозяин 
квартиры, решив объединить 
ванную и туалет и увеличить 
таким макаром площадь сануз-
ла на 1,5 «квадрата»?

Увы, квартира сейчас пусту-
ет. Несмотря на беспрецедент-
ность происходящего, хозяин, 
по словам соседей, отдыхает на 
море. А специалисты расска-
зали, что «сам себе дизайнер», 
делая ремонт, вышел за рамки 
гидроизоляционной «мокрой 
точки» (с точки зрения закона 
это нарушение), но, судя по все-
му, не собирается исправлять 
допущенные ошибки. Хозяин 
увеличенной ван-
ной комнаты даже 
не обжаловал ре-
шения Головин-
ского райсуда о 
продаже кварти-
ры с торгов, и оно 
вступило в силу 
24 августа.

« С и т у а ц и я , 
похожая на ту, о 
которой сейчас 
все говорят, уже 
была в Москве 
на Бирюлев-
ской улице, - рас-
сказала «МН» 
пресс-секретарь 
Мосжилинспек-
ции Виолетта 
Н е ж е в е н к о . 
- В 2010 году 
собственники 
квартиры снес-
ли несущую 
стену между 
кухней и ком-
натой. Соседи 

пожаловались нам. Мы вынес-
ли предписание восстановить 
стену и три года добивались его 
исполнения, грозили по суду 
продать единственное жилье с 
торгов, если нарушение не бу-
дет исправлено. Наши предпи-
сания не воспринимались все-
рьез, пока суд реально не вынес 
соответствующее решение. 
Хозяева тут же согласились 
восстановить стену, и до торгов 
дело не дошло».

Факт незаконной перепла-
нировки в доме на улице Кос-
монавта Волкова Мосжилин-
спекция выявила в 2013 году и 
почти два года настаивала на 
том, чтобы были возвращены 
на прежнее место стены над 
жилой комнатой и кухней сосе-
дей снизу. Однако собственник 
не пошел даже на такой ком-
промисс.

«Исчерпав все возможные 
меры в борьбе за исполнение 
законных требований, в январе 
2016-го мы обратились в суд с ис-

ком о продаже жилплощади с 
публичных торгов. Когда суд 
вынес положительное решение 
и об этом стало известно, мно-
гие решили, что наша органи-
зация - монстр, «из-за какой-то 
там ванной комнаты готовы 
отобрать у человека кварти-
ру». Но у нас нет такой цели, 
- говорит Виолетта Нежевен-
ко. - Наша задача - обеспечить 
жителям города безопасное 
проживание в квартирах. Что 
касается квар-

тиры на улице 
Космонавта 

Волкова, 
то для 
прожи-
вающих 
внизу 
жиль-
ц о в 

с у щ е -
с т в у е т 

о п а с н о с т ь 
быть зато-
пленными. 
Постоянное 
воздействие 
воды на стро-
и т е л ь н ы е 
конструкции 
приводит к их 

разрушению. В 
Междуреченске, 
где недавно из-
за незаконной 
перепланировки 
обрушился подъ-

езд дома 
и два че-
л о в е к а 
погибли, 
строите-
ли дума-
ли, что все 
обойдется».

Сейчас в 
Мосжилинспекции 
ждут исполнительного 
листа на решение Головинского 
райсуда, чтобы передать его су-

дебным приставам.
Как будут развиваться со-

бытия дальше, неизвестно 
- ничего подобного прежде 
не случалось. Но если дело 
и правда дойдет до торгов, 
новый собственник обязан 
будет вернуть все стены на 
место за свой счет, а прежний 
владелец получит деньги от 
продажи квартиры за выче-
том судебных издержек.

Планируй с умом
Вопросы перепланиров-

ки волнуют если не каждого 
собственника, то очень многих. 
Большинство даже не подозре-
вает, что, перемещая, например, 
ванну из одного угла в другой, 
меняя расположение унитаза в 
уборной или снося деревянный 
встроенный шкаф, они делают 
перепланировку. С одной сторо-
ны, в таких действиях нет ничего 
криминального, но если тайное 
станет явным, жилинспекторы 
выпишут «дизайнерам» штраф 
на 2-2,5 тыс. руб. и заставят вне-
сти изменения в техпаспорт на 
квартиру. Этого требует ст. 25 
Жилищного кодекса.

«Понимая, что люди что-
то сносили и перестраивали 
в своих квартирах задолго до 
принятия ныне действующих 
строительных норм, в конце 
2011 года была объявлена ам-
нистия для москвичей, сделав-
ших перепланировку, но не со-
гласовавших ее, - напоминает 
представитель Мосжилинспек-

ции. - До 1 декабря 2015 года 
за перепланировку никого не 
штрафовали. Если нарушения 
были серьезные, предписывали 
устранить их. За время амни-
стии к нам обратилось около 19 
тыс. собственников квартир».

По данным надзорного орга-
на на 2/3 перепланировок было 
получено разрешение по фак-
ту, на остальные - после устра-
нения нарушений.

Кто не успел воспользо-
ваться амнистией, теперь за-
платят штраф за любую ранее 
выполненную перепланиров-
ку, а уже потом будут собирать 
документы на ее согласование. 
Впрочем, ходят разговоры, 
что по примеру Москвы скоро 
по всей стране введут амни-
стию самовольной переплани-
ровки. В Госдуме об этом уже 
задумались, но сидеть сложа 
руки и ждать, когда депутаты 
примут соответствующий за-
кон, не стоит.

Обычно о том, чтобы узако-
нить перепланировку, хозяева 
недвижимости задумываются 
при ее продаже. Ну или когда 

соседи пожалуются на прове-
дение масштабных ра-

бот. В столице узако-
нить и согласовать 

перепланировку 
несложно. Не-
обходимо при-
нести в МФЦ 
копии право-
у с т а н а в л и -
вающих до-
к у м е н т о в 
на квартиру, 

заявление на 
предоставление 

госуслуги, техпа-
спорт БТИ, проект 

на перепланировку и тех-
ническое заключение о допу-
стимости планируемых/выпол-
ненных работ (можно заказать 
в специализированной органи-
зации или бесплатно восполь-
зоваться типовыми вариантами  
из каталога на сайте МЖИ). 
Получение акта о завершенном 
переустройстве составляет 10 
рабочих дней, а рассмотрение 
документов на согласование 
планируемых работ - 20 рабо-
чих дней. Затем эти документы 
собственник должен отнести в 
БТИ для внесения изменений в 
техдокументацию и в Росреестр.

В Москве более 33 тыс. 
многоквартирных домов, и ус-
ледить за всем, что творится 
в каждом из них, сотрудники 
жилинспекции физически не 
могут. Но если от бдительных 
граждан поступят жалобы на 
действия строителей, предста-
вители надзорного органа на-
ведаются по указанному адре-
су. Недавно жители одного из 
столичных домов «накатали 
заяву» на женщину, которая 
пристроила к квартире... осте-
кленный балкон. Опорой для 
него стал козырек подъезда. 
Новым трем квадратным ме-
трам хозяйка радовалась не-
долго - инспекторы потребова-
ли разобрать его.

Чтобы избежать неожидан-
ных встреч с надзорными ор-
ганами и штрафов, правильнее 
заранее выяснить, что можно 
делать в квартире без согла-
сования с жилинспекцией, что 
нельзя делать категорически, а 
что можно, но при выполнении 
определенных условий.

Елена Хакимова
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ЧТО МОЖНО?
Не требует согласования:

 сооружение встроенной 

мебели;
 замена оборудования 

аналогичным;
 установка наружных ан-

тенн, сеток, кондиционеров 

на фасадах,
 остекление бал-
конов и лоджий.

ПЕРЕПЛАНИРОВКА 
ГРОЗИТ ВЫСЕЛЕНИЕМ
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ЧЕГО НЕЛЬЗЯ?
Нормативными документами катего-рически запрещены:

 работы, которые могут привести к при-знанию помещений к категории непригод-ных для проживания; работы, нарушающие прочность и устойчи-вость несущих конструкций здания; установка отключающих или регулирующих устройств на общих трубопроводах; перекрытие или разрушение вентиляцион-ного короба;
 увеличение нагрузки на несущие конструк-ции сверх допустимых; перенос радиаторов отопления на лоджии и балконы;

 устройство полов с подогревом от общедо-мовых систем горячего водоснабжения и (или) отопления;
 перепланировка в домах, признанных ава-рийными;
 объединение газифицированного помеще-ния с жилой комнатой; перестановка газовых плит.

КСТАТИ
Можно ли убрать стенку 

между туалетом и ванной? 
Это зависит от многих факто-

ров. С полным перечнем работ, 
требующих согласования, мож-
но ознакомиться в постановле-

нии правительства Москвы
от 25.10.2011 №508-ПП 

или в жилищной 
инспекции своего 

округа.

Все снести и расставить 
по-своему - не самый 
лучший вариант для 
благоустройства квартиры
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Подготовила Елена Хакимова

Юрист Анна Трегубова: «Об-
ращайтесь с жалобой в тер-
риториальное управление 
Роспотребнадзора о провер-

ке качества питьевой воды, соот-
ветствия ее требованиям СанПиН 
2.1.4.1074-01 «Питьевая вода. Гиги-
енические требования к качеству 
воды централизованных систем пи-
тьевого водоснабжения. Контроль 
качества».

В жалобе укажите все отрицатель-
ные характеристики воды (ржавчина, 
загрязненность, цвет, запах и т.п.). По 
вашей жалобе специалисты Роспо-
требнадзора должны провести забор 
воды, ее анализ. Если ее состав не со-
ответствует требованиям СанПиН, то 
виновнику выдается предписание об 
устранении нарушения, а также по-
становление о привлечении к админи-
стративной ответственности».

Если из крана течет ржавая вода
Кого и как можно привлечь к ответственности за ужасную воду 
в доме? Горячая вода периодически коричневого цвета, а в ванной 
осадок ржавчины.

Руслан Игоревич Н., Талдомский район.

?

!

Адвокат Сергей Борисов: «Вам 
ничего не нужно опасаться - ни 
бывшего мужа, ни того, что вас 
лишат инвалидности, так как 
никаких правовых норм вы не 

нарушили. Ответственность (адми-
нистративная и уголовная - ст. 327 
Уголовного кодекса РФ и ст. 19.23 
КоАП РФ) установлена за действия 
по подделке документов, дающих 
дополнительные права, либо осво-

бождающие от обязанностей, либо 
с целью сбыта документа. Если вы 
получили инвалидность по иному 
заболеванию, то оснований привле-
чения к ответственности нет.

Что же касается вашего бывше-
го мужа, то пока в его действиях 
не будет признаков, например, вы-
могательства под угрозой распро-
странения скрытых вами сведений, 
он неподсуден».

Всегда ли подделка документов - 
преступление?

Подавая документы на инвалидность по основной болезни, я под-
делала две выписки из больницы, убрав из них строчки о наличии 
у меня гепатита С. Узнав об этом, бывший муж грозится, что 
расскажет в поликлинике и в управлении ВТЭК о моих действиях. 
Что мне грозит за сокрытие одного из диагнозов?

Галина Р., Московская обл.

?
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Подготовила Елена Хакимова

Юрист Галина Селиванова: «В 
соответствии с законом «Об 
образовании в РФ» летняя 
практика не является обяза-
тельным мероприятием учеб-

ного плана. Запрещается привле-
чение несовершеннолетних без их 

согласия и без согласия их родите-
лей к труду, не предусмотренному 
образовательной программой.

Ваш ребенок может отказаться 
повторно проходить практику, ссы-
лаясь на ст. 34 закона об образова-
нии».

Летняя практика ученика - дело 
добровольное

Дочь прошла летнюю практику в школе другого города, о чем 
есть подтверждающая справка. Но директор нашей школы от-
казывается ее признавать и заставляет ребенка отрабатывать 
практику уже на территории родной школы. Законно ли это?

Людмила Дмитриевна Х., Рязанская область.

?
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Адвокат Ольга Шарипова: 
«Справка действительно нуж-
на, т.к. границы зон ЧАЭС 
пересматриваются и какие-то 
местности исключаются из 

этих границ. Об этом сказано в по-
становлении правительства РФ от 
28.06.2016 №588 «Об утверждении 
Правил предоставления ежемесяч-
ной выплаты на каждого ребенка до 
достижения им возраста 3 лет граж-
данам, подвергшимся воздействию 
радиации вследствие катастрофы на 
Чернобыльской АЭС...», а постанов-
лением правительства от 08.10. 2015 
№1074 утвержден перечень населен-
ных пунктов, находящихся в границах 
зон радиоактивного загрязнения. Рас-
печатайте этот документ, приложите 
его к заявлению в ФСС. Согласно 

постановлению №1074, уполномо-
ченный орган, который назначает 
ежемесячную выплату, должен раз в 
полугодие (не позднее 1 июня и 1 де-
кабря текущего года) отслеживать 
информацию по получателю и его 
ребенку с помощью электронных но-
сителей или бумажных запросов. Вы 
можете сами принести в ФСС необхо-
димые документы, а именно: справку 
из территориального подразделения 
МВД России по вопросам миграции о 
регистрации по месту жительства вас 
и ребенка, а также (если это возмож-
но) справку от вашего работодателя 
о том, что вы состоите в трудовых 
отношениях с организацией, находя-
щейся в населенном пункте, вклю-
ченном в «чернобыльский» перечень 
(ПП №588)».

О справках на пособие позаботься сам
Оформляя документы на двойное пособие для моего ребенка, Фонд 
соцстраха потребовал справку о том, что территория, на которой 
мы с сыном проживаем, относится к чернобыльской зоне. Но адми-
нистрация города выдавать ее отказывается...

Елена Геннадьевна, г. Клинцы, Брянская область.

?

!Автомобильный адвокат Сер-
гей Радько: «На ямы существу-
ет ГОСТ Р 50597-93. Согласно 
этому эталону, наличие проса-

док и выбоин на дороге не должно 
превышать по длине 15 см, ширине 
60 см и глубине 5 см. Любые превы-
шения одного из этих показателей 
дают право автомобилисту судить-
ся с компанией, эксплуатирующей 
трассу. Для этого нужно вызвать 
работников ГИБДД и измерить яму, 
желательно с фотографиями. На 
этот случай стоит возить с собой не-
большую рулетку. Наличие видео-
регистратора в этом случае будет 
дополнительным подспорьем.

Произошедшее важно максималь-
но полно отразить в документах: 
указать точные размеры ямы, пере-
числить все повреждения и получить 
у сотрудника ГИБДД определение 
об отказе в возбуждении дела об ад-
министративном правонарушении. 
После того как факт ДТП отражен 
в документах, необходимо узнать, ка-
кая организация отвечает за участок 
дороги. Для этого нужно обратиться 
в территориальное подразделение 
ГИБДД, откуда прибыли сотрудники. 
Главное - стоять на своем. Гаишники 
обязаны предоставить эти данные, и 
нужно этого добиваться.

Часто схема обслуживания дорог 
очень запутана. Может выясниться, 
что дорогу построили два года назад, 
но организация, которая за ней сле-
дила, закрылась, а в данный момент 
за качество асфальта от-
вечает другой подрядчик, 
у которого есть свой суб-
подрядчик и т.д. Постра-
давшего автомобилиста 
это волновать не долж-
но. Ответчик - это орга-
низация, у которой есть 
госконтракт на ремонт и 
обслуживание конкрет-
ного участка дороги. К 
ней и нужно предъявлять 
претензии.

Теперь оцените повреждения ав-
томобиля. Акт оценки оплачивает 
сам владелец автомобиля. Заклю-
чение оценки вместе со справкой о 
ДТП - основа претензии к дорожни-
кам. Но компания, обслуживающая 
дорогу, скорее всего откажет в вы-
плате и постарается довести дело 
до суда. Обычно он длится полгода 
и отнимает у автовладельца немало 
времени. Поэтому многие отказы-
ваются от претензий, особенно 
если ущерб небольшой. На это до-
рожники и рассчитывают, хотя суд, 
как правило, на стороне заявителя.

Получить с дорожников больше 
денег, чем указано в акте оценки 
повреждений, не получится. Требо-
вать компенсацию упущенной вы-
годы из-за простоя машины после 
попадания в яму истец может толь-
ко в случае, если эту упущенную 
выгоду он может доказать.

Еще одна уловка дорожников в 
суде - снизить сумму искового требо-
вания. Для этого они могут настаивать 
на проведении дополнительной экс-
пертизы. Если к этому моменту авто-
владелец уже починит машину и выяс-
нится, что треснувший колесный диск, 
изначально оцененный в 20 тыс. руб., 
можно заменить на китайскую репли-
ку за 5 тыс. руб., дорожники будут ори-
ентироваться на эту сумму. Избежать 
этого можно: если ремонт был про-
изведен до окончательного решения 
суда, нужно предъявить суду все чеки 
на запчасти и работы».

Кто ответит за яму на дороге?
Ехал по дороге и влетел в довольно глубокую яму. На шине вылезла 
огромная грыжа, погнулся рычаг передней подвески, от удара даже 
сработала разблокировка дверей. Кое-как добрался до автосервиса, 
сделал ремонт подвески. Боюсь, это не последнее происшествие на 
наших дорогах. Что нужно сделать, чтобы те, кто должен следить 
за их состоянием, компенсировали причиненный машине ущерб?

Анатолий Блинов, г. Егорьевск.

?

!

Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 129090, 
Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1 или на сайт www.mirnov.ru

Справка «МН»
Если пострадавший от ямы автомобиль застрахован по КАСКО, страховщики сами решают 
проблемы по выбиванию денег от дорожников - в добровольном порядке или через суд.
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Сразу заметим: не стоит 
оголтело обвинять в смертных 
грехах все частные ветклини-
ки. Слава богу, не перевелись 
еще у нас гуманные и высоко-
классные ветеринары, фанаты 
своего дела, по-настоящему 
любящие животных и спасаю-
щие их. Но и отрицать того, что 
многие частники буквально 
запугивают клиентов несуще-
ствующими у их питомцев диа-
гнозами, требуют проходить 
бесполезные дорогостоящие 
обследования, сдавать ненуж-
ные многочисленные анали-
зы и впаривают бесполезные 
БАДы-пустышки, тоже не бу-
дем.

Логика сотрудников та-
ких зоозаведений (и этим, 
увы, они не отличаются от 
многих частных клиник для 
людей) проста - чем больше 
услуг они окажут и чем боль-
ше анализов возьмут, тем 
большую зарплату получат. 
Разводить на бабки людей, 
убитых горем из-за болезни 
домашнего питомца, тру-
да не составляет, ведь когда 
любимая мурка или шарик 
недомогают, хозяева готовы 
отдать все до копеечки, лишь 
бы вернуть им здоровье.

Не ходи к таким 
лечиться ни корова, 
ни волчица

Знакомые полгода назад 
завели бассет-хаунда. Спу-
стя время у Гарфильда (так 
назвали щенка) начали сле-
зиться глаза. Привезли его в 
ближайшую к дому клинику. 
Врач осмотрел пса, назвал 
три варианта диагноза, сде-
лав акцент на том, что «ско-
рее всего, у мальчика хлами-
диоз», и как бы между 
прочим упомянул, что 
были случаи переда-
чи инфекции от жи-
вотных людям.

- У нас маленький 
ребенок, - рассказы-
вает хозяйка бассета. 
- Мы испугались и, не 
думая, согласились на 
проведение анализа на 
хламидиоз. Конечно, 
он был положитель-
ным.

Доктор предложил 
хозяевам две схемы ле-
чения Гарфа: два укола 
утром и вечером дорогим 
импортным лекарством 
или капельница в тече-
ние 10 дней (можно са-
мим привозить пса, мож-
но оставить его в клинике 
на 10 дней).

- Содержание в стационаре 
плюс капельницы стоили поч-
ти как импортный препарат - 
порядка 10 тысяч рублей. Мы 
выбрали уколы. Один поста-

вили в клинике, второй дали с 
собой. Дома, немного придя в 
себя, позвонили знакомым со-
баководам и узнали, что не су-
ществует препарата, который 
бы за две инъекции справился 
с хламидиозом.

На следующий день четы-
рехлапого страдальца повезли 
в клинику, которую Ларисе и 
ее мужу посоветовали знако-
мые. Сделанные там анализы 
показали: никакой инфекции 
нет, а есть банальный конъ-
юнктивит из-за загнувшихся 
внутрь ресниц. Глаза зудели, 
Гарф чесал их лапой и занес 
бактерии. Капли и мази, кото-
рые обошлись семье в тысячу 
рублей, через два месяца спра-
вились с заболеванием.

- Страх потерять любимое 
животное и недостаток ин-
формации - вот помощники, 
позволяющие заставить вла-
дельца животного выложить 
крупную сумму денег. Кроме 
того, не все услуги могут ока-
зывать частники. Например, 
прививки. Вакцинацию от за-
болеваний общих для человека 
и животных по закону 
могут проводить только 
государственные учреж-

дения. Однако бизнес 
все равно делает такие 

прививки, в частности 
от бешенства. А какая 

там вакцина, правильно ли она 
поставлена, защитит ли она жи-
вотное - никто гарантии не дает. 
Итог может быть печальным, 
- комментирует ситуацию с 
Гарфильдом и другие подобные 
случаи председатель ассоциа-
ции «Ветбезопасность», доктор 
биологических наук, профес-
сор Лилия Сургучева.

Три года назад Екатерине 
подарили котенка. Хозяйка 
души в Ватрушке не чаяла, 
но однажды ночью кош-
ке стало плохо, появились 
обильные гнойные выделе-
ния. Катя в панике набрала 
номер первой попавшейся 
ветлечебницы, описала ситу-
ацию и услышала в трубке: 
«Срочно нужна операция, 
иначе кошка умрет».

- Я согласилась вызвать 
врача на дом, чтобы он осмо-
трел Ватрушку, - говорит де-
вушка. - Тот приехал, поставил 
диагноз «пиометра» - воспа-
ление матки, забрал живот-
ное в клинику на операцию, 
сказав, что стоить она будет 
40 тысяч рублей. Под напо-

ром обстоятельств и 
захлестнувших меня 

переживаний не гля-
дя подписала договор, 

в котором был указан 
только адрес клиники. 
Через 2,5 часа мне позво-
нили и сказали, что опе-
рация прошла успешно, 
но ее стоимость из-за 
сложности выросла 

до 64 800 рублей. При этом на 
сайте не было прейскуранта и 
цены явно выдумывались из 
головы. Я переругалась с кли-
никой, пригрозила ей судом, и 
мне уменьшили сумму почти 
в три раза. Потом знакомый 
ветеринар сказал, что такую 
операцию даже студенты тре-
тьего курса делают, а стоит она, 
включая наркоз и расходные 

материалы, 8-10 тысяч рублей.
Руководитель «Ветбезо-

пасности» считает, что если 
за обследование и процедуры 
просят много денег, вовсе не 
обязательно, что лечение бу-
дет качественным: «Частные 
клиники делают деньги на пси-
хологии владельцев, которые 
почему-то ставят знак равен-
ства между дорого и хорошо. 
У частников ответственность 
невысока: если после каких-то 

манипуляций животному ста-
нет хуже, никто отвечать за это 
не будет, как и повторно обсле-
довать и лечить за свой счет».

Бизнес на усатых 
и хвостатых

Главврач одной из москов-
ских зооклиник Анна З. при-
зналась «МН», что многие ее 
коллеги ищут легких денег 
и буквально заставляют мо-
лодежь без опыта браться за 
случаи, в которых те не разби-
раются. И клинике хорошо, и 
сотрудникам перепадают про-
центы к небольшой зарплате.

Неужели хорошо знакомый 
с детства образ бескорыст-
ного доктора Айболита, спе-
шащего на помощь больным 
зверятам, уходит в прошлое? 
Надеемся, нет. Но эксперты, 
с которыми мы общались, го-
товя этот материал, с сожале-
нием признаются: сегодня ве-
теринария стала бизнесом. И 
довольно прибыльным. В ин-
тернете есть истории про то, 
как собак и кошек за 20 тысяч 
лечили от бешенства, которое 
вообще не лечится.

- Лицензирование на вете-
ринарную деятельность у нас 
отменено более 10 лет назад, 
так что открыть ветеринарную 
клинику можно и без государ-
ственной лицензии, - расска-
зала «МН» Лилия Сургучева. 
- И хотя законом «О ветери-
нарии» установлено, что орга-
ны госвласти контролируют 
специалистов, занимающихся 
частной практикой, лазейки у 
недобросовестных врачей есть. 
Например, по закону частной 
ветеринарной практикой мо-
жет заниматься индивидуаль-
ный предприниматель, но он 
должен иметь специальное об-
разование. А если бизнес орга-
низовало юридическое лицо, 
то для открытия ветклиники 
достаточно в состав учреди-
телей включить хотя бы од-
ного ветеринара. В результате 
в штате могут значиться одни 
специалисты, а принимать и ез-
дить на вызовы совсем другие, с 
более низкой квалификацией. 
При этом, обратившись в гос-
клинику или на ветстанцию, 
можно быть уверенным, что 
ваше животное осмотрит ди-
пломированный специалист, 
качественную вакцину сделают 
бесплатно, а обследование за 
вполне разумные деньги прове-
дут на современном оборудова-
нии, которое не уступает тому, 
что есть в распоряжении про-
двинутых частных клиник.

Лет 15 назад в Москве, да и в 
любом другом крупном горо-
де России, ветклиники можно 
было пересчитать по пальцам. 
Причем половина из них были 
государственными ветстанци-
ями. Сейчас в каждом районе 
столицы десятки ветклиник. 
Ответ на вопрос, можно ли 
для каждой из них подгото-
вить грамотных специалистов, 
напрашивается сам собой. А 
значит, найти для домашнего 
питомца хорошего врача так 
же сложно, как и для себя.

Елена Хакимова

АЙБОЛИТЫ С БОЛЬШОЙ ДОРОГИ
Жадные ветеринары, не 

стесняясь, разводят на 
деньги владельцев домаш-

них питомцев. Почему им 
это удается и как не попасть 

в лапы горе-Айболита, вы-
яснял «Мир новостей».

  Заранее позаботьтесь о поиске клиники для 
питомца - когда животное заболеет, звонить в пани-
ке в первую попавшуюся лечебницу глупо. Выбирая 
клинику, почитайте о ней отзывы в интернете, рас-
спросите ее клиентов.

  Отличить хорошего ветеринара от плохого по-
могает отношение специалиста к животному: если 
он берет его на руки, гладит и оно успокаивается, 
этому человеку можно доверять.

  Если оператор найденной в интернете ветклиники 
настойчиво предлагает вместо личного визита к врачу 
вызвать его на дом, речь может идти о разветвленной 
сети мошенников. Бывали случаи, когда псевдовра-
чи приезжали, делали животному укол, увозили его в 
клинику якобы на операцию, брали за нее предоплату 
10-15 тысяч рублей и хозяева больше не видели своих 

кошек-собак, при этом прежние телефоны врачей не 
отвечали. Если у зооклиники указан только мобильный 
номер, держитесь от такой подальше.

  Вызывая врача на дом, предупредите операто-
ра, что согласитесь на осмотр, если доктор предо-
ставит договор на услуги, копию своего диплома и 
выдаст фискальный документ за оказанные услуги.

  Не стесняйтесь требовать прайс-лист и уз-
найте, есть ли при клинике лаборатория. Многие 
пользуются чужими, что увеличивает цены. Если у 
клиники нет лаборатории, возьмите направление и 
свозите питомца на анализы сами.

  Спрашивайте у врача, как называется лекар-
ство, которым собираются лечить питомца. Не по-
ленитесь записать название и купить препарат само-
стоятельно - сэкономите минимум половину суммы.

СОВЕТЫ «МН»
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...Сказали, что 
операция про-
шла успешно, 

но ее стоимость из-за 
сложности выросла до 
64 800 рублей. Я пере-
ругалась с клиникой, 
пригрозила ей судом, 
и мне уменьшили сум-
му почти в три раза.
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Москва вывезла в область 
столько мусора, что сегод-
ня на его рекультивацию 
каждый москвич должен 
бы выплачивать тысячу
рублей ежемесячно.

Московский мусор склади-
рован в области на 210 поли-
гонах (ныне действующих в 
10 раз меньше), большинство 
из которых были созданы 
еще в 60-е годы.

В августе правительство Мо-
сквы заключило контракт с че-
тырьмя коммерческими опера-
торами на 15 лет - вывоз всего 
столичного мусора обойдется 
городской казне в 100 млрд руб. 
(подчеркиваю, на 15 лет).

«Рекультивация одной тонны 
мусора обходится Москве в 560 
рублей, - комментирует предсе-
датель экологической партии 
«Альянс зеленых» Александр 
Закондырин. - В Северной Аме-
рике и Европе рекультивация 
тонны мусора стоит в среднем 
100 долларов. Даже с учетом 
того, что у нас рубль «скакнул», 
рекультивация тонны в России 
не может стоить дешевле трех 
тысяч рублей».

Но это если перерабаты-
вать мусор цивилизованно. 
«Есть разные варианты ути-
лизации, - продолжает Закон-
дырин. - В Швейцарии 99% 
мусора сжигают. В Германии 
половину сжигают, а другая 
идет на вторичную перера-
ботку. В Японии сжигают и 
используют тепло для про-
мышленных нужд». Зато у нас 
в России просто складируют.

Кстати, по данным «Альян-
са зеленых», в населенных

пунктах вблизи полигонов 
средняя продолжительность 
жизни редко превышает 50 
лет.  Этой категории граждан, 
то есть тем, кто стал жертвой 
опасного соседства, по россий-
ским законам не положено ни-
чего - ни льгот, ни компенсаций.

Для рекультивации всего 
накопленного мусора Подмо-
сковью сегодня нужны трил-
лионы рублей. Экологи пред-
лагают несколько вариантов: 
либо построить современные 
мусоросжигающие заводы и 
весь мусор просто сжечь, либо 
начать его вывозить из Под-
московья поездами в другие 
регионы. Иначе Московский 
регион в ближайшее время 
просто захлебнется в отходах.

Сегодня здесь существует 
только одно предприятие по со-
временной утилизации отходов 
- в Солнечногорском районе. 
«Только там почему-то не сде-
лали систему очистки газов, вы-
деляемых при сжигании мусора, 
- удивляется Закондырин. - Как-
то случайно деньги потратили и 
забыли сделать».

Возможно, именно поэтому 
инициатива строить мусоро-
сжигающие заводы, как пра-
вило, не находит поддержки у 
местного населения: «Как толь-
ко где-то местные власти гово-
рят: мы построим современный 
мусоросжигающий завод, граж-
дане выходят с протестами и за-

являют: мы, конечно, за новые 
технологии, но везите мусор, 
пожалуйста, назад».

Но делать-то что-то надо! 
Не исключено, что деньги 
на рекультивацию всего на-
копленного мусора придется 
брать с населения. «Может 
получиться как с капремон-
том - людям скажут, что на-
зрела такая-то проблема, мы 
вам в платежки ЖКХ вклю-
чим лишнюю тысячу рублей 
в месяц», - предполагает глава 
«Альянса зеленых».

В условиях дефицита бюд-
жета такая инициатива не 
кажется сказочной. По экс-
пертным оценкам, 80% всего 
мусора в Подмосковье привез-

ла Москва. А значит, и платить 
москвичи за рекультивацию 
«накопленного добра» долж-
ны в 4 раза больше, чем жите-
ли области. Разве не так?

Это если по справедли-
вости. Но может случиться 
так, что все расходы лягут на 
плечи Московской области. 
А в бюджете области таких 
денег нет. Значит, остаются 
два пути - либо взять деньги 
у населения, либо попросить 
правительство РФ выделить 
из госбюджета. На это пра-
вительство явно не пойдет: на 
рекультивацию мусора, при-
везенного в область только с 
2000 года, необходимо 4 трлн 
(!) рублей.

Сколько же надо на унич-
тожение всего «накопленно-
го», и вовсе не ясно - в СССР 
на полигоны свозили немало 
промышленных отходов, в 
том числе химического про-
изводства. Утилизация их мо-
жет стоить намного дороже, 
чем утилизация современно-
го мусора.

«Или область может ска-
зать столице: у вас есть теперь 
Новая Москва, вот и везите 
свой мусор туда», - думает 
Александр Закондырин. Но на 
это уже не согласится Москва.

«Альянс зеленых» пред-
лагает вынести проблему на 
общественные слушания и 
уже всем миром решить, кто, 
кому и сколько должен.

Тем временем социолог Ро-
ман Заваришин находит ра-
зумным такой вариант: пусть 
Москва условно расплачива-
ется за устроенную в области 
помойку при помощи социаль-
ных льгот. «Все мы помним, 
с каким скандалом столица 
лишила бесплатного проезда 
в городском общественном 
транспорте подмосковных 
пенсионеров. То есть вы ды-
шите нашим тухлым мусором, 
а бесплатно проехать на на-
шем метро мы вам все равно 
не дадим. В счет долга за му-
сор столица могла бы пойти 
области на уступки - ввести не 
только бесплатный проезд, но 
и разрешить жителям Подмо-
сковья лечиться в московских 
больницах. Эту льготу можно 
было бы распространить хотя 
бы на тех, кто живет в «зоне 
экологического риска», то есть 
в непосредственной близости 
от мусорных полигонов».

Москвичам придется
доплатить за мусор?

Россия - одна из трех стран, 
где законодательно раз-
решена заморозка тел для 
последующего оживления. 
Удовольствие недешевое 
- 36 тыс. долл. Как выясня-
ется, несмотря на солидную 
стоимость услуг, всех своих 
«клиентов» (сейчас их бо-
лее 50) компания «КриоРус» 
хранит... в обычном частном 
доме в микрорайоне 
Семхоз города Сергиев 
Посад.

«Валерия Прайд 
разместила свое крио-
хранилище в частном 
секторе. Люди, есте-
ственно, против. Я ей 
сто раз говорила чисто 
по-человечески, что 
это нарушение закона 
- хранить десятки тел в 
частном доме в центре 
деревни, рекомендовала бы-
стрее убраться из деревни в 
промзону», - написала о генди-
ректоре этой фирмы на своей 
странице в «Фейсбуке» пред-
седатель Ассоциации адвока-
тов России за права человека 
Мария Баст.

Все тела компания хранит 
в жидком азоте. Помимо че-
ловеческих тел в хранилище 
дожидаются оживления семь 
собак, восемь кошек, три пти-
цы и даже одна шиншилла.

«Криохранилище не имеет 
запаха, не выделяет ядовитый 
дым и вообще никому не ме-
шает, - возражает оппонентам 
председатель совета дирек-

торов компании «КриоРус» 
Данила Медведев. - Допускаю, 
что есть какие-то козни. Но в 
целом у нас нет никаких про-
блем с местными жителями. 
Было легкое недовольство, 
но этот вопрос давно решен. 
Была одна местная жительни-

ца, ей все не нравилось, и она 
жаловалась во все инстанции. 
Но она недавно умерла».

Частный дом «КриоРусу» в 
бессрочное пользование отдал 
москвич, у которого умерла 
мама. Теперь она тоже дожи-
дается «воскрешения».

Адвокат Мария Баст в 
общем-то за крионику, одна-
ко настаивает, что хранили-
щу в жилом секторе не место: 
«Жители уверены, что в част-
ном доме покойники лежат, 
что «их души здесь летают». 
А ведь они не разлагаются. 
Совсем это не покойники».

Между тем местные жители 
написали в СМИ и в РПЦ, что 

тут богохульство творится. 
И церковь «богохульни-
ков» уже осудила. А к Ма-
рии Баст на днях приходили 
телевизионщики, попроси-
ли комментарий и заявили, 
что крионику в России яко-
бы хотят запретить.

Почти везде подобная 
заморозка тел и в самом 
деле запрещена. Кроме 
США, Китая и России. 
Причем в Китае крио-

ника финансируется из го-
сударственного бюджета и 
поддерживается компартией. 
Граждане остальных стран 
при желании могут заморо-
зить мозг или тело, а затем 
переправить его на хранение 
в США, Китай или Россию.

В США недавно открыли 
криохранилище на участке 
400 га. Китайцы запустили 
целую государственную про-
грамму. «Мозг замораживают, 
а органы отдают другим лю-
дям, которые в этом нуждают-
ся, - рассказывает Мария Баст. 
- То есть личность остается в 
замороженном состоянии, но... 
живая. А клиент за счет сво-
их  органов оплачивает еще и 
крионику. Вот это современ-
ные технологии!»

Впрочем, насколько живые 
личности хранятся в Сергиевом 
Посаде, сказать трудно. Для это-
го мозг должен быть заморо-

жен, пока не умер. А живет мозг 
после смерти тела несколько 
минут. За это время нужно 
успеть либо изъять и заморо-
зить мозг, либо успеть охладить 
все тело до минимальной темпе-
ратуры. У нас же в России неко-
торые отправлялись в криохра-
нилище даже спустя несколько 
дней после смерти.

«Если крионику все же за-
претят, то будут ущемлены 
права миллионов и миллио-
нов россиян, - всерьез счита-
ет Мария Баст. - Заморозка 
должна быть бесплатной, как 
вызов скорой помощи. Мы 
все имеем право на жизнь».

Материалы подготовила Аделаида Сигида

В Сергиевом Посаде разгорается скандал с крио-
центром. Пикантность ему придает тот факт, что хра-
нилище это не простое, а «инновационное». В нем 
содержат замороженные тела тех, кого надеются 
оживить в будущем. Местные жители против такого 
«богохульства».

«Замороженный» конфликт
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По Сергиеву Посаду ходит то 
ли байка, то ли всамделишная 
история. Якобы вдова одного 
долларового миллионера, 
испугавшись, что супруга оживят 
лет через десять, вытребовала 
тело из криохранилища
и закопала.

P
H

O
TO

XP
R

ES
S

/И
. Щ

ЕР
Б

АК
О

В

TACC/Ю. МАШКОВ



12 ГОЛОС РОССИИ 40(1188) 
27 сентября 2016 года

www.mirnov.ru

Версии по поводу случив-
шегося этим летом выдвигали 
самые разные - от пресловутой 
«споры рассыпали с самолета» 
до «язву подняли на поверх-
ность, копая тундру». Что же 
было на самом деле?

Первым фактором была 
аномальная погода. Лето на 
Ямале выдалось чересчур жар-
кое.

- Среднегодовая температура 
на планете в целом уже несколь-
ко лет кряду бьет рекорды. То 
же самое, вероятно, произойдет 
и в нынешнем, - говорит акаде-
мик Владимир Мельников, ди-
ректор Тюменского научного 
центра Сибирского отделения 
РАН.

Для Ямала это выражается, 
к примеру, в отступании бере-
гов - в результате растепления 
и таяния мерзлоты суша сдает 
позиции по 10-20 м в год.

- Сорок лет бываю в тундре, 
и, по моему глубокому убежде-
нию, Ямал стал суше. Раньше 
без болотных сапог не пробе-
решься - сейчас можно в крос-
совках ходить. Тундра была за-
болочена, потому что под ней 
мерзлота, которая держала 
все. Та уходит глубже - поверх-
ность сохнет, - рассказывает 
Владимир Богданов, директор 
Института экологии растений и 
животных Уральского отделе-
ния РАН. - Олени же не только 
съедают ягель, а еще и просто 
вытаптывают. И чем суше лето, 
тем больше.

Животных перестали 
прививать

Но самые опасные пастбища 
не пустыня, а пограничный уча-
сток с ней, говорит Владимир 
Богданов:

- Там ягель по 3 мм (нормаль-
ный размер 7-8 мм), это уже 
бритый газон, а не тундра. И 
олень начинает есть землю.

Это и могло привести к пе-
чальным последствиям. В про-
шлом сибирская язва часто сви-
репствовала в регионе.

Согласно архивным данным, 
количество павших оленей до-
ходило до десятков тысяч 
в год. Только с конца поза-
прошлого века по 1936 год 
в округе погибло более 
миллиона оленей. На тер-
ритории шести районов 
Ямала зарегистрировано 
59 моровых полей, в том 
числе десять - в Ямаль-
ском районе, указывают 
ученые ВНИИ вирусоло-
гии и микробиологии Рос-
сельхозакадемии, авторы 
вышедшей в конце августа 
научной статьи, посвящен-
ной причинам эпизоотии 
этого года. Прививок от 
заразы тогда еще не дела-
ли, и все, чем могли спа-
стись оленеводы, чтобы 
не потерять стадо, - отко-
чевать подальше, оставляя 
по пути слабевших от бо-
лезни животных.

Вакцину массово на-
чали использовать лишь 
в 1927-м, со временем 
про вспышки болезни за-
были. И с 2007 года при-
вивать оленей на Ямале 
перестали.

Почему? По мнению 
ряда научных работников, 
долговременный период 
затишья сибирской язвы 
был связан не только с 
ежегодной вакцинацией 

оленей, но и с самостоятельным 
очищением земли - санацией 
очагов заболевания. Считалось, 
что свойства тундровой почвы, 
такие как высокая кислотность, 
низкое содержание гумуса и 
микроэлементов, крайне небла-
гоприятны для возбудителя «си-
бирки» и со временем способ-
ствуют гибели спор инфекции. 
Короткое северное лето не по-
зволяет патогену полноценно 
проходить биологический цикл 
- от споры к вегетативной клет-
ке и обратно.

Во внимание приняли и фи-
нансовый вопрос. Маршруты 
миграции и кочевья стад про-
стираются на многие сотни 
километров по округу, так что 
прививки оленям можно было 

делать только по пути следо-
вания ранним летом и осенью. 
А доставлять специалистов, 
оборудование и препараты воз-
можно только на вертолетах.

В итоге было принято реше-
ние об отмене вакцинации.

Кроме того, и сами оленево-
ды кочевали там, где не стоило 
бы. Наталия Цымбалистенко, 
главный научный сотрудник от-
дела историко-социальных ис-
следований ГКУ ЯНАО «Науч-
ный центр изучения Арктики», 
рассказала о беседе с тундровой 
писательницей Анной Неркаги:

- Анна Павловна общается с 
ненцами в Байдарацкой тундре. 
И она рассказала, что знает мно-
гих молодых оленеводов, кото-
рые сознательно передвигались 

там, где пасти было нельзя, где 
бывали падежи. Старейшины 
многие годы предупреждали их, 
что может случиться беда. Но 
молодые горя не знают...

Обратная сторона 
успеха

Управляться с настолько 
громадным хозяйством, про-
кормить его - тоже отдельная 

наука, какой ямальские олене-
воды прежде не проходили. 

- Полуостров не терпит 
больше ста тысяч оленей. Но 
кочевники бесконтрольно пло-
дят животных. Сто оленей на 
одного человека в семье - это 
предельная численность, 70-
80 - достаточно для прекрас-
ной жизни. Сейчас их намного 
больше.

Выход Владимир Богданов 
видит один: снижать поголовье, 
причем очень значительно, на 
сотни тысяч оленей.

Отнестись к проблеме нуж-
но с разных позиций, считает 
этнолог Андрей Головнев, глав-
ный научный сотрудник Ин-
ститута истории и археологии 
Уральского отделения РАН:

- Мы имеем дело, с одной 
стороны, с ярким успехом. С мо-
мента коллапса СССР, пожалуй, 
никто другой, кроме ненцев, не 
использовал так эффективно 
собственную культуру. Бум, 
триумф ямальского оленевод-
ства очень хорошо сопоставим, 
к примеру, с чукотским прова-
лом (перед перестройкой стадо 
на Чукотке было больше). Во 
многом это связано с сохра-
ненным ненцами потенциалом 
частной собственности на оле-
ней и технологией номадиз-
ма (кочевничество). Ни один 
народ Арктики не оказался 
столь успешен в собственном 
культурном ресурсе. Они абсо-
лютные мировые чемпионы в 
оленеводстве. Но у такой ситу-
ации есть издержки, реальные 
звонки, говорящие о том, чем 
чревато изобилие.

Новое 
раскулачивание?

Главное, в чем сошлись уче-
ные, - уменьшать поголовье в 
принудительном порядке ни в 
коем случае нельзя, принять ре-
шение должны сами хозяева. 

По словам Андрея Головне-
ва, ненцы уже сейчас впол-
не осознают стоящую 
перед ними проблему, 
хотя и очень насторо-
женно воспринимают 
такие разговоры. Со-
кращая поголовье, с 
кого начнут? Работают 

стереотипы советских 
времен: раскулачивание. 

Они помнят это и опасают-
ся. Особенно тревожит это 

лидеров - тысячников, богатых 
оленеводов, а именно они и есть 
технологический менеджмент, 
который управляет всей тун-
дрой.

Основным партнером вла-
стей во взаимодействии с тун-
дровиками как раз и должна 
выступить кочевая элита, гово-
рит этнолог:

- Ненцам предстоят неко-
торые усилия по собственной 
реорганизации. Но вопреки 
традиционным представлениям 
это очень динамичный этнос, 
они весьма мобильные люди и 
быстро реагируют на все новое. 

Данил Колосов, 
ЯНАО (газета «Красный 

Север»)

КТО РАЗБУДИЛ 
сибирскую язву?

Немаленький Ямал оказался все же тесноват для стад, которые на нем 
пасутся, заключили ученые, долгие годы работающие в Арктике. Недавнюю 
вспышку опасного заболевания, «спавшего» 75 лет, спровоцировали жара и... 
колоссальные успехи оленеводов.

- Перевыпас уничтожил кор-
мовую базу животноводства 
во многих странах, - отмечает 
член-корреспондент РАН и 
главный редактор журнала 
«Экология» Владимир Богда-
нов. - К примеру, в Греции и дру-
гих средиземноморских странах 
существовали обширные леса, 
которые затем вырубили в ре-
зультате неумеренного выпаса 
скота. На их месте образовались 
верещатники, бескормные паст-
бища с зарослями вереска, или 
пустоши. История повторилась 
в Индии, Центральной Америке 
и Северной Африке. Экологи-
ческие законы работают повсе-
местно.

Для оздоровления и восста-
новления растительного покро-
ва требуется перерыв минимум 
на три года. Наука считает оп-
тимальным использование за 

сезон не более 50-60% запаса 
зеленых кормов и не более 5% 
запаса лишайниковых, включая 
растения, затоптанные стадами.

- Щадящими можно назвать 
условия, когда на одного оле-
ня приходится не менее 100 га 
пастбищ, - поясняет коллега 
Богданова, кандидат биоло-
гических наук Людмила Мо-
розова. - Примерно так было 
до 50-х годов прошлого века. 
Оленеводы из поколения в по-
коление передавали навыки бе-
режного отношения к кормовым 
угодьям и не испытывали про-
блем.

Чем выше становилась тех-
ногенная нагрузка на тундру при 
обустройстве и эксплуатации 
месторождений, тем быстрее 
росло стадо оленей в Арктиче-
ском регионе. Большинство ко-
чевников старается увеличить 

поголовье и получить больший 
доход. Наиболее стремитель-
но численность олешек росла 
в Ямальском районе с конца 
1990-х. В 2007 году самое круп-
ное в округе стадо достигло 300 
тыс. голов.

По данным ямальского де-
партамента АПК, торговли и 
продовольствия, в регионе на-
считывается уже более 700 тыс. 
голов! При этом, по данным уче-
ных, в период с 1933 по 2009 
год площадь пастбищ на одного 
оленя только в Ямальском райо-
не сократилась более чем в три 
раза - со 103 до 31 га.

Для сохранения этнообразу-
ющей отрасли ученые рекомен-
дуют сократить поголовье не 
менее чем в три раза. Если этого 
не сделать, то природа сама от-
регулирует поголовье в ближай-
шее десятилетие...

 Мнения экспертов                                                                                                                                        

Тундра превратится в пустыню, 
если гнаться за численностью стада

КСТАТИ
Максимальные нормы 

содержания оленей уже 
вводились в мае 2001 года. К 

примеру, одинокому оленеводу 
отводилось 91 животное, семье 
из пяти человек - 385 голов. За 
превышение предусматривался 
штраф около 500 рублей, кото-

рый, как говорят специали-
сты, никогда никому не 

выписывался.

Север»)

«Голос России» - совместный проект «Мира новостей», «Нового вторника», портала «Пресслайф» и Союза журналистов России. Материалы региональных авто-ров должны стать достоянием всей страны!
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Бюджетная 
недостаточность

Падение цен на нефть 
привело к серьезному 
падению бюджетных до-
ходов. Это уже заставило 
власти распечатать «занач-
ку» - суверенные фонды, в 
которые в период высоких 
цен на энергоносители го-
сударство откладывало 
деньги. Сейчас дефицит 
бюджета финансируется 
из Резервного фонда, од-
нако он уже почти иссяк: 
деньги в нем закончатся 
уже в 2017 году.

Еще есть Фонд нацио-
нального благосостояния 
(ФНБ), который задумы-
вался как источник финан-
сирования пенсий будущих 
поколений россиян. Сред-
ства фонда предлагалось 
вкладывать в долгосроч-
ные перспективные про-
екты, прибыль от которых 
и должна была бы обеспе-
чить достойную старость 
ныне работающему поко-
лению российских граж-
дан. Однако недавно кон-
цепция изменилась: власти 
заявили, что и эти средства 
будут пущены на решение 
текущих бюджетных про-
блем.

Но даже если залезть 
в карман будущих пенси-
онеров, принципиально 
проблема решена не будет. 
Средств ФНБ, по эксперт-
ным оценкам, если не взле-
тят цены на нефть, хватит 
только до первой полови-
ны 2018 года.

Старые песни
В середине сентября 

состоялась встреча пре-
зидента Владимира Пути-
на с премьер-министром 
Дмитрием Медведевым и 
министром финансов Ан-
тоном Силуановым. Мин-
фин предложил два вари-
анта повышения доходов 
бюджета, оба - де-факто за 
счет увеличения налогов.

Первый вариант пред-
полагает повышение 
выплат, которые пред-
приятия отчисляют в раз-
личные фонды за своих 
сотрудников. Сейчас ра-
ботодатели уплачивают 
страховые взносы в разме-
ре 30% от зарплаты работ-
ника до 796 тыс. руб. в год, 

из которых в Пенсионный 
фонд направляется 22%, в 
фонд медицинского стра-
хования (ФФОМС) - 5,1%, 
в фонд социального стра-
хования (ФСС) - 2,9% (при 
зарплате до 718 тысяч). 
Если же годовая зарплата 
работника превышает по-
рог в 796 тысяч, то пере-
числения в Пенсионный 
фонд с суммы, превы-
шающей этот порог, со-
ставляют 10%.

Предлагается ставку 
сделать единой без уче-
та размера заработной 
платы и эту единую 
ставку установить для 
начала в размере 29% 
уже с начала следую-
щего года. Затем посте-
пенно снижать: с 2018 
года - до 28%, а к 2019 
году довести ее до 26%.

Формально, таким обра-
зом, ставка отчислений па-
дает. Однако на практике 
все не так просто. 796 тыс. 
руб. в год - это примерно 
66 тысяч в месяц. Если же 
учесть распространенную 
практику выплаты годо-
вых премий (13-й зарпла-
ты) - чуть более 60 тыс. 
руб. в месяц. В итоге сум-
марные сборы платежей с 
зарплат сотрудников, ко-
торые превышают порог 
в 796 тысяч, должны выра-
сти примерно вдвое.

Такая система вовсе 
не является «налогом на 
богатых» - отчисления 
взимаются не с зарплат 
высокооплачиваемых 
сотрудников, а с их рабо-
тодателей. Поэтому фак-
тически предлагаемые 
нововведения - это увели-
чение налоговой нагруз-
ки на бизнес. А бизнес не 
может работать в убыток, 
поэтому дополнительные 
расходы предприятий, оче-
видно, будут переложены 
на плечи конечных потре-
бителей.

При этом нагрузка вы-
растет на секторы эконо-
мики с более высокими 
зарплатами, то есть с наи-
более квалифицирован-
ным трудом - в сфере IT, 
добычи полезных ископа-
емых, в пищевой и химиче-
ской промышленности, на 
транспорте и в авиапроме. 
Иначе говоря, «серые» и 
«черные» зарплаты вер-
нутся.

Другой вариант воз-
можной реформы - повы-
шение налога на добав-
ленную стоимость (НДС) 
с нынешних 18 до 20%. 
Одновременно предлага-
ется постепенное повыше-
ние льготной ставки этого 
налога с 10 до 12%, а с 2019 
года - на 2 процентных 
пункта каждый год, пока 

она не сравняется с нель-
готными 20%. Отметим, 
что льготной ставкой по 
НДС сейчас пользуются 
предприятия, связанные 
с производством товаров 
первой необходимости, 
например продуктов пита-
ния (мяса, за исключением 
деликатесных видов, кол-
басных изделий, консервов 
и т.д., молока, яиц, сахара, 
соли, муки и т.д.).

Кроме того, льготная 
ставка НДС в 10% при-
меняется в отношении 
производителей това-
ров для детей (одежда, 
обувь, подгузники, коля-
ски, школьные принадлеж-
ности и т.д.), лекарствен-
ных средств, медицинских 
изделий, периодических 
печатных изданий, книг 
образовательного содер-
жания. Поэтому, если бу-
дет принят такой вариант 
увеличения налоговой на-
грузки, в первую очередь 
следует ожидать роста цен 
именно здесь.

Темное будущее
Пресс-секретарь пре-

зидента РФ Владимира 
Путина Дмитрий Песков 
сообщил, что глава госу-
дарства не принимал реше-
ний о повышении ставки 
НДС или иных налоговых 
платежей. Более того, Пу-
тин заявил, что налоги не 
будут повышаться до 2019 
года. За кадром, впрочем, 
осталось несколько важ-

ных деталей. Например, 
непонятно, относит ли рос-
сийский президент к нало-
гам сборы в социальные 
фонды, а именно их повы-
шение, напомним, и пред-
лагал Минфин. Второй 
ключевой момент - фор-
мально программа Мин-
фина предусматривает не 
повышение, а снижение 

ставки сборов; вырастут 
лишь платежи работода-
телей за высокооплачива-
емых сотрудников.

В любом случае прави-
тельству дополнительные 
доходы бюджета нужны 
как воздух. И предложе-
ния Минфина способству-
ют решению данной про-
блемы.

Минэкономразвития 
России пока не получало 
предложений от Минфина 
по изменению налоговой 
системы в стране. Хотя 
практика показывает, что 
правительство - и не толь-
ко в России - в случае не-
хватки средств в бюджете 
на повышение налогов 
все-таки идет. Даже если 
эти новые налоги вредят 
развитию экономики в 
долгосрочной перспекти-
ве. Даже если кажутся не-
лепыми. Например, узкие 
окна в старых домах ряда 
европейских городов объ-
ясняются введением в со-
ответствующих странах 
в свое время налога на 
размер оконных проемов. 
Еще можно вспомнить 
существовавший в свое 
время налог на количество 
пуговиц на одежде. Или на-
лог на бороды императора 
Петр I. Кстати, он был 
далеко не первым власти-
телем, который обратил 
пристальное внимание на 
эту деталь отличия солид-
ных мужчин.

Алексей Соколовский

Чиновникам 
Конституция
не указ
Правительство РФ преподнесло 
очередной «подарок» пенсионерам. 
На этот раз тем из них, кто проживает 
за границей, но от российского 
гражданства не отказался.

Таковых насчитывается около 300 тыс. че-
ловек. Все они не получат разовую выплату в 
размере 5 тыс. рублей, которой власти реши-
ли заменить повторную индексацию пенсий. 
Соответствующий законопроект был внесен 
в Госдуму правительством.

Между тем право на получение россий-
ских пенсий люди, уехавшие из страны, но со-
хранившие гражданство РФ, получили еще в 
1998 г. Такой вердикт вынес Конституционный 
суд. Судьи руководствовались, в частности, 
статьей 19 Конституции РФ, гарантирующей 
гражданам равенство прав независимо от 
места жительства. Действительно, какая раз-
ница, где именно живет человек, тем более 
остающийся по паспорту россиянином? Пить 
и есть он ведь от перемены места проживания 
не прекращает. К тому же пенсию свою он за-
работал честным трудом, так же как и те, кто 
живет на исторической родине. И не он заме-
нил полноценную индексацию своей пенсии 
какой-то разовой выплатой. Однако в пресс-
службе Минтруда разъяснили, что эта самая 
выплата не часть пенсионного обеспечения, а 
«форма социальной поддержки граждан». По 
логике жонглирующих словами чиновников, 
«зарубежным» россиянам такая поддержка 
не положена.

Напомним, постоянно живущим в России 
пенсионерам власти обещали выдать по 5 тыс. 
рублей в январе 2017 г. На выплаты 44 млн 
пенсионерам федеральный бюджет истратит 
более 221 млрд рублей. Отказ в выплатах 288 
тыс. российских пенсионеров, проживающих 
за рубежом, позволит сэкономить 1,44 млрд 
рублей. Для бюджета это сущий пустяк. Сто-
ило ли ради этого огород городить? Кстати, 
отказ в выплате пресловутых пяти тысяч 
противоречит еще одной статье Конституции 
- 7-й, согласно которой РФ - «социальное го-
сударство, политика которого направлена на 
создание условий, обеспечивающих достой-
ную жизнь и свободное развитие человека». 
Любого гражданина государства, а не только 
проживающего на его территории. Социаль-
ное (по Конституции) государство отказало 
своим гражданам в мере социальной поддерж-
ки. Абсурд, да и только!

Игорь Минаев

Доживем ли мы 
до налога 
с бороды?
Похоже, российские власти наконец определились с тем, 
как решить текущие проблемы бюджета. Рецепт старый и надежный: 
повысить налоги.

Путин заявил, что налоги не будут повышаться до 2019 
года. За кадром, впрочем, осталось несколько важных 
деталей. Например, непонятно, относит ли россий-
ский президент к налогам сборы в социальные фонды, 
а именно их повышение, напомним, и предлагал Мин-
фин. Второй ключевой момент - формально программа 
Минфина предусматривает не повышение, а снижение 
ставки сборов; вырастут лишь платежи работодателей 
за высокооплачиваемых сотрудников.
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Фонд независимого мо-
ниторинга «Здоровье» про-
анализировал смертность на-
селения России. В 2015 году 
она выросла в 31 регионе из 
85. На август 2016 года число 
умерших превысило число 
родившихся на 1,3%.

В сытые годы смертность 
падала, а начиная с 2015 года 
вновь начала расти. Показатель 
«рекордсмена» (Псковская об-
ласть) означает, что в данном 
месте средняя продолжитель-
ность жизни составляет чуть 
больше 50 лет. При смертности 
16 случаев - чуть больше 60 лет.

 А где самая благополучная 
ситуация по смертности? Это 
традиционно южные респу-

блики - в Дагестане, Ингуше-
тии и Чечне смертность почти 
в 2,5 раза ниже, чем в среднем 
по России (около 5-6 человек 
на тысячу населения).

Не торопятся умирать и в 
богатых нефтяных регионах 
- Ямало-Ненецком округе и 
Якутии. Здесь смертность в 
1,5 -2 раза ниже среднего.

В Москве умирают тоже 
реже обычного, но чаще, 
чем на Севере (10 случаев на 
тысячу населения, в 2006-м - 
12,4). В Московской области 
ситуация похуже - смертность 
здесь составляет 11,5 челове-
ка на тысячу населения.

В целом по России смерт-
ность составила 13,1 при нор-

мативе Минздрава 12,5, сооб-
щает фонд «Здоровье».

«Показатель смертности по 
стране в целом на 4,8% превы-
сил показатель, установленный 
государственной программой 
«Развитие здравоохранения», 
- комментирует глава фонда 
Эдуард Гаврилов. - В частности, 
целевые показатели не достиг-
нуты в 61 регионе страны».

«И хотя это важнейший во-
прос компетенции Минздрава, 
сегодня чиновники стараются 
о целевых показателях даже 
не вспоминать. Иначе оказа-
лось бы, что общая картина со 
смертностью выглядит не так 
благостно, как об этом сооб-
щают руководители Минздра-
ва», - уверен Эдуард Гаврилов.

Впервые скачок смертности 
после десятилетия «стабиль-
ности» был зарегистрирован 

летом 2015-го и составил сразу 
3,7% по отношению к 2014 году. 
Тогда руководство Минздрава 
удивило парадоксальным за-
явлением - по словам министра 
Вероники Скворцовой, рост 
смертности связан вовсе не с 
кризисом, а с улучшением жиз-
ни: чем лучше жизнь, тем доль-
ше живут. А чем больше ста-
риков, тем чаще они умирают. 
Умирают и портят показатели.

В общем, с математикой в 
Минздраве не слишком зна-
комы. Этот предмет в мед-
институтах в постсоветской 
России убрали из вступитель-
ных экзаменов. Зато остави-
ли химию. Если что, можно и 
нахимичить чего-нибудь с не-
удобными показателями.

Материалы подготовила 
Аделаида Сигида

Первый замглавы Комите-
та Совета Федерации по безо-
пасности Александр Чекалин 
заявил о том, что 29 сентя-
бря планирует выступить на 
Международном форуме по 
организации дорожного дви-
жения в Петербурге с ини-
циативой введения штрафов 
для мотоциклистов, которые 
ездят между рядами. А лидер 
движения «СтопХам» Дми-
трий Чугунов уже отправил 
главе МВД Владимиру Коло-
кольцеву обращение с прось-
бой инициировать введение 
подобных штрафов.

Чекалин и Чугунов ссыла-
ются на статистику, согласно 
которой каждое 20-е ДТП в 
России происходит с участи-
ем мотоциклистов.

Приструнить мотоцикли-
стов собираются, добавив до-
полнительный пункт в ПДД в 
раздел «Опасное вождение». 
Само «опасное вождение» 
появилось в ПДД совсем не-
давно - 30 мая этого года - и 
до сих пор вызывает немало 
споров и нареканий.

По словам адвоката Сер-
гея Образцова, введение 
штрафов для мотоциклистов 

внесет в ПДД еще больше пу-
таницы и неразберихи:

«Понятие «несоблюдение 
безопасного бокового ин-
тервала» существует в ПДД 
уже много лет, но при этом 
никто не знает, что это та-
кое. Безопасный интервал 
зависит от ситуации на до-
роге, от погоды, от скорости 
движения, и рассчитать его 
по существующим нормам 
ПДД просто невозможно. 
Так, ширина полосы в России 
- 3,5 м, ширина автомобиля - 
2 м, мотоцикла - 1 м. Являют-
ся ли оставшиеся полметра 
безопасным боковым интер-
валом, непонятно».

Однако лидер «СтопХама» 
Дмитрий Чугунов уверяет: се-
годня мотоциклисты «ведут 
себя довольно агрессивно на 
дороге, совершают опасные 
и неоправданные маневры, 

в частности ездят с превы-
шением скорости между по-
лосами движения в плотном 
транспортном потоке».

Так же думает и большин-
ство автомобилистов. А вот мо-
тоциклисты, разумеется, с ними 
не согласны - они обвиняют в 
ДТП как раз автомобилистов.

Возмущает мотоциклистов, 
например, тот факт, что по ПДД 
не запрещено иметь темное 
зад нее стекло в машине. Часть 
автомобилистов не пользуется 
зеркалами зад него вида и часто 
начинает совершать маневры, 
не видя мотоциклиста у себя за 
спиной. И при этом еще и не 
включает поворотники.

Кстати, именно поэтому 
многие мотоциклисты, по их 
словам, стараются ехать бли-
же к заднему колесу автомо-
биля, чтобы их было видно в 
зеркало бокового вида, а не 

в двух метрах сбоку от авто, 
в так называемой мертвой 
зоне.

Также в пробках нередко 
случаются ДТП с мотоцикли-
стами, когда автомобилисты 
начинают открывать в маши-
нах двери, что, кстати, запре-
щено правилами дорожного 
движения.

Мотоциклисты уверены, 
что с введением штрафов за 
езду между машинами мото-
циклы вовсе исчезнут с рос-
сийских дорог. Ведь главным 
плюсом мотоцикла сегодня 
являются как раз его мобиль-
ность и возможность не сто-
ять в пробках.

Что же касается зарубеж-
ного опыта, то надежды в 
этом случае на него мало - в 
ряде стран ЕС подобная езда 
запрещена, в других странах - 
разрешена.

«В Европе нет такой про-
блемы - мотоциклисты там не 
ездят между автомобилями, 
потому что ширина полос в 
ЕС всего три метра, а кое-где и 
вовсе 2 метра 70 сантиметров. 
К тому же пробок в Европе 
намного меньше, чем в Рос-
сии, а потому и прорываться 
между автомобилями для мо-
тоциклистов не имеет ника-
кого смысла», - комментирует 
адвокат Сергей Образцов.

Сенатор Александр Че-
калин и лидер движения 

«СтопХам» Дмитрий Чугу-
нов хотят запретить мо-

тоциклистам езду между 
автомобилями.

БАЙКЕРОВ ХОТЯТ 
ПОСТАВИТЬ В ПОЛОСУ

1      Республика Карелия (+5%,   15,3 
                              случая на тысячу человек)
2      Ненецкий АО (+4,5%,   9,3)
3      Забайкальский край (+4%,     12,9)
4      Еврейская АО (+3,4%, 15,4)
5      Москва (+3,1%, 10,0)
6      Республика Хакасия (+2,3%, 13,5)
7      Ульяновская область (+2,1%, 14,9)
8      Ямало-Ненецкий АО (+2,0%,   5,2)
9      Смоленская область (+1,9%, 16,3)
10    Новгородская область (+1,7%, 17,5)

Быстрее всего в нынешний кризис 
смертность растет в следующих регионах:

Каждое 20-е ДТП в России 
происходит с участием 
мотоциклистов.

РЕГИОНЫ, ГДЕ ДОЛГО НЕ ЖИВУТ

В каждом третьем россий-
ском регионе растет смерт-

ность. «МН» разбирался, где 
живут дольше всех, а откуда 

лучше уезжать как можно 
быстрее.

По данным Росстата, в 2016 году 
население России выросло на 
0,1%. Впрочем, это результат 
миграционной политики, а не 
социальной. И уж тем более 
не системы здравоохранения. 
Рождаемость в этом году упала 
в 69 субъектах Федерации. Ко-
личество браков сократилось. 
Зато число мигрантов растет. За 
семь месяцев этого года к нам 
на ПМЖ приехали 329,7 тыс. 
человек (уехали на ПМЖ за гра-
ницу 169, 7 тыс. наших сооте-
чественников). Больше всех с 
решением демографической 
проблемы нам помогла Укра-
ина - 109 тыс. человек за семь 
месяцев (уехали на Украину 30 
тысяч). На втором месте Казах-
стан, на третьем - Узбекистан, 
на четвертом - Таджикистан.

КСТАТИ

Регионы с самыми высокими показателями 
смертности (кол-во случаев на тысячу населения)

В 2015 году В 2006 году
1 Псковская область 18,2 24,5

2 Тверская область 17,7 23,1

3 Новгородская область 17,5 22,5

4 Тульская область 17,1 22,0

5 Владимирская область 16,5 20,3

6 Орловская область 16,4 18,5

7 Смоленская область 16,3 21,5

8 Курская область 16,3 19,7

9 Курганская область 16,1 17,6

10 Костромская область 16,0 21,0
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Гендиректор канала 
Алексей Земский, при-
шедший на эту должность 
год назад вместо прежнего 
босса Владимира Кулисти-
кова, рассказал нам, чего 
ждать от нового НТВ:

- Еще недавно НТВ бо-
ялись, многие медийные 
личности с гордостью го-
ворили: я НТВ не смотрю! 
Теперь все изменится, 
обещаем. В новом сезоне 
у нас 28 премьер. Очень 
ярких, интересных, све-
жих. Некоторые из них 
уже стартовали.

Но вот незадача: ока-
залось, что форматы не 
больно-то свежи. Так, шоу 
«Охота» очень напоми-
нает «Дом-2», но в более 
глобальных масштабах. 
«Экстрасенсы против де-
тективов» - почти «Экс-
трасенсы ведут расследо-
вание» на ТНТ. Правда, 
на НТВ победителю по-
ложен денежный приз, 
тогда как на ТНТ мистики 
работают  на голом энту-
зиазме.

Далее «Секрет на 
миллион» с Лерой Куд-
рявцевой. Тоже вроде бы 
премьера: звезды раскры-
вают личное и сокровен-
ное, опять же, что приме-
чательно, за деньги. Но 
нечто подобное мы уже 
видели - «Детектор лжи», 
прежде выходивший на 
Первом с Андреем Мала-

ховым. А можно сравнить 
и с «Наедине со всеми» 
Юлии Меньшовой. Най-
ди, что называется, десять 
отличий.

«Однажды» с Сергеем 
Майоровым - истории из 
уст звезд - наверняка бу-
дут сравнивать с  «Жен-
ским взглядом» Оксаны 
Пушкиной. В свое время 

- в далеком 1999-м - фор-
мат стал прорывом, но 
сегодня уже поднадоел: 
слишком много подоб-
ного. Смотрим дальше. 
«Герои нашего времени» 
с Сергеем Шакуровым 
- о героях «из народа»: 
кто ребенка из реки вы-
тащил, кто пожар поту-
шил... Но на канале «Че» 
идет очень похожий про-
ект «Герои  на дорогах» 
с Сергеем Селиным. А 
«Киношоу», которое ве-
дут Максим Аверин и 
Анастасия Заворотнюк и 
где звезды под надзором 
жюри пародируют из-
вестные советские филь-
мы, до боли напоминает 
уже хорошо известные 
«Один в один!» и «Точь-в-
точь». Только там эстра-
да, а здесь кино.

Разве что «Салтыков-
Щедрин-шоу» и «Между-
народная пилорама» с 
Тиграном Кеосаяном 
претендуют на самобыт-
ность. Все остальное, бе-
зусловно, доброе. Но уж 
больно вечное...

Марта Черемнова

СМОТРИМ ВМЕСТЕ CТатьяной  Веденской

«МЕДСЕСТРА»
спешит на помощь!

Вокруг медсестры Анны разворачиваются не-
шуточные страсти, в то время как она постоянно 
натыкается на умирающих и спасает их, спаса-
ет, спасает... Вереницы людей, безликие, куцые 
истории, обрывающиеся после того, как «сердце 
завели». Постоянные экстренные вызовы выш-
ли у создателей картины как пеньки, о которые 
постоянно спотыкаешься. В их появлении нет ни 
логики, ни смысла. Просто раз в четыре минуты 
кто-то закричит «Караул!» - и наша медсестра по-
бежит делать искусственное дыхание. Спасет - и 
обратно: страдать, любить, понимать и прощать. 
Забавно, что чем быстрее сама главная героиня и 
остальной персонал бегают по коридорам боль-
ницы, тем скучнее разбираться в переплетениях 
основных событий сериала.

Удивительно, как можно «убить» темпоритми-
ку, сделав все, что положено, чтобы была дина-
мика. Сериал «Медсестра» - черепашьи бега, где 
только на то, чтобы взять старт, ушло несколько 
серий. Герои лежат, смотрят вдаль, смотрят на свои 
ладони, опять вдаль, друг на друга... Возможно, ре-
жиссеру хотелось таким образом придать сериалу 
«интеллектуальности», добавить ауры от «автор-
ского кино», которое у нас часто именно так и де-

лается, замедляя все так, чтобы зритель, зевая, 
выворачивал себе челюсть. Тогда - да, тогда 
все получилось «умно», и не каждому дано 
понять. Однако в мелодраме, набитой за-
штампованными поворотами и до оскомины 
«оригинальными» отношениями между геро-
ями, эти приемы - только попытка заполнить 
пустоту, набить эфирное время кадрами, на 
которых на самом деле ничего нет.

Боже, сколько же можно переводить 
трудодни и человеко-единицы, создавая 

«клоны клонов от клонов»? Одна радость - 
настоящие врачи и медсестры ничем не напо-

минают киношных, а не то мы бы так и умира-
ли в приемных поликлиник - и не от болезней, а 

от тоски душевной.

Новый сериал «Медсестра» на Первом, 
видимо, задумывался, чтобы примирить 
любительниц «Санта-Барбары» и поклон-
ниц «Доктора Хауса». Однако дракон 
проглотил принцессу - в нашем случае 
главную героиню сериала Анну Виталс, и 
получилась какая-то нескладушка. Хоте-
ли как лучше, а получилось как всегда.

Дочь МИХАЙЛОВА 
поменяла имя

Актер из сериала «Вели-
колепный век» снялся в 
первом российско-турец-
ком сериале.

Аднан Коч в так полюбив-
шейся зрительницам много-
серийной исторической саге 
сыграл Бехрам-пашу. А в сери-
але «Восток-Запад», который 
пройдет на «Домашнем», актер 
исполнил роль турецкого врача, 
в которого влюбляется славян-
ская девушка.

- Аднан, чем же заинтересо-
вал вас этот проект?

- Есть несколько причин. 
Во-первых, я давно хотел по-
работать в каком-то хорошем 

международном проекте. По-
добные предложения поступали, 
но по каким-то причинам они 
мне не подходили. Во-вторых, 
мне очень нравится ваша стра-
на, давно хотелось здесь побы-
вать, поработать, увидеть людей, 
культуру вашего народа. Ну и к 
тому же меня у вас уже немного 
знают по фильму «Великолеп-
ный век», в котором я сыграл 
Бехрам-пашу.

- На площадке вы общае-
тесь через переводчика?

- Да. По-русски я не говорю, 
английский, к сожалению, тоже 
не знаю. Думал выучить, но пока 
на это просто не хватает време-
ни. Я кроме съемок в кино еще 
работаю на радио, пою, а также 

руковожу ресторанным бизне-
сом. А еще ведь нужно уделить 
время семье. У меня красавица 
жена и сын. Кстати, моя жена 
- врач.

- Она не ревнует вас 
к партнершам по съе-
мочной площадке? У 
вас ведь есть и весь-
ма откровенные 
сцены с поцелуями.

- Я выбирал себе 
такую жену, что-
бы не ревновала. 
(Смеется.) А если 
серьезно, то она 
очень гордится мной, 
тем, чем я занимаюсь, 
поддерживает и увере-
на, что меня ждет боль-
шое будущее.

Ирина Иванова

«ВЕК» стал ближе

В новом телесезоне запускают обра-
зовательный сериал для детей «Семья 
Светофоровых». В одной из ролей сня-
лась дочка знаменитого актера.

Маленьких зрителей в игровой ненавяз-
чивой форме с экрана будут учить правилам 
дорожного движения профессиональные ар-
тисты.  Дедушку семьи сыграет Борис Щер-
баков, бабушку - Ольга Науменко, известная 
всей стране как «невеста Лукашина» из «Иро-

нии судьбы, или С легким паром!». А главных 
героев - подростков - сыграют Владислав 
Владимиров и Мирослава Михайлова.

- Мирослава - это дочь звезды советского 
кино, блестящего актера Александра Михай-
лова. Мы пригласили ее попробоваться, и она 
нам подошла - прекрасная девочка! - похвали-
лись в пресс-службе канала.

- Подождите, но у Александра Михайло-
ва младшую дочь зовут Акилина!

- Да, это она. Акилине в этом году испол-
нилось 14 лет, и она сменила имя, получив 
паспорт, - имеет право. Родители, как я пони-
маю, не возражали.

Остается добавить, что «фишкой» сериала 
станут не только  вышеупомянутые звездные 
личности, но и приглашенные гости. По сю-
жету к Светофоровым будут наведываться 
знаменитости со своими детьми. В частности, 
в первых сериях ждут Еву Польну, Славу и 
Елену Бирюкову.

М.Ч.

НТВ:все доброе 
и... старое

Самый скандальный телеканал обеща-
ет глобальные перемены: в новом се-
зоне никаких интриг и расследований! 
Все только доброе и вечное!
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«Работал сторожем
и разгружал 
вагоны»
- О том, что проис-

ходит сейчас в вашей 
жизни, известно многим. 
А вот о корнях, истоках 
биографии знают далеко 
не все...

- Могу рассказать. Мои 
предки, которые жили в 
XVI веке, были кентер-
берийскими монахами и 
пришли обращать Русь в 
католичество. Но судьба 
повернулась так, что они 
сами приняли правосла-
вие. И вплоть до моего 
деда, которого репресси-
ровали, все мои предки по 
линии отца были священ-
никами. Мать - литовка из 
города Паневежис. Ее се-
мья владела мельницей, и 
еще до войны их всех, как 
богатых кулаков, сослали 
в Сибирь. А папа - Степан 
Григорьевич - еще до вой-
ны окончил военное учи-
лище, по распределению 
попал на остров Сахалин. 
Однажды поехал в коман-
дировку в Красноярск - 
там и встретил мою маму. 
После войны, в 1947 году, 
они переехали на родину 
отца в Ульяновск, где я и 
родился. Ну а сам я в дет-
стве много читал, учась 
в 4-м классе, случайно в 
школьной библиотеке на-
шел «Озорные рассказы» 
Оноре де Бальзака, кото-
рые проиллюстрировал 
великий художник Гюстав 
Доре. И настолько силь-
ное впечатление произве-
ла на меня эта книга, что 
я стал рисовать рыцарей 
и замки буквально вез-
де: в тетрадях, на партах, 
в школьных учебниках. 
На уроках рисования наш 
учитель часто хвалил меня 
за мои фантазии в работах, 
говорил, что из меня мо-
жет получиться большой 
художник. Но к тому вре-
мени я увлекся уже книга-
ми о пиратах, хотел стать 
настоящим морским вол-
ком. А тут еще из Одессы 
в Ульяновск на каникулы 
приехал выпускник нашей 
школы. Он был в морской 
форме - такой красивой, 
элегантной. И после это-
го я окончательно решил 
поступать в мореходку. 
После 8-го класса по-
ехал в Одессу, поступил. 
Там была строжайшая 
дисциплина, нас гоняли 
по полной программе, 
поначалу мне все это 
очень нравилось. Од-
нако за год учебы я 
немного повзрослел 
и подумал, что ловля 
рыбы - это, конечно, 
не совсем то, о чем 
мечталось...

- А как же вы 
стали художни-
ком?

- Помог случай. 
Моя тетка из Ростова-
на-Дону - врач по специ-
альности - уезжала по 
контракту в Сибирь. Пред-
ложила пожить у нее, и я 
согласился, даже не зная, 
чем в Ростове буду за-
ниматься. Потом только 
вспомнил о том, что в шко-

ле хорошо рисовал, вер-
нулся в Ульяновск, взял 
все свои творческие опу-
сы. Решил поступать в Ро-
стовское художественное 
училище и, как ни странно, 
поступил. Вначале, конеч-
но, трудно пришлось - все 
же у меня не было ника-
кого художественного об-
разования, но вскоре втя-
нулся.

- А жили на 
что?

- Тоже на-
шел выход из 
положения. Ве-
черами я рабо-
тал сторожем. 
Чтобы время 
не терять, по со-
вместительству 
устроился еще 
и дворником. 
Ночью старал-
ся часа два-три 
поспать, утром 
шел в училище. 
А оту чившись, 
бежал разгружать 
вагоны. И после 
этого шел еще в местный 
ТЮЗ, где числился ху-
дожником-бутафором... 
Затем, про учившись три 
года, я решил пойти в ар-
мию. Попал в ракетные 
войска. Там поначалу не 
все складывалось гладко: я 
постоянно нарушал дисци-
плину, даже пару раз сидел 
на гаупт вахте, но в конце 
службы даже две почет-
ные грамоты получил. А 
как уволился, поехал на 
родину мамы, в Паневе-
жис, там работал худож-
ником в Театре драмы 
под руководством 
великого актера 
Донатаса Бани-
ониса. Даль-
ше можно  
было бы 
д о л г о 
о п и с ы -
вать мою 
жизнь, ко-
торая была 
полна исто-

рий и сюрпри-
зов. Но если гово-
рить о профессии, 
то вспоминается 
вот что. В юности 
я долго не ощущал 
себя настоящим 
художником. Да, 
уже хорошо рисо-
вал и зарабатывал 
неплохие деньги своим 
ремеслом, но в дальней-
шем видел себя кем угод-
но, только не художником. 
И вот как-то снится мне 
сон, будто я хожу по не-
кой галерее, где висят мои 
картины, которые в реаль-
ности я еще не написал. А 
со мной какой-то дед. Он 
время от времени ком-
ментирует мои работы, 
делает замечания - с 

ч е м -
то я согла-

шаюсь, с чем-то 
нет. В один момент 

оборачиваюсь, а деда нет. 
Я поднимаю голову вверх 
и вижу, как он улетает и 
что этот дед, оказывает-
ся, Леонардо да Винчи! 
Я кричу ему что-то, а он 
молча бросает мне шар, 
который я ловлю... И 
вот, проснувшись, я по-
нял, что наконец со-
стоялся как художник. 
Но и это было толь-
ко начало. Вскоре 

я поехал в Загорск, стал 
изучать там иконопись. 
Позже начал выезжать за 
рубеж - изучал там исто-
рию живописи, копируя в 
музеях великих классиков. 
При этом и сам постоянно 
экспериментировал, искал 
свой стиль, совершенство-
вался в портретном жан-
ре. Сегодня это, пожалуй, 

главный мой заработок, 
но я работаю и в других 
направлениях: в символиз-
ме, кубизме... И в результа-
те долгих экспериментов 
родился мой стиль - Dream 
Vision. Объясняю это как 
некий сон, который ты 
помнишь после пробужде-

ния минут 15. Вот 
эти остаточные 

впечатления как 
бы и переходят на 

холст...

«Москву я не сразу
принял»
- Никас, многие худож-

ники живут очень скром-
но. А у вас так хорошо 
получается зарабаты-
вать. В чем секрет?

- Чтобы хорошо за-
рабатывать, нужно очень 
много работать. И у меня 
для этого хватает энергии. 
Кроме того, у меня всег-
да была цель, и цель эта 
- быть профессионалом. 
Всю свою сознательную 
жизнь я рисовал. Еще в 
1977 году сделал свою пер-
вую выставку, где продал 
почти все картины. Я до 

сих пор помню эти зарабо-
танные 2850 рублей - тог-
да, кстати, и решил копить 
на квартиру. Еще подзара-
ботал фарцовкой - друзья 
подсказали, что можно 
привезти из Польши, по-
том помогли привезенный 
товар реализовать. На эти 
деньги купил квартиру в 
Вильнюсе... Это сейчас в 
порядке вещей, а тогда, в 
самом начале 80-х, труд-
но было даже предста-
вить, что у меня, 24-лет-
него молодого человека, 
может быть своя квар-
тира! Потом я решил по-
менять Вильнюс на Тал-
лин, там спокойно жить 
и работать. Но один мой 
московский друг как-то 
сказал: «Никас, если 
хочешь состояться как 
художник, тебе нужно 
жить в Москве». Шел 

1982 год. И через год я пе-
реехал в столицу, поменяв 
свою квартиру на комнату 
в Теплом Стане.

- Москва сразу вас 
приняла?

- Не сразу. Вернее, не 
она меня, а я ее не принял 
поначалу. Уже переехав 
в столицу, я снова вернул-
ся в Вильнюс по личным 
обстоятельствам и там 
провел еще год. Потом 
как-то заскочил на день в 
Москву, чтобы оплатить 
коммуналку и вернуться 
назад. Оплатил, купил об-
ратный билет. На следу-
ющий день должен был 
ехать, но той ночью долго 
не мог уснуть. Чтобы как-
то отвлечься от дурных 
мыслей, открыл окно и... 
услышал трели соловьев. 
Вот тогда вдруг как-то и 
влюбился в столицу. По-
рвал билет. Позже путем 
обменов и покупок пере-
ехал ближе к центру. А 
сейчас живу в пяти мину-
тах ходьбы от Кремля...

Ну и еще должен ска-
зать, судьба дарила мне 
разного рода встречи. 
Скажем, был у меня друг-
югослав Тони. Как-то он 
прислал мне презент из 
Парижа - передал через 
свою жену, которая не го-
ворила по-русски. Та взяла 
с собой подругу-францу-
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Никас САФРОНОВ: 
«Я никогда не стремился 

к известности»
Его знают все. И все же для многих 

Никас Сафронов по-прежнему человек-загадка. 
Его имя окутано мифами, о нем спорят, судачат, 

выясняя, где правда, а где вымысел... 
Не так давно знаменитый художник побывал 

в нашей редакции, побеседовал с главным 
редактором «МН» Николаем Кружилиным. 

И многое тайное стало явным...
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С мамой и сестрой

В армии

С отцом
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женку, которая изучала 
русский язык. Мы встре-
тились с этой девушкой 
и понравились друг другу, 
она стала часто приез-
жать в Москву. Вскоре я 
сделал ей предложение, 
мы поженились. Брак был 
недолгим, однако у меня 
появилась возможность 
выезжать за рубеж. Вот 
тогда и стал ездить, чтобы 
изучать старых мастеров, 
начал выставляться в га-
лереях Италии. А в начале 
90-х и у нас в России по-
явился большой интерес к 
символизму, сюрреализму. 
И как-то все пошло-по-
ехало...

«Ван Гог был 
шалопаем»
- По поводу популярно-

сти. Скажем, Модильяни 
при жизни не был 
признан, только ког-
да умер, его картины 
сочли шедеврами. 
Вам в этом плане 
грех жаловаться, не 
правда ли?

- Я никогда ничего 
особенного не делал 
для того, чтобы стать 
известным. И никогда 
к этому не стремился. 
Раньше, правда, редко 
кому отказывал в ин-

тервью, сегодня, конечно, 
стал более избирателен 
в этом смысле. А что сде-
лало меня известным, так 
это мои основные правила, 
которые были и остаются 
неизменными до сих пор. 
Первое - это профессиона-
лизм, второе - духовность, 
третье - обязательность. То 
есть я никогда не даю обе-
щаний, которые не смогу 
выполнить. И я все время 
стараюсь совершенство-
ваться в своем творчестве.

- А как думаете, поче-
му некоторые ваши кол-
леги не воспринимают 
вас как большого худож-
ника? Может, просто 
завидуют?

- Я расскажу вам реаль-
ную историю, которую 
описал художник Михаил 
Нестеров в своих мемуа-

рах. Как-то он и Виктор 
Васнецов были пригла-
шены на обед к Василию 
Сурикову. Во время обеда 
Суриков встает и произ-
носит тост: «Друзья, давай-
те выпьем за трех самых 
великих художников Рос-
сии!» Они выпили. Вскоре 
Васнецов откланялся - ему 
нужно было срочно уйти. 
Суриков опять поднимает 
бокал и говорит: «Михаил 
Васильевич, да какой он, 
Васнецов, художник? Ил-
люстратор детских сказок, 
только и всего! Давай, мой 
друг, выпьем за двух ве-
ликих художников!» Они 
выпили. И когда, уходя от 
Сурикова, Нестеров уже 
спускался по лестнице, он 
подумал: наверное, сейчас 
Василий Иванович пьет 
за самого себя... Так устро-
ен творческий мир, и с 

этим уже ниче-
го не подела-
ешь.

- Кого из 
современных 
художников 
можете вы-
делить?

- Скуль-
птора Алек-
с а н д р а 
Рукавишни-
кова, Зураба 
Церетели. 
Раньше нра-

вился художник Пивова-
ров - кстати, недавно про-
шла его ретровыставка в 
Москве. Вообще, сегодня 
много хороших молодых 
художников, но выделит 
их, выдвинет на первый 
план только время. Вы 
знаете, лет пять назад я 
был у одного банкира, ко-
торый в Москве открывал 
свой филиал. В большом 
холле на первом этаже он 
развесил работы какого-
то деревенского художни-
ка. Вначале они показа-
лись мне очень наивными. 
Потом я поднялся в ка-
бинет банкира на второй 
этаж, там увидел очень 
четко графически вычер-
ченные работы. Тоже не-
известного художника. Но 
когда я узнал, сколько они 
стоят, меня это очень уди-
вило. В его живописи зри-

телю как бы предлагалось 
за каждый выверенный 
почти линейкой кусок по-
лотна заплатить сполна. 
И это мне не понравилось. 
Вернувшись снова вниз, 
я еще раз присмотрелся 
к картинам деревенского 
художника. Они светились 
от любви автора к тому, 
что он делает. И дарили 
свет каждому...

- А если взять Ван 
Гога. Как считаете, он 
добился успеха за счет 
таланта или все-таки 
раскрутки?

- Мало, наверное, кто 
знает, но Винсент Ван 
Гог был достаточно обе-
спеченным человеком. 
Не сам он, кончено, стал 
богатым, а его брат. Тот 
занимался продажей кар-
тин, и не простых худож-
ников, а таких мастеров, 
как Рембрандт, Веласкес, 
Гойя. У него также было 
и свое производство, где 
делали холсты, краски, 
другие принадлежности 
для художников. И, разу-
меется, брат изо всех сил 
продвигал Ван Гога. Прав-
да, автор «Подсолнухов» 
был шалопаем, и когда 
брат давал ему больше, 
чем надо на жизнь, Вин-
сент с друзьями все деньги 
просто пропивал или тра-
тил на проституток. Тем 

не менее он мог 
пользоваться луч-
шими красками, 
дорогими холста-
ми. И мы сегодня 
видим, что у мно-
гих художников 
тех времен кра-
ски на холстах 
потрескались, а 
у Ван Гога все 
картины до сих 
пор в отличном 
состоянии. Да, 
он создал, ко-

нечно, свою особую мане-
ру письма. Но состояться 
ему помогла хорошая 
пиар-кампания. Все-таки 
богатые люди покупают, 
скорее, не столько само 
полотно, сколько раскру-
ченное имя художника. 
По этому поводу я вспо-
минаю об одной женщи-
не, не очень красивой. 
Как-то задал ей вопрос: 
«А не боишься, что муж 
тебя бросит?» Она отве-
чает: «Никогда. Он в меня 
уже столько денег вло-
жил, что я стала частью 
его собственности!» Вот 
так же и с художниками. 
Люди, заплатив большие 
деньги, уже не могут ска-
зать, что купили не вели-
кое произведение.

А насчет пиара, рас-
крутки могу сказать, что 
еще древние греки гово-
рили: если человек при 
жизни заставил говорить 
о себе, то он будет жить, 
пока существует мир. 
Яркий пример - Диоген, 
который создавал вокруг 
себя столько историй. 
Одна из них о том, что он 
жил в бочке. Наверное, с 
учениями Диогена мож-
но спорить. Но если вдруг 
сейчас найдут какие-то 
его неизвестные доселе 
рукописи, они будут сто-
ить невероятных денег!
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КУДА СХОДИТЬ

Талантливый ре-
жиссер Владимир Пан-
ков уже известен своей 
приверженностью к 
синтезу музыкально-
го и драматическо-
го. Работая в жанре 
soundrama, он делает, 
казалось бы, невероят-
ные вещи. Звук у него 
- главный герой спек-
такля, музыка - часть 
драматургии, а текст 
- часть музыки. Джа-
зовые и блюзовые 
импровизации, вир-
туозные реплики на 
кларнете усиливают 

до предела и букваль-
но обнажают глубо-
кие эмоциональные 
переживания героев. 
А в этом спектакле их 
более чем достаточ-
но. Главную героиню 
играет неподражаемая 

Елена Яковлева. 
На ее «террито-
рии любви» есть 
только чувства, 
страсть, влече-
ние сердца. И три 
главных мужчи-
ны. Робкий маль-
чишка Пол, ам-
бициозный Джек, 
уютный и до-
машний Джордж. 
Подружка, лю-

бовница, жена - во всех 
ипостасях женщины 
она пытается найти 
для себя того един-
ственного, настояще-
го, с которым хочется 
бродить по улицам, 
держась за руки...

«Ярмарка Ремесел» 
- крупное событие в 
культурной жизни не 
только Москвы, но и 
регионов. Каждый год 
на ярмарку съезжа-
ются самые талант-
ливые ремесленники 
и народные умельцы 
со всей России. Они 
предлагают гостям 
свою продукцию, де-
лятся секретами ма-
стерства и проводят 

мастер-классы по гон-
чарному делу, росписи 
деревянных игрушек, 
валянию валенок, куз-
нечному делу, игре на 
гуслях, росписи по бе-
ресте и многому дру-
гому.

Традиционно в день 
ярмарки для гостей 
будут открыты все 
музеи и мастерские 
комплекса. Отличное 
настроение гостей бу-

дут поддерживать вы-
ступления артистов, 
веселые конкурсы, 
дегустации, подарки. 
А на главной площа-
ди пройдет состяза-
ние русских витязей. 
Вход свободный.

Когда-то одно-
именный фильм Сти-
вена Спилберга по-
корил весь мир. Чуть 
позже на Бродвее 
поставили мюзикл 
по мотивам этого 
фильма. А теперь и в 
России появится своя 
версия шоу. Масштаб-

ную постановку осу-
ществил режиссер 
Георгий Бердзениш-
вили. В ярком спек-
такле звучат музы-
ка и песни Марка 
Шеймана и Скотта 
Уиттмана, дири-
жирует оркестром 
Армен Погосян. 

По сюжету главный 
герой в очень юном 
возрасте переживает 
незабываемый опыт: 
будучи летчиком, он 
видит весь мир. По-
том он становится 
миллионером, и ФБР 
не может найти на 
него управу, а под 
занавес получает в 

дар истинную лю-
бовь. На сцене вос-
создана атмосфера 
американских 60-х с 
великолепными тан-
цевальными сценами 
и грандиозными во-
кальными номерами. 
За них, кстати, отве-
чают звезды россий-
ских мюзиклов, такие 
как Вадим Мичман 
и Мария Иващенко. 
Российская версия 
полностью сохраняет 
оригинальную музы-
ку и сюжет бродвей-
ской постановки. Это 
будет представление 
поистине высокого 
полета, рассказыва-
ющее о том, как сле-
довать за своей меч-
той... и не попасться!

«Ярмарка Ремесел»
(Измайловский кремль, 1-2 октября)

«Территория любви»
(ММДМ, 30 сентября)

Софи Лорен он писал не менее десяти раз

Де Ниро и Николсон благодарны 

Никасу за портреты

«Поймай меня, если сможешь»
(КЦ «Москвич», с 7 октября)

Автор этого моно-
спектакля - Дмитрий 
Минченок, известный 
драматург, творчество 
которого было по до-
стоинству оценено 
профессиональным 
сообществом. Новый 
спектакль Минченка 
состоит из двух ча-
стей. В первой Дми-
трий расскажет о том, 
чем в действитель-
ности была история 

«Реквиема» и почему 
яд Сальери оказался 
лучшим средством для 
бессмертия. Вторая 
история называется 
«Танго - Пьяццолла. 
Репетиция».  Она по-
священа молодому 
композитору, кото-
рый теряет память 
и встречает ту, кто 
становится любовью 
всей его жизни. Моно-
спектакль проходит 

под музыкальное со-
провождение. За роя-
лем - Марго Поспело-
ва, скрипка - Сергей 
Поспелов, лауреат 
международных кон-
курсов.

Билеты можно при-
обрести в кассах музея 
и со скидкой на сайте 
http://bigbilet.ru/ (в по-
исковой строке указать 
«Танго-Пьяццолла»).

«Яд для Сальери, или Танго 
для контрразведчиков» 

(Музей Ар-Деко, 8 октября, 
Лужнецкая наб., д. 2/4, стр. 4)
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На целую неделю с 19 
по 25 сентября курортный 

Сочи стал столицей шансона. 
Послушать душевные песни 

любимых артистов собрались 
зрители со всей страны!

Не только теплое море, чи-
стые пляжи и красивые отели 
манят россиян в Сочи. Теперь 
черноморский курорт претен-
дует на звание центра культур-
ной жизни страны, во всяком 
случае количество музыкаль-
ных форумов, получающих 
прописку в Сочи, с каждым го-
дом только растет. Здесь про-
ходят фестивали Юрия Баш-
мета, органной и электронной 
музыки, сюда же с недавних пор 
перебралась и «Новая волна». А 
сейчас в Сочи впервые прошел 
и «Бархатный шансон». Этот 
фестиваль собрал зрителей 
уже в 14-й раз, однако раньше 
не каждый любитель данного 
жанра мог позволить себе по-
добный праздник - «Бархатный 
шансон» проводился на загра-
ничных курортах. Теперь он 
стал ближе и доступнее. «Добро 
пожаловать домой! - попривет-
ствовал артистов и зрителей 
мэр города Анатолий Пахомов 
на открытии. - Надеемся, что 
теперь вы всегда будете приез-
жать в наш город!»

...И «дружественный»  
Пресняков

Афиша фестиваля пестри-
ла фамилиями звезд: Алек-
сандр Розенбаум, Михаил Шу-
футинский, Сергей Трофимов, 
Вячеслав Добрынин, Елена Ва-
енга, Александр Буйнов и мно-
гие другие. Пели в основном 
конечно же о самом главном - о 
любви. Концерты проходили 
при полном аншлаге, лишний 
билетик, как в старые добрые 
времена, спрашивали еще на 
подходе к Летнему театру, кото-
рый на пять дней стал основной 
площадкой фестиваля. Кроме 
этого в ДК «Фестивальный» 
«Радио Шансон» представляло 
дополнительную программу, 
где выступали «дружествен-
ные» артисты, поющие в других 
жанрах: группа «Самоцветы», 
Александр Маршал, Эмин, На-
талья Подольская, Владимир 
Пресняков и другие.

- Меня радует, что я приехал 
на «Бархатный шансон», это 
живая музыка, песни сердца, 
- признался Владимир Пресня-
ков-младший. - Хочется пора-
довать зрителей, чтобы они от-
дохнули здесь душой.

Среди зрителей, кстати, 
было немало тех, кто приезжа-
ет на «Бархатный шансон» уже 
в 14-й раз!

Пугачева и Киркоров 
в восторге от Бублика

Фестиваль сам по себе 
подразумевал теплую, 
едва ли не семейную ат-
мосферу. В первых рядах 
стояли столики с вином 
и закусками, артисты не-
принужденно общались с 
залом, зрители плясали перед 
сценой, фотографировались со 
звездами и брали автографы.

Александр Буйнов между 
песнями травил анекдоты. 
Вячеслав Добрынин сокру-
шался, что приехал с женой, а 
ведь в зале столько красивых 
девушек, с которыми можно 
было бы зажечь. Елена Ва-
енга хулиганила, показывая 
фотографам язык. Она, кста-

ти, дважды сильно удивила 
зрителей. Первый раз - когда 
начала читать со сцены сти-
хи собственного сочинения, а 
второй - когда вывела из-за ку-
лис своего родственника. «Это 
мой кум, Михаил Альбертович 
Яцевич, обычный русский па-
рень», - пошутила Елена и спе-
ла вместе с ним под баян пару 
шуточных песен.

Сергей Трофимов свое вы-
ступление начал конечно же 
с песни про Сочи, чем привел 
зрителей в неистовый восторг. 
Рукоплескали ему стоя. «Тро-
фим, еще!» - кричали из зала 
поклонники после каждой 
композиции.

- Столько времени про-
шло, у меня сменился ре-
пертуар, я давно уже вы-

ступаю под своей фамилией. 
А, оказывается, псевдоним 
Трофим до сих пор актуален, - 
удивлялся Сергей.

Громкими овациями и вос-
торженными криками встре-
чали зрители и Михаила Буб-
лика - его как исполнителя 
очень хвалит Алла Пугачева. 
А Филипп Киркоров и вовсе 
признается: «Слушаю его му-
зыку постоянно». На первом 
же выступлении поклонница 
Бублика вручила любимому 
артисту огромную охапку ро-
скошных алых роз.

А вот певица Афина сама 
дарила подарки. Во время сво-
его выступления выбирала из 
толпы понравившегося зри-
теля и презентовала ему свой 
диск.

Кто проспал эфир?
Каждое утро из студии в оте-

ле «Жемчужина» в эфир «Радио 
Шансон» выходила программа 
«Настройка» с новостями фе-
стиваля и рубрикой «Завтрак 
со звездой». Ведущие ток-шоу 
Таня Нестерова и Леня Успен-
ский всю неделю «Бархатного 
шансона» спали по 3-4 часа в 
сутки. Ведь до глубокой ночи 
они в паре работали на концер-
тах, а в семь утра уже садились 
за пульт и выходили в прямой 
эфир.

- Первые два часа были са-
мыми тяжелыми, мы литрами 
глотали черный кофе, чтобы 
хоть как-то проснуться, - рас-
сказывает Таня. - Ну а звездам 
утром встать к эфиру было 

еще сложнее. Их пинали ад-
министраторы, программ-

ный директор, Афина 
вон вообще проспала и 
не явилась. Остальные 
исполнители были бо-

лее дисциплинированные, 
приходили поговорить, встре-
чались в студии друг с другом. 
И тут начиналось настоящее 
шоу - спасибо нашему руко-
водству, что не регламентиру-
ет рамки, в которые должны 
укладываться диалоги и рас-
сказы наших гостей. Они при-
ходят и жгут! И слушателям 
это нравится!

Кстати, утрен-
нее шоу «На-
стройка» люби-
тели шансона 
теперь могут 
не только слу-
шать, но еще и ви-
деть - на сайте радиостанции 
запущено интернет-вещание 
в режиме реального времени.

Сябитова поучила 
незамужних

Единственное, что разоча-
ровало всех во время «Бар-
хатного шансона», так это 
погода. Теплом она не радо-
вала. В день открытия заря-
дили ливни, на море начался 
шторм, который так и не 
прекратился до последнего 
дня фестиваля. Артисты 
коротали время  в номерах 
отеля, радуясь возможно-
сти отоспаться. А выходя на 
улицу, все старались максималь-
но утеплиться. Телеведущая 
Роза Сябитова, которая приле-
тела на «Бархатный шансон» 
с чемоданом летних нарядов, 
прикупила в магазинчике на 
пляже... шубу. И очень удивля-
лась, что даже в ней мерзнет 
на ветру, тогда как  постояльцы 
оте ля умудряются купаться в 
бассейне.

Кстати, для гостей фестива-
ля телесваха провела семинар: 

собрала незамужних дам и по-
учила их уму-разуму. Поругала 
за внешний вид, посоветовав 
завлекать юбками и платья-
ми. Объяснила, что мужчина 
- бог, а женщина должна ему 
служить и быть для него удо-
вольствием, а не проблемой. 
Рассказала, что отказывать 
ни одному мужчине нельзя. А 
после ночи прекрасного секса 
не грех попросить и колечко с 

бриллиантом...
Женщины внимали, запи-

сывали советы в блокнотики, 
готовясь тут же применять 
их на практике, благо среди 
гостей «Бархатного шансона» 
было немало зрелых и явно 
небедных одиноких мужчин...

- Я во многом с Сябитовой 
не согласна, - узнав о семинаре, 
покачала головой Елена Пре-

снякова. - Мы с Петрови-
чем в этом году 
отмечаем зо-
лотую свадьбу, 
50 лет вместе. 
И наши отно-
шения строятся 
совсем на других 
вещах...

Кстати, спонсоры и органи-
заторы «Бархатного шансона» 
устроили для Пресняковых 
сюрприз - подарили супругам... 
кедровую баню.

Ну а завершился фестиваль 
трехчасовым гала-концертом и 
обещаниями организаторов на 
следующий год снова привезти 
этот великолепный праздник в 
Сочи.

Ольга Лесина

«Бархатный шансон»: 
теплые песни о главном

Любимые артисты зажгли в Сочи!
Михаила 
Бублика  
зрители 
встретили 
овацией

В Сочи Пресняковы прибыли 
практически в полном составе

Наталья 
Подольская

Михаил 
Шуфутинский

Буйнов не только пел, но и травил анекдоты

Александр Маршал в студии «Шансона»

«Трофим, еще!» - 
кричали ему 
из зала
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Праздновали день рож-
дения в элитном француз-
ском детском саду «Кот в 
сапогах», в который отпры-
ски Пугачевой и Галкина 
ходят уже почти год. Нахо-
дится заведение в не менее 
элитном дачном поселке 
под Звенигородом, непода-
леку от деревни Грязь, где 
сегодня в огромном замке 
проживают Примадонна и 
ее супруг.

Пребывание каждого 
звездного отпрыска в этом 
престижном детском саду 
обходится родителям в 320 
тысяч рублей в месяц. За 
эту внушительную сумму 
детей обучают двум ино-
странным языкам, рисова-
нию, хореографии, игре на 
музыкальных инструмен-
тах, хоровому пению. Как 
рассказывают работники 
дошкольного учрежде-
ния, по утрам Лизу и Гарри 
приво зят няня с водителем. 
Иногда на мероприятия в 
садик приезжают и звезд-
ные родители, которых 
обычно сопровождают не-
сколько охранни-
ков. Ну а дома с 
детишками Алла 
Борисовна зани-
мается самолич-

но и даже принимает актив-
ное участие в их играх.

- Они обожают играть в 
поезд, - рассказывает Пу-
гачева. - Залезают в шкаф 
- это их полочки, купе. И 
нам с  Максимом приходит-
ся тоже залезать, а что де-
лать?!

Поведала Пугачева и про 
музыкальные пристрастия 
своих малышей.

- У них обоих звонкие 
голоса, а любимая песня - 
«Песенка шофера». Внук 
Никита, кстати, когда был 
в их возрасте, тоже обо-
жал петь «А дорога серою 
лентою вьется». Лиза еще 
и сказки сочиняет. Причем 
всегда начинает словами: 
«Шла я вдоль берега...» - и 
дальше идут вариации. Не-
давно выдала: «Шла я вдоль 
берега и увидела девушку 
с длинными ногами и пло-
ским животом». Значит, со-
ображает, что к чему, - улы-
бается Пугачева.

Вспомнила Алла Бори-
совна и себя в детстве.

- За замкнутость и не-
людимость во дворе меня 

звали Дикаркой. Я жила 
в своем мире и была в 
общем-то никакая. Не 
спортивная. В волейбол 
не играла, на танцы не 
ходила. Рыжий очкарик 

с косой, вечно 
затюканный 
бабушкой : 
туда не хо-
ди, этого 
не делай...

М.Н.

Выступая в Нальчике на 
мероприятии благотворитель-
ного фонда, Сати Казанова 
заявила, что деятельность ор-
ганизации посвящена творче-
ству и фонд «не 
з а н и м а е т с я 
б о л ь н ы м и , 
косыми, кри-
выми, про-
сти Боже, 
д е т ь м и » . 
Видео с этой 
встречи по-
пало в интер-
нет и вызвало 
огромное количество 
возмущенных комментариев. 
Так, например, певец Данко, ко-
торый борется за жизнь своей 
тяжелобольной дочери Агаты, 
написал, что воспринял слова 
Сати как «плевок в лицо», и по-
желал ей «гореть в аду»: «Она 
звезда и не имеет права не кон-
тролировать свои слова. Я ее 
знаю в реальной жизни: просто 
ветер в голове - пустышка».

Лолита Милявская, у 
дочери которой тоже 
имеются серьезные 
проблемы со здоро-
вьем, в надежде, что 
Казанова ляпнула 
не подумав, посове-
товала ей немедленно 
извиниться. Эвелину 
Бледанс, маму ребенка с 
синдромом Дауна, тоже рас-
строили слова певицы: «Я знаю 
Сати как очень хорошего и жа-
лостливого человека. Она ска-
зала это не со злобы».

Через некоторое время 
Казанова выложила не-
большое видео со словами: 
«Я имела неосторожность 
выразиться некорректно 
по отношению к детиш-

кам с проблемами по здо-
ровью. Приношу свои 
искренние извинения 
тем, кого я этим оби-
дела или оскорбила».

Казалось бы, во-
прос закрыт. Но ком-

ментарии в Сети не 
прекращались, люди про-

должали осуждать «зарвав-
шуюся певичку» с «гнилыми 
мыслями»: «Неискреннее за-
ученное извинение с наглой 
ухмылкой... Аллах тебе 
судья, Сати!», «С такой 
злостью обратилась, 
лучше бы вообще 
ничего не говори-
ла», «Извинилась 
бы по-человечески... 
Только пустая обо-

лочка»...
И Сати не 

выдержала. Ее 
прорвало. Сво-
им обидчикам в 
«Инстаграм» она 
написала все, что 
думает по этому 

поводу:
«Я не дам по-

прать и втоптать мое 
человеческое и женское 

достоинство. Разве есть в моих 
словах все то страшное и чудо-
вищное, что вы, люди, вложили 
в них? Разве мало из нас вырос-

ло во дворах, где косо-
глазого запросто звали «эй, ко-
сой»? Буквально вчера было 
допустимо употреблять слова 

«инвалид», «даун», «негр» 
и т.д. Сегодня же наше 

ханжеское и рани-
мое, насквозь ли-
цемерное обще-
ство придумало 
особые слова для 
«особых людей». 
Я не чувствую ни 

капли вины, стыда 
или сожаления, ибо 

не за что. Суд людской 
и общественное мнение значат 
для меня сейчас как никогда 
мало».

Поклонники Сати настоль-
ко потрясены тем, что певица 
совершенно ни о чем не жале-
ет и считает себя правой, что 
готовы объявить бойкот ее 
выступлениям в разных горо-
дах. Так что, судя по всему, эта 
история еще получит свое про-
должение.

Ольга Лесина

Татьяна Васильева никог-
да не рассказывает о том, 
что творится в ее жизни. За 
нее это делает коллега и 
близкий друг Станислав Са-
дальский. Актер признает-
ся, что не может видеть, как 
его подруга загоняет себя в 
бесконечных гастролях по 
стране. Татьяна Григорьев-
на постоянно в перелетах 
по стране: на днях, напри-
мер, отыграла два спекта-
кля в Сочи, а затем прямо 
«с колес» вышла на сцену в 
Москве. А ведь ей через не-
сколько месяцев исполнит-
ся уже 70.

При этом, по словам Са-
дальского, так пашет Татья-
на Васильева по нужде - ей 
приходится полностью обес-
печивать 38-летнего сына, 

который до сих пор не зара-
батывает себе на жизнь.

«Не перестает радовать 
мамашу мальчик Филипп, 
- съязвил на днях Стас Са-
дальский в своем блоге. 
- Оформил на себя, потом 
на жену квартиру, куплен-
ную матерью; полмиллиона 
евро, подаренные бабушкой 
внукам, отдал ей же. Жена, 
несмотря на роскошные 
подарки свекрови, все же 
ушла к другому, забереме-
нела. Филиппок не захотел 
отставать: нашел девушку 
Марию, и она тоже на сно-
сях. Какая же счастливая 
бабушка! Скоро появится 
еще один рот, только успе-
вай колесить по стране с 
концертами. Пожелаем здо-
ровья лошадиного маме Фи-
липпа Васильева!»

Сразу после появления 
поста Садальского новая 
возлюбленная Филиппа Ма-

рия Болонкина выложила 
совместную фотографию с 
сыном Татьяны Васильевой. 
Судя по размеру животи-
ка девушки, внука актрисе 
она подарит в ближайшие 
месяцы. «Счастливые люди 
не могут злиться и ненави-
деть», - подписала фотогра-
фию Мария, явно намекая 
на пост Стаса Садальского.

Поклонники же Татьяны 
Васильевой, обсуждая оче-
редную серию драмы, кото-
рая разыгрывается в ее се-
мье, разошлись во мнениях. 
Одни считают, что актриса 
сама виновата - разбалова-
ла взрослого сына, другие 
удивлялись отсутствию со-
вести у Филиппа. Ну а тре-
тьи просто желают Татьяне 
Григорьевне терпения, сил 
и здоровья. Это все ей в лю-
бом случае обязательно по-
надобится.

О.Л.

Сколько Пугачева 
тратит на своих детей?

Сати Казанова 
не чувствует себя 

виноватой Близнецы Аллы Пугачевой и Максима Галкина 
Лиза и Гарри отметили третий день рождения. 
Судя по всему, звездные родители на малышах 
отнюдь не экономят.

Садальский 
вступился за подругу
Артист поведал, что Татьяна Васильева 
беспрерывно гастролирует не только из любви 
к искусству. Есть человек, который вынуждает 
немолодую уже актрису браться за любую работу.

Экс-солистка группы «Фабрика» оказалась 
в эпицентре скандала, который сама и 

спровоцировала, оскорбив детей-инвалидов.
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Сати считает наше общество ханженским и лицемерным
Данко

Лолита

Эвелина 
Бледанс

Лиза и Гарри 
обходятся 

супругам 
в копеечку
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Челябинец Константин 
Костомаров минувшим 
летом в одиночку 
прошел на лодке, 
считай, сквозь всю 
Россию - от Уфы до 
Севастополя, преодолев 
3,5 тыс. км! 
С первопроходцем 
поговорила 
корреспондент 
«Мира новостей».

Разглядываю фотографии, 
сделанные Константином во 
время путешествия. Как же ве-
личественна и многолика наша 
Родина! Вот фото, от которого 
глаз не оторвешь: высокие об-
лака, широкая вода и во всю 
перспективу лес и небо...

- Я тоже впечатлился, 
- смеется Константин. - А 
вообще-то я и экспедицию 
свою задумал, увидев из са-
молета подобную картину. 
Еще подумал: вот бы увидеть 
это все воочию - леса, ка-
мышовые заводи, песчаные 
косы и живописные заливы.

Идею эту будущий перво-
проходец носил в душе мно-
го лет: все годы, что служил 
военным летчиком (Косто-
маров выпускник Балашов-
ского военного летного 
училища 1975 
года), и те, что 
занимался ях-
тингом в Че-
лябинске, став 
пенсионером.

- Южный 
Урал - это край 
тысячи озер. 
Но однажды 
мне их стало 
мало, захоте-
лось большой 
воды, - продол-
жает Констан-
тин. - Но как 
попасть в море? 
Ведь до него 
три тысячи ки-
лометров! Везти 
до него лодку на поезде? На 
колесах? Но лодка долж-
на ходить по воде! И тогда 
я вспомнил про свою мечту 
и понял, что настало время 
осуществить ее.

Как вы лодку 
назовете...

Что нужно для водного 
путешествия? Ответит лю-
бой: конечно, лодка. И вот 
она - белая, шестиметровая, 
с парусом и бодрым названи-
ем «Морячок». Сегодня уже 
знаменитость. Однако надо 
было видеть, как это судно 
выглядело за несколько лет 
до экспедиции...

- Лодку нашел в одном из 
яхт-клубов. И сразу опознал в 
ней «рикошет» - класс микро-
яхт, которые уже не выпуска-
ются. Вид ее, конечно, был жал-
кий. Нос разбит, нижнюю часть 
пришлось полностью переде-
лывать. Но я все равно решил 
выкупить ее, - рассказывает 
Константин. - И за несколько 
месяцев восстановил и рекон-

струировал при помощи спе-
циалистов нашей челябинской 
компании «Водобот». Переде-
лывать пришлось многое, но в 
результате получилась лодка, 
которая может ходить и в усло-
виях реки, и в условиях моря, и 
под парусами, и под двигателем, 
и по мелководью, и по глубокой 
воде, и в шторм, и в сильный ве-
тер. Все это позже мне сильно 
пригодилось.

Подготовив лодку, новоис-
печенный моряк направился в 
Русское географическое обще-
ство, где узнал, что собирается 
он вовсе не в путешествие...

- В РГО, действительным 
членом которого я являюсь, 
мне объяснили, что то, что я за-
думал, не путешествие, а экспе-
диция, - объясняет Константин. 
- В чем разница? Она огромна. 
Путешественники - это те, 
кем владеет дух познания, на-
слаждения, бродяжничества, 
туризма. Экспедиция же - это 
куда серьезнее. У нее есть при-
кладные цели. И моей целью в 
итоге стало составление марш-
рутно-путевой карты, причем с 
подробным описанием особен-
ностей маршрута: условий его 
прохождения, мест остановок 
и стоянок, вариантов измене-
ния маршрута при различных 
погодных условиях, всех ча-

стот, каналов и позывных при 
ведении радиосвязи, особен-
ностей прохождения шлюзов, 
особенностей общения с по-
граничниками. Одним словом, 
такой карты, взяв которую 
любой смог бы повторить мой 
маршрут. Это большой труд, 
который у меня будет полно-
стью готов только к отчету 
об экспедиции, назначенному 
на конец декабря. Ну а тогда 
весной вместе с учеными из 
географического общества 
мы составили календарный 
план прохождения намеченно-
го маршрута. И 30 мая «Моря-
чок» отправился в путь.

На честном слове
без руля

За два месяца, в течение ко-
торых «Морячок» прошел уни-
кальный путь с Урала в Крым 
(до Костомарова данным 
маршрутом не ходил никто), с 
ним чего только не случалось.

- Сухопутная часть экс-
педиции состояла только 
из переезда в Уфу, куда мы 
перевезли лодку на трейле-

ре через Уральские горы. Ну 
а речная часть стартовала 
1 июня из Уфы. Мы спустили 
лодку в акваторию судоходной 
реки Белая и, совершив про-
щальный круг, отправились в 
путь, - вспоминает Констан-
тин Костомаров. - Сначала на 
север - к реке Кама. Потом по 
Каме и Волге до Волго-Дон-
ского канала, который мож-
но считать отдельной рекой 
- столько в нем особенностей. 
Затем спустились по Дону до 
устья. Ну а там прямой путь в 

Азовское море через 
Таганрогский залив, где на-
чался морской этап экспеди-
ции - самый трудный, самый 
опасный - из Таганрога через 
Керченский пролив в Чер-
ное море. И вдоль побережья 
Крымского по-
луострова по 
Черному морю 
в легендарный 
Севастополь.

Именно с 
этим морским 
этапом пути 
оказались свя-
заны основные 
сложности экс-
педиции.

- Азовское 
- наверное, са-
мое коварное 
из всех морей! 
- вспоминает Константин. - Без 
хорошего лоцмана по нему 
вообще не пройдешь. Потому 
что отмели в нем достигают 
0,6 и даже 0,4 метра. Ну а для 
лодки сесть на такую мель в 
сложных ветроволновых усло-
виях в лучшем случае означает 
получить серьезные повреж-
дения, а в худшем - затопление. 

Слава богу, на тот момент мне 
удалось договориться с хоро-
шим лоцманом, с лучшим, на 
мой взгляд, лоцманом в этом 
регионе Виктором Баштой. 
И он не только провел меня 
по всем коварным местам, 
но и выручил, когда во время 
шторма на «Морячке» сло-
малось перо руля. Что это за 
проблема, вы легко поймете, 
если представите, что остались 
без руля в машине. Лодка тут 
же потеряла управление, и ее 
стало опрокидывать и захле-
стывать водой. Благо направ-
ление ветра было к берегу, и 
мыс, что находился впереди, 
не давал полностью унести 
лодку в открытое море. Через 
пару часов борьбы нас, обес-
силенных, прибило к берегу в 
районе города Ейск, где благо-
получно, с поломанным рулем, 
мы вышли в безопасную зону 
и находились там до момента, 
пока знакомый лоцмана не 
привез нам кусок доски. В ито-
ге мы вместе приспособили 
эту доску в качества пера руля 
и пошли дальше. А я с тех пор 
всегда говорю: «Оказывается, 
ребята, на одной доске можно 
пройти пару морей».

Коран в полтонны
Однако воспоминания 

связаны, конечно, не толь-
ко с Ейском. На маршруте 
«Морячок» прошел около 40 
населенных пунктов, среди 

которых Набе-
режные Чел-
ны, Тольятти, 
Самара, Са-
ратов, Камы-
шин, Волго-
донск, Ростов, 
В о л г о г р а д , 
Азов, Таган-
рог, Феодосия, 
Судак, Ялта, 
Ко к т е б е л ь , 
Б а л а к л а в а , 
Севастополь.

- Во всех 
крупных горо-

дах я останавливался и посе-
щал их, - говорит Константин. 
- А как же! Ведь это входило 
в план экспедиции. И тем, что 
увидел, был просто потрясен. 
И панорамой Сталинградской 
битвы, и памятником «Родина-
мать зовет» на Мамаевом кур-
гане, где, я считаю, должен 
побывать каждый россиянин 

и отвести туда своих детей; и 
великолепным музеем Кора-
на в городе Болгары. Там хра-
нится самый большой Коран в 
России, который весит почти 
полтонны, а размером дости-
гает двух с половиной метров. 
Огромная, красиво украшен-
ная книга в 632 страницы, ко-
торая производит такое впе-
чатление, что даже я, человек 
неверующий, был потрясен.

В общем, до экспедиции 
был Константин Костомаров 
просто пенсионер из Челя-
бинска, а теперь известный 
в России путешественник. 
Во время экспедиции он вел 
бортовой журнал, материалы 
которого выкладывал в ин-
тернет, и в результате к тому 
моменту, как «Морячок» при-
был в Севастополь, его встре-
чала толпа друзей. Был за-
вершивший карьеру летчик, а 
пока чинил и усовершенство-
вал лодку, стал конструкто-
ром маломерных судов.

- Сейчас на предприятии, 
где мне помогали восстанав-
ливать «Морячка», ребята 
занялись разработкой кон-
цептуальных проектов мало-
мерных судов. И новая кон-
цепция маломерного судна 
моя! - гордится Константин. 
- Это будет лодка для одиноч-
ных длительных путешествий, 
а следующим этапом плани-
руем сделать судно для семьи. 
Потому что теперь моя цель 
- привлечь как можно больше 
народного интереса к водным 
путешествиям, водному туриз-
му. Хочу сделать его доступнее, 
а заодно показать людям, что, 
имея минимальные финансо-
вые возможности и приложив 
руки, можно путешествовать, 
видеть и узнавать свою страну.

Марина Полунина

Как летчик Россию вплавь прошел

ик Балашов
летного 
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погодных условиях, всех ча

Азовское море через 
й

Следующим летом Ко-
стомаров намерен со-
вершить на «Морячке» 
еще одну экспедицию. 
На сей раз по Черному 
морю в сторону Абха-
зии. «С Урала на Кавказ 
на полных парусах» - так 
она будет называться.

КСТАТИ

ВО ЧТО ЭТО ОБОШЛОСЬ 
СЕМЕЙНОМУ БЮДЖЕТУ?
Яхта в первоначаль-
ном виде – 200 тыс. 
рублей.
Реконструкция яхты – 
300 тысяч.
Снаряжение, экипи-
ровка – 80 тысяч.
Бензин – 70 тысяч.
Продукты – 40 тысяч.
Экономия: спал пер-
вопроходец прямо
в лодке.

ФОТО ИЗ АРХИВА К. КОСТОМАРОВА

ФОТО ИЗ АРХИВА К. КОСТОМАРОВА
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- «Медицинские бунты» 
стали одним из самых гром-
ких событий 2014 года. Од-
нако с тех пор вроде бы все 
утихло. Значит, стало луч-
ше?

- Увы, нет. На самом деле 
остановить митингами наме-
ченный развал московского 
здравоохранения, к сожа-
лению, не удалось. Об этом 
говорит картина, которую 
видим сегодня. Вот просто 
факты. 63-я больница, кото-
рую еще в 2012 году отдали 
по концессионному соглаше-
нию Европейскому медицин-
скому центру с обещанием, 
что завезут туда высокотех-
нологичное оборудование и 
всех жителей района возьмут 
по ОМС к себе на обслужи-
вание, стоит в развалинах и 
не работает. Уничтожены и 
многие другие больницы, на-
пример 59-я, в которой было 
одно из лучших в Москве 
травматологических отделе-
ний, где старикам бесплат-
но оперировали переломы 
шейки бедра, протезировали 
суставы. Центра рассеянно-
го склероза, который был в 
11-й ГКБ, тоже не стало. Его 
«раскидали» по пяти разным 
больницам, а фактически 
расформировали.

Как подменили 
клинику

- Подождите, но ведь 
было официально объяв-
лено, что больница будет 
жить. Она официально 
стала Центром паллиатив-
ной медицины!

- Тут надо понимать, за что 
мы боролись и чем на са-
мом деле до реформы была 
наша больница. Уникальную 
структуру клиники паллиа-
тивной медицины придумал 
еще в 90-е годы прошлого 
века наш замечательный 
главврач и учитель Леонид 
Израилевич Бененсон. Его 
идея опередила время лет на 
10-15. Тогда даже в развитых 
странах о паллиативной по-
мощи говорили только при-
менительно к неизлечимым 
онкологическим больным. О 
том, что в паллиативной по-
мощи нуждаются и другие 
тяжелые больные, страдаю-
щие неизлечимыми хрони-
ческими заболеваниями с не-
благоприятным прогнозом, 
Бененсон заговорил одним 
из первых. Именно по его 
замыслу в нашей 11-й клини-
ческой больнице появилось 
первое в России отделение 

паллиативной помощи он-
кологическим больным. 
Одновременно у нас был 
создан Центр рассеянного 
склероза для тяжелых не-
врологических пациентов, 
Центр ХОБЛ для пациентов 
с дыхательной недостаточ-
ностью, наша кардиология 
специализировалась на ле-
чении пациентов с тяжелой 
хронической сердечной не-
достаточностью и на реаби-
литации больных после опе-
раций на сердце. Идея была в 
том, чтобы в одном медицин-
ском учреждении сконцен-
трировать все отделения для 
самых тяжелых больных. По 
сути,  все эти годы мы и были 
тем самым Центром пал-
лиативной помощи. 
Но понятие Цен-
тра паллиатив-
ной медицины 
впервые было 
введено лишь 
в 2012 году 
п р и к а з о м 
Минздрава. 
А в 2013 году 
нас реформи-
ровали, лишив 
с о б с т в е н н о г о 
имени, самостоя-
тельного статуса и 
превратив в филиал 24-й 
больницы, расположенной в 
другом округе Москвы.

К кому мы только ни об-
ращались с предложением 
создать паллиативный центр: 
и в Минздрав, и в департа-
мент здравоохранения, и в 
мэрию Москвы. Вместо цен-
тра получили уведомления 
об увольнении. Потом были 
митинги, лживые обещания, 
увольнения, потери. И в ко-
нечном итоге - да, все-таки 
открытие первого в России 
Центра паллиативной меди-
цины. Но совсем не того, за 
который боролись мы.

Хосписы выгоднее?
- А в чем различия?
- Они огромны. На сегод-

няшний день из сотрудников 
бывшего коллектива 11-й 
больницы осталось около 10 
человек. Кого-то сократили, 
кто-то ушел сам. Структуру 
разрушили, реабилитацию 
уничтожили, кафедры пере-
тасовали, специалистов-ру-
ководителей разогнали. А 
вместо них в 2015-м присла-

ли новое руководство. И оно 
руководило центром вплоть 
до мая 2016 года. То есть по-
явился статус, но взамен 
было выхолощено все содер-
жание. Надежда забрезжила 
только в мае 2016 года, когда 
руководителем центра была 
назначена Анна Константи-
новна Федермессер - знаме-
нитый общественный дея-
тель и действительно лучший 
специалист по паллиативной 
помощи в России. Она, по 
моему убеждению, могла бы 
выстроить всю систему пал-
лиативной помощи России. 
Но Анна Константиновна по 
образованию не врач. Имен-
но поэтому рядом с ней обя-

зательно должны быть 
сильные врачи, еди-

номышленники. 
Как я уже гово-

рила, многие 
мои коллеги 
ушли из цен-
тра в процес-
се его реорга-
низации. Их 
профессиона-

лизма очень 
не хватает се-

годня. Появятся 
ли в России новые 

центры паллиатив-
ной медицины - большой 

вопрос. Выгоднее открывать 
хосписы и койки сестринско-
го ухода: вложений меньше и 
больные умирают быстрее - 
от присоединившейся инфек-
ции, от декомпенсации диабе-
та, от тромбозов...

Врач нужнее 
волонтеров

- Чем различаются пал-
лиативная медицина и пал-
лиативная помощь?

-  Многим. Паллиативная 
помощь по большому счету - 
это облегчение страданий не-
излечимо больного человека 
и его близких, милосердное и 
бережное сопровождение до 
самой смерти. Паллиативная 
медицина - одна из составля-
ющих паллиативной помо-
щи. Это комплекс лечебных 
мероприятий, устраняющих 
проявления тяжелой болезни, 
снимающих мучительные сим-
птомы заболеваний, повыша-
ющих качество жизни и даже 
в ряде случаев продлевающих 
качественную жизнь неизле-
чимых больных.

У нас была пациентка с 
редким заболеванием, ко-
торое называется злока-
чественная инсулинома. 
Пациентка ежедневно испы-
тывала мучительные симпто-
мы падения сахара в крови и 
могла погибнуть в любой мо-
мент. Нам удалось подобрать 
такой режим лечения, при 
котором больная прожила 
еще год, находилась в ясном 
сознании, была активна, об-
щалась с родственниками, гу-
ляла, читала, не испытывала 
тяжелых симптомов болезни. 
На фоне прогрессирования 
заболевания она недавно 
угасла, без страданий. Важно 
понимать, что все это было 
бы невозможно без врачей. 
И ни с этой, ни с другими не 
менее сложными ситуациями 
не справятся и не совершат 
этого чуда ни медсестры, ни 
волонтеры, ни лучшие со-
циальные работники. А луч-
ших врачей в этой области 
мы сегодня стремительно 
теряем. Тех, кто умеет подо-
брать лечение, качественно 
облегчить страдания, лечить 
хроническую сердечную, ды-
хательную, печеночную и 
почечную недостаточность, 
оценивать и контролировать 
тяжелые симптомы,  соче-
тать обезболивающие пре-
параты. Ведь обезболивание 
- это целая наука. Выезжая 

с патронажными бригадами 
из Центра паллиативной ме-
дицины к тяжелым хрониче-
ским больным, многократно 
наблюдала печальную кар-
тину: обезболивающих ле-
карств дома полно, а люди му-
чаются от боли. Потому что 
не подобраны ни схема, ни 
доза, ни кратность введения, 
ни сочетание. В итоге боль 
сохраняется плюс побочные 
эффекты препаратов усугуб-
ляют и без того тяжелое со-
стояние человека, усиливая 
страдания, сокращая жизнь. 
Вместе с больными мучают-
ся их родственники, которые 
не знают, чем помочь. Таких 
страдающих семей с каждым 
днем все больше. Население 
стареет, количество тяже-
лых хронических больных 
увеличивается. Потребность 
в паллиативной помощи воз-
растает, а системы, гаранти-
рующей эту помощь каждо-
му нуждающемуся, как не 
было, так и нет.

88% умирают в муках
- А ведь паллиативных 

больных много. По данным 
Минздрава, около 300 ты-
сяч человек в России еже-
годно нуждаются в паллиа-
тивной помощи. 

- Да, их много. Я регулярно 
вижу это, когда бываю в до-
мах паллиативных больных. 
Вижу стареньких супругов, 
один из которых из послед-
них сил опекает другого, тя-
жело больного, умирающего. 
Вижу растерянных, обесси-
ленных и не знающих чем 
помочь родственников. Вижу 
порой страшные вещи, когда 
от безнадежного больного 
отказываются его близкие и 
он, беспомощный, гниет за-
живо у себя дома. Всего этого 
быть не должно! 

Только 12% из всех умира-
ющих людей умирают легко. 
Остальные - в муках. Это зна-
чит, что любой из живущих с 
высокой долей вероятности 
попадет в те страшные 88%. 
Для наших чиновников рас-
суждения о морали не аргу-
менты: на милосердие у госу-
дарства денег нет. 

Марина Алексеева

Ольга ДЕМИЧЕВА:
«НА МИЛОСЕРДИЕ
В РОССИИ ДЕНЕГ НЕТ»

Два года назад Москву захлестнули медицинские митинги. Врачи протестова-
ли против оптимизации здравоохранения. Одним из самых заметных лиц это-
го движения стала Ольга Демичева - врач-эндокринолог, возглавившая союз 
врачей и пациентов, выступивших за сохранение 11-й ГКБ, которая на тот мо-
мент фактически единственная в столице выполняла функции центра паллиа-
тивной медицины, оказывая помощь безнадежным больным. Казалось, боль-
ницу отстояли. Власти объявили об этом публично. О том, почему пришлось 
продолжать борьбу и каково быть в России не только врачом, но и человеком, 
Ольга Демичева поговорила с корреспондентом «МН».

Только 12% 
из всех умирающих 

людей умирают легко. 
Остальные - в муках.

Это значит, что любой
из живущих с высокой 

долей вероятности 
попадет в те

страшные 88%.

ФОТО ИЗ АРХИВА О. ДЕМИЧЕВОЙ
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Казалось бы, при строитель-
стве любого здания первым де-
лом возводят фундамент, затем 
стены, крышу и только потом 
монтируют сантехнику и рас-
ставляют мебель. Тем не менее 
при строительстве Баболовско-
го дворца в Царском Селе все 
происходило с точностью до на-
оборот.

Дворец строили вокруг ги-
гантской ванны, загадку кото-
рой не разгадали до сих пор. Так 
и неясно, с помощью каких тех-
нологий создавалась сама ча-
шеобразная ванна, высеченная 
из огромной глыбы цельного 
гранита. К сожалению, сегодня 
этот необычный артефакт пре-
дан забвению, хотя в целости и 
невредимости находится на сво-
ем прежнем месте.

Царь-ванна для царей
Своим появлением царская 

купальня как таковая обязана 
императрице Екатерине II. В 
1783 году, гуляя по живописно-
му лесу, самодержица решила 
подарить своему фавориту Гри-
горию Потемкину небольшую 
деревушку Баболово для созда-
ния на ее месте парка и уединен-

ного дворца. Не прошло и двух 
лет, как на месте прежде густо-
го девственного леса разбили 
живописный парк. В его цен-
тре Потемкин выстроил уют-
ный деревянный дворец, обо-
шедшийся казне в 3984 рубля. 
Позднее на его месте появился 
каменный дворец стоимостью 
15 000 рублей.

Несмотря на заоблачную 
стоимость здания, внешне оно 
мало походило на монаршую 
резиденцию, скорее дворцу 
больше подошло бы название 
охотничьего домика для ин-
тимных встреч. Это было одно-
этажное здание, выстроенное 
в готическом стиле, состоящее 
всего из нескольких комнат. 
Причем каждое помещение 
дворца имело отдельный выход 
в парк - чтобы ночной порой 
гость или гостья, втайне наве-
стившие венценосную особу, 
могли не замеченными поки-
нуть дворец.

Но какое же свидание без ро-
мантических водных процедур? 
Для летних купаний во дворце 
расположили внушительную 
мраморную ванну.  Но здание не 
пользовалось популярностью и 
скоро пришло в упадок.

Ноу-хау умерло вместе 
с мастером

Впоследствии дворец дваж-
ды реконструировали. Во вре-
мя последней реконструкции, 
проходившей в 20-х годах по-
запрошлого века, архитектор 
Василий Стасов по распоряже-

нию Александра I полностью 
разобрал восьмигранный зал 
дворца. Единственной целью 
этих работ была необходи-
мость размещения на месте 
прежней мраморной ванны но-
вой купальни. Таким образом, 
восьмигранный зал, разобран-
ный для установки царь-ванны, 

превратился в башню с шатро-
вой крышей.

Царь-ванна примечательна 
не только тем, что является 
крупнейшей в мире каменной 
купелью, но специалисты к 
тому же до сих пор не могут 
объяснить способ ее создания. 
В начале XIX века просто не 
существовало технологий для 
выдалбливания в граните ван-
ны столь больших размеров.

А вот создатель ванны из-
вестен. Им, согласно архивным 
документам, был каменотес 
Самсон Суханов вместе со сво-
ей артелью. Работа по созда-
нию царь-ванны заняла у него 
долгие восемь лет - с 1811 по 
1818 год. Ее полировка не пре-
кращалась даже в войну 1812 
года. Стоимость изготовления 
чудо-купели Суханов оценил в 
16 000 рублей, то есть больше 
стоимости постройки дворца. 
Чашу высекли из цельного 
куска гранита, более чем в три 
раза превосходящего по весу 
48-тонную царь-ванну. Остает-
ся загадкой и способ, которым 
каменную глыбу доставили в 
Баболово. Специальных ме-
ханизмов и сухопутных транс-
портных средств для такого 
дела в те времена попросту не 
существовало.

Размеры ванны, описанные 
в 1812 году в «Отечественных 
записках», впечатляли. В пере-
воде на современные меры ис-
числения ванна имела диаметр 
5,33 м, глубину 1,52 м и высоту 
1,96 м. Наполнялся 48-тонный 
каменный резервуар 800 ве-
драми воды.

Купальня-хамелеон

Иностранные мастера отка-
зывались верить, что подобное 
каменное чудо можно создать 
с помощью простого молотка 
с долотом. Только для придания 
160-тонному куску красного ка-

рельского гранита чашеобраз-
ной формы потребовалось бы 
несколько десятков миллиар-
дов ударов киянки по скарпелю 
(большое зубило)! Что же гово-
рить о выдалбливании внутрен-
ности ванны при отсутствии 
современного твердосплавного 
камнерезного инструмента!

Причем камень был вы-
бран на редкость удачно: при 
попадании на него лучей света 
минералы, состоящие из тон-
ких пленок, входящие в состав 
гранита, меняли цвет. Зимой он 
был одного цвета, летом друго-
го, отличался цвет ванны также 
на закате и восходе солнца.

Для подъема в ванну людей 
на Адмиралтейских верфях 
были изготовлены чугунные 
лестницы и поручни к ним. Не-
известным осталось и то, каким 
образом ванну наполняли водой. 
Сохранившиеся описания ут-
верждают, будто вода поступала 
из шлюза у моста в баболовском 
пруду, но как это происходило на 
практике, непонятно.

А каким образом спускали 
воду? Сливное отверстие в ниж-
ней части ванны отсутствует, 
наклонить же ее было просто 
невозможно.

Свидание у ванны
Император Александр I был 

большим любителем холод-
ных бань, и гигантская чаша 
создавалась для охлаждающих 
омовений в летний зной. Кро-
ме того, в Баболовском дворце 
монарх встречался со своей пас-
сией красавицей Софьей Вельо. 
Их романтическим встречам 
Александр Сергеевич Пушкин 
посвятил несколько строк, оза-
главленных «На Баболовский 
дворец»:

Прекрасная! пускай 
 восторгом насладится
В объятиях твоих 
 российский полубог.
Что с участью 
 твоей сравнится?
Весь мир у ног его - 
 здесь у твоих он ног.
После революции 1917 года 

в Баболове разместили школу 
летчиков. Во время Великой 
Отечественной здание активно 
бомбили немцы, быстро пре-
вратив его в руины. Казалось 
бы, участь царь-ванны должна 
была быть аналогичной. Но... ни 
один кусочек не откололся от 
этого удивительного предмета 
царского быта. Немцы хотели 
вывезти ванну в Германию, но не 
успели. Сегодня останки здания с 
царь-ванной обнесены забором 
и ждут начала реставрации.

Дмитрий Соколов

Потомственный артист бале-
та Александр Ширяев служил 
балетмейстером в Мариинском 
театре. Много путешествовал 
по Европе. В одной из поездок в 
Лондон он приобрел кинокаме-
ру и в 1904 году предложил Ди-

рекции императорских театров 
разрешить ему снять для исто-
рии балерин родного театра. Но 
ему почему-то отказали. Тогда 
он пошел другим путем.

В 1906 году Ширяев постро-
ил мини-театр с настоящим 

занавесом и декорациями, с 12 
фигурками артистов из папье-
маше (скелеты были сделаны 
из проволоки) и стал снимать. 
Так появился первый в мире ку-
кольный мультипликационный 
фильм про балет, который соз-

давался три месяца. До сих пор 
неясно, как он смог снять ку-
кольные фигурки, которые не 
только ходят, танцуют, но еще и 
кувыркаются в воздухе!

Впрочем, долгое время пер-
вым мультипликатором-ку-
кловодом считался Владислав 
Старевич. Его знаменитая ко-
роткометражка «Прекрасная 
Люканида, или Война усачей с 
рогачами» вышла в 1912 году 
также в России.

Однако биолог по образова-
нию, Старевич при этом думал 
вовсе не о каком-то там мульти-
ке, а об обучающем фильме из 
жизни насекомых. Да вот беда: 
от яркого освещения насеко-
мые чуть ли не погружались в 

спячку. Пришлось Старевичу 
препарировать жуков, приде-
лывать к их лапкам тоненькие 
проволочки и снимать каждую 
сцену фильма покадрово.

История двух кланов жуков, 
которые по сюжету рыцарских 
романов борются за сердце пре-
красной дамы, вызвала огром-
ный успех у публики. Зрители 
искренне полагали, что автор 
фильма добился фантастиче-
ских успехов в дрессировке на-
секомых. Старевич также был 
первым, кто совместил в одном 
кадре игру рисованных персо-
нажей и живых актеров. На За-
паде подобные фильмы появят-
ся только десятилетия спустя.

Д. С.

Супертайна 
царского 

«джакузи»

Н Н

Есть в этом что-то наше, сугубо 
российское - наградить царским 

титулом уникальный предмет, 
крупнейший в своем роде. При 

этом абсолютно непригодный для 
практического применения. И речь 
далеко не только о Царь-пушке или 

Царь-колоколе...

Царь-вазу тащила 
волоком тысяча 

человек
Под Большую Колыванскую вазу - самую большую в мире, изго-

товленную из цельного камня, - отведен отдельный зал в Эрмитаже. 
Внешне она представляет собой цветок гигантских размеров из зе-
леной волнистой яшмы. Диаметр царь-вазы более 5 м, а вес около 
19 т. Символично, что изготавливали вазу практически одновремен-
но с царь-ванной - с 1828 по 1843 год. Как утверждают исторические 
хроники, кусок яшмы, из которого на Колыванской фабрике мастера 
создавали свою вазу, более трех месяцев подряд волоком тащило 
более тысячи человек. Впоследствии в Санкт-Петербург вазу достав-
ляли на барже по воде.

азу самую большую в мире изго

Первый рисованный мультик 
показали в 1892 году в 

Париже, то есть за три года 
до знаменитого киносеанса 

на бульваре Капуцинов. А вот 
появлением первых кукольных 

мультфильмов мир обязан 
нашему соотечественнику 

Александру Ширяеву.

Россияне 
первыми 
«оживили» 
кукол
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Пробовал ли кто-нибудь 
подсчитать, какое ко-
личество еды должен 
поглощать современный 
человек, чтобы получать 
необходимую дозу ви-
таминов? Оказывается, 
такие подсчеты произ-
водятся регулярно. И 
«меню» получается про-
сто шокирующим.

- Некоторые псевдо-
ученые говорят, что 
достаточное коли-
чество витаминов 
можно получить из 
пищи. И ничего допол-
нительно для этой 
цели употреблять 
не надо. Это миф, - 
говорит замдиректора 
по научной работе Рос-
сийского центра Института 
микроэлементов ЮНЕСКО 
Ольга Громова.

Ежедневно для поддержа-
ния нормальной жизнедеятель-
ности человеку необходимо 
получать около 15 различных 
витаминов (и это еще не считая 
так называемых витаминопо-
добных веществ).

Но оказывается, большин-
ство современных нормати-
вов потребления этих веществ 
были разработаны в период 
Второй мировой войны. А с тех 
пор утекло немало воды и со-
став естественных источников 
природных веществ серьезно 
изменился. Если 50-70 лет назад 
для восполнения нормы вита-
мина С требовалось съесть все-
го пару-тройку яблок, то сейчас 
- не меньше двух с половиной 
килограммов. При этом надо 
учитывать, что в зимний период 
в этих яблоках остается поло-
вина той дозы витамина С, что 
есть летом. Так что умножайте 
на два. Впрочем, яблоки можно 
заменить и красным перцем - 
нужное нам ежедневное коли-
чество аскорбинки содержится 
в 4 кг. Или в двух стаканах све-
жевыжатого лимонного сока.

Но витамин 
С далеко не 
все, что нам 
нужно. Не ме-
нее важны ви-
тамины груп-
пы В. Без них 
не могут нор-
мально функ-
ционировать 
клетки, а если 
таких витаминов не хватает, в 
первую очередь страдает нерв-
ная система.

Суточную дозу витамина В
1
 

можно почерпнуть, к приме-
ру, из полутора килограммов 
мяса. Или килограмма грибов. 
Теоретически этот витамин 
присутствует и в хлебе грубого 
помола, но на практике найти 
такой непросто. «Сейчас вы-

печку красят соло-
дом, чтобы выдать 
его за хлеб грубого 
помола. А на эти-
кетке честно пишут 
- «пшеничная мука», 
- рассказывает Оль-
га Громова.

Суточная доза еще 
одного важного витами-
на - В

2
 - содержится в паре 

литров молока или полкило 
сыра. Кстати, в молочных жи-
рах, которые предварительно 
удаляют с молока на производ-
ствах, есть немало витаминов 
А, D и Е, но до потребителей 
они, увы, не доходят... В напитке 
же остаются одни калории - и 
ничего полезного.

Суточную дозу В
6
 можно 

найти в связке бананов, а В
8
 - в 

500 г листовой зелени или про-
ростков.

Чтобы удовлетворить днев-
ную потребность в витамине 
РР, нужно осилить три большие 
рыбины, а в фолиевой кислоте 
- полкило свинины.

150 г сливочного масла, или 
100 г красной икры, или 400 г 
морковки нужно поглотить, 

чтобы полу-
чить необхо-
димую дозу 
витамина А. 
А полкило 
орехов в день 
следует съе-
дать, чтобы 
удовлетворять 
потребность в 
витамине Е.

А теперь внимание! Страш-
но представить, на кого вы 
будете похожи, если все-таки 
съедите это меню для трогло-
дита (не полное, заметьте, так 
как мы перечислили еще не все 
витамины).

«Получается, что каждый 
день девушка должна съедать 
кролика, пару килограммов 
рыбы, банку красной икры, не-

сколько килограммов овощей 
и фруктов», - отмечает Ольга 
Громова.

При этом суточная потреб-
ность в калориях у современно-
го человека постоянно умень-
шается. Мы ведь не бегаем за 
мамонтом, чтобы поесть, как 
это делали наши предки, мы 
просто идем в магазин. А еще 
лучше - заказываем продукты 
через интернет, даже не поки-
дая дивана. В итоге рацион со-
временного мужчины сегодня 
должен ограничиваться в сред-
нем 2100 килокалориями, а 
женщины - 1850. А витамины 

по-прежнему нужны. 
Из-за их нехватки 
мы становимся раз-
дражительными, 
быстро устаем, ча-

сто болеем.
- Нам катастрофи-

чески не хватает вита-
минов С, D, группы 

В, йода, кальция, 
селена, же-
леза, цинка. 
Д е ф и ц и т 
микро- и ма-
кронутриен-
тов ученые 
н а з ы в а ю т 

« с к р ы т ы м 
голоданием», 

- говорит врач-
диетолог, доцент 

кафедры клинической 
нутрициологии факультета 
повышения квалификации ме-
дицинских работников РУДН 
Елена Никитина. - Например, 
по норме человек должен полу-
чать 90 мг витамина С в сутки. 
Но ни в одном регионе страны 
эта норма не выполняется. В 
Москве, например, люди по-
лучают в среднем лишь 65 мг 
этого витамина - две трети от 
суточной потребности. А вме-
сто 1,5 мг витамина В

1
 в сут-

ки - лишь 1 мг. Дефицит этих 
веществ надо восполнять пу-
тем приема витаминных ком-
плексов или пищевых добавок. 
Например, получить норму 
кальция и витамина D из пищи 
маловероятно: даже в сливоч-
ном масле или яичном желтке 
присутствуют лишь следы этих 
веществ.

- Современному человеку, 
ведущему не всегда правиль-
ный образ жизни, необходим 
прием поливитаминов. Дан-
ные о том, что витамины не 
усваиваются, необоснованны. 
При этом огромное количе-
ство научных исследований 
говорит, что поливитаминные 
комплексы способствуют нор-
мализации содержания вита-
минов в организме, профилак-
тике целого ряда хронических 
заболеваний и особенно необ-
ходимы большинству людей, 
которые уже имеют эти за-
болевания, - считает диетолог 
из НИИ питания РАМН Аль-
фред Богданов.

В стране появилось целое 
движение СПИД-диссидентов 
(ВИЧ-диссидентов). Его сто-
ронники, используя разного 
рода антинаучные теории, от-
казываются от лечения ВИЧ-
инфекции, считая, что ее... не 
существует в природе.

Увы, движение обрело не-
малый размах - в нем уже более 
15 тыс. человек. Недавно в Рос-
сии учеными из НИУ ВШЭ по 
инициативе благотворитель-
ного фонда «Свеча» проведе-
но первое исследование этого 
опасного явления. Исследова-
ние проводилось в соцсетях и 
на интернет-ресурсах.

«СПИД-диссидентство 
представляет собой расту-
щую угрозу распространения 
ВИЧ-инфекции, смертности от 
СПИДа и сопутствующих забо-
леваний среди населения. Из-за 
ложных убеждений люди отка-
зываются от тестирования, ан-
тиретровирусной терапии, мер 
по профилактике распростра-
нения вируса, - говорит дирек-
тор благотворительного фонда 
Екатерина Зингер. - Принятие 
СПИД-диссидентских идей мо-
жет приводить к ухудшению 
состояния здоровья людей, 
живущих с ВИЧ, из-за отказа 
приема антиретровирусной те-
рапии, а иногда и к гибели».

Ученые смогли понять, ка-
ким образом оказывается вли-
яние на «новичков» (тех, кто 
только узнал о своем диагнозе) 
и «сомневающихся» (тех, кто не 
принял ни ту, ни другую точку 
зрения), выявили причины при-
общения к движению.

Так, организаторы движе-
ния бравируют тем, что уже 
несколько лет живут с диа-
гнозом «ВИЧ-инфекция», не 
принимая лекарств, - и ничего, 
живы. На самом же деле, гово-
рят врачи, иммунная система 
каждого из нас индивидуаль-
на, в чьем-то организме вирус 
может «спать» несколько лет 
и не давать о себе знать, а у 
кого-то заболевание развива-
ется стремительно.

Исследователи подготовили 
рекомендации специалистам и 
организаторам здравоохране-
ния. Самые общие из них тако-
вы: пациентов нужно лучше ин-
формировать об особенностях 
течения заболевания (заболе-
вание протекает у каждого по-
своему), об антиретровирусной 
терапии и о рисках, связанных с 
отказом от лечения. Ни в коем 
случае нельзя давить.

Самая серьезная пробле-
ма - беременные СПИД-
диссидентки. «Беременные пе-
рестали принимать лекарства, 
которые защищают плод от 
передачи ему вируса, и теперь 
многие из них родили ВИЧ-
инфицированных детей. А ведь 
пропускать прием лекарств 
нельзя, причем пить их следует 
вовремя, по часам. Я сама была 
в стадии СПИДа - на память об 
этом у меня осталось несколь-
ко язв. И если б не начала пить 
таблетки, давно была бы в мо-
гиле», - комментирует ВИЧ-
положительная пациентка 
Светлана Исинбаева, которая 
организовала благотворитель-
ный фонд в Казани.

ВИЧ-диссиденты 
страшнее СПИДа

Материалы подготовила Арина Петрова

ПРИ ДЕФИЦИТЕ ВИ
ТАМИНА В1 ЛЮДЯМ 
ПЕРЕСТАЮТ СНИТЬ
СЯ ЦВЕТНЫЕ СНЫ. 

КСТАТИ

Если 50-70 
лет назад для 

восполнения нормы 
витамина С требо-

валось съесть всего 
пару-тройку яблок, то 

сейчас - не меньше 
двух с половиной 

килограммов.

Витаминов 
В ПИЩЕ ВСЕ МЕНЬШЕ
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Начну издалека. Я сни-
мал фильм о загадках со-
знания. А в Новосибирске 
жил академик Дмитрий 
Беляев (он умер в пере-
стройку), который совер-
шил - без преувеличения 
- научную революцию. У 
нас, конечно, этого ака-
демика никто в широких 
массах не знает. Человек 
он был не модный, не пу-
бличный. Просто гений в 
своей области. А кому это 
интересно?

«Охота» на лис
Дмитрий Беляев хо-

тел понять, почему в мире 
существует такое без-
граничное разнообразие 
домашних животных. 
Можно довести до мил-
лиона видов одних только 
собак (и этот процесс бес-
конечен) - так легко выво-
дятся новые виды. А волк, 
из которого они вышли, 
только один. И выяснил 
он поразительную вещь: 
одомашненный мозг дико-
го животного невероятно 
быстро мутирует, легко 
изменяется. Его гены не 
такие устойчивые, как у 
оригиналов.

Ученые много ломали 
голову над тем, почему 20 
тысяч лет назад - кто-то 
говорит даже 50 тысяч - 
мозг гоминидов неожидан-
но увеличился в размерах, 
появились те самые склад-
ки, которые, собственно, и 
сделали нас людь-
ми с невероятными 
возможностями. 
Руперт Шелдрейк 
предлагал как при-
чину облучение из 
космоса. Терренс 
Маккенна говорил, 
что обезьяны в 
Африке научились 
жрать галлюци-
ногенные грибы, 
которые «расширили» их 
сознание. Английский про-
фессор Брюс Худ на осно-
ве трудов «сталинского ге-
нетика», как он выразился, 
Дмитрия Беляева предпо-
ложил другое: одомашнен-
ный мозг человекообраз-
ной обезьяны, то есть той 
обезьяны, которая уже 
научилась жить в пеще-
рах, вести оседлый образ 
жизни и охотиться стаями, 
стал стремительно мути-
ровать, приспосабливаясь 
под новые условия. Беляев 
проделал это с лисами.

Сменилось, кажется, 
12 поколений, и они стали 
совершенно по-разному 
выглядеть: у одних стали 
закручиваться хвосты, как 
у лаек, у других - обвисать 
уши, как у такс. Снижение 
уровня опасности и посто-
янного стресса привело к 
уменьшению адреналина 
в крови, а как следствие - 
к появлению различных 
мутаций. Но самое удиви-
тельное - они стали добры-
ми, точнее, сильно тоскую-
щими. Зависимость друг 
от друга - вот что делает 
феномен, именуемый ду-
шой. Твое Я существует в 
другом. Это исключитель-
ное свойство всего живого. 
Не только человека.

Вселенская тоска
Тоска особенно замет-

но проявляется в дикой 
природе после смерти од-
ного из семейной пары. У 
слонов, гусей, дельфинов. 

У нового вида лис, про-
шедших генетический 
отбор, изначально появ-
лялась тоска, а как след-
ствие - тяга к человеку. 
Это в них и выращивали. 
Они стали льнуть к чело-
веку, как к сверхсильному 
существу, их «создавше-
му». У них выработался 
«ген тоски», который стал 
передаваться из поколе-
ния в поколение, привел 
их к разнообразию видов, 
чтобы только заселить 
все возможные уголки 
планеты. Ради чего? Что-
бы найти того, кто их соз-
дал и покинул.

Нечто схожее наблю-
далось и среди человеко-
образных обезьян, кото-
рые стали стремительно 
терять шерсть, менять 
цвет кожи в зависимости 
от широты обитания. У 
них появилась тоска по 
сильному сверхсуществу, 
которая вылилась в рож-
дение идеи Бога. Поиск 
божества привел к засе-
лению всех континентов 
и появлению многообра-
зия человеческих наций. 
Случай с лисами доказы-
вает возможность очень 
быстрых мутаций при 
условии снижения уров-
ня опасности жизни. У 

лис был человек. Кто же 
есть у самого человека? 
Кто тот, что заставляет 
тосковать, мутировать? 
Инопланетянин? Не до-
казывает ли пример с ли-
сами, что человека тоже 

кто-то 20 тысяч лет 
назад успешно одо-
машнил из обезья-
ны, чтобы для чего-
то использовать? 
Но кто и для чего? 
«Живая батарейка», 
как говорил Нео в 
трилогии «Матри-
ца»...

С рассказа об 
этом и началась 

наша встреча с Эдгаром 
Митчеллом.

Контакты под 
грифом «секретно»

- Лет десять назад био-
логи провели любопыт-
ное расследование, - го-
ворил астронавт. - Они 
опустились в самые глу-
бины Тихого океана, к 
кратеру потухшего вул-
кана, и обнаружили там... 
жизнь. Считалось, что на 
такой глубине никакая 
жизнь невозможна. Но 
она там была! Совершен-
но уникальные ее формы, 
которые никогда ранее 
не встречались на поверх-
ности. Эту жизнь сфор-
мировала тяжесть, не-
вероятная сила тяжести. 
Мне тогда это напомнило 
жизнь на других планетах. 
Ибо на такой глубине чу-
довищные нагрузки дела-
ют не нужными ни глаза, 
ни что-то другое, остают-
ся только эхолокация и 
способность двигаться.

Я думаю, это достаточ-
ное доказательство того, 
что мы неодиноки во 
Вселенной и жизнь мог-
ла бы возникнуть на всех 
планетах. Я даже уверен в 
этом. Не важно, что в на-

шей Солнечной системе 
только планета Земля по-
лучает достаточное коли-
чество солнечной энергии 
и находится на благопри-
ятном для возникнове-
ния жизни расстоянии от 
Солнца. Без сомнения, 
есть тысячи других пла-
нет, условия на которых 
напоминают земные.

- Почему тогда за 
столько лет не было ни 
одного контакта?

- С кем не было?!
Митчелл удивленно 

посмотрел на меня:
- Вы разве никогда не 

слышали о Розуэлльском 
инциденте? Я расскажу, 
что знаю. Это самое из-
вестное происшествие в 
Соединенных Штатах. Я 
вырос в штате Техас, моя 
семья знала людей - во-
енных и разведчиков, 
вовлеченных в расследо-
вание того странного слу-
чая. Многие из них были 
под присягой и не имели 
права рассказывать мне 
того, что знали. Но сама 
степень необъяснимости 
того, чему они стали сви-
детелями, столь велика, 
что они делились со мной 
своими сомнениями как с 
человеком, который был 
в космосе и изучал космос. 
Поверьте, там были очень 
здравые люди, но все они 
хотели узнать, возможно 
ли то, к чему они прикос-
нулись? Действительно 
ли это правда? Ибо, по-
вторяю, мозг обычного 
человека отказывается 
принимать ту истину, ко-
торую они мне сообщали.

- Но что это за исто-
рия?

Розуэлльский 
инцидент

- У одного техасского 
фермера пропали овцы. 
Ища их, он обнаружил на 

поляне нечто сверкаю-
щее, прямо гору металла, 
и был страшно удивлен. 
Он мял обломки стран-
ного металла, а тот при-
нимал прежнюю форму. 
И только тогда фермер 
вспомнил, что слышал 
ночью гром, но дождь 
так и не пошел. И пойти 
не мог, заключил фермер, 
потому что это был не 
гром, а результат упавше-
го на землю таинственно-
го предмета. Он сообщил 
о находке местному ше-
рифу.

Шериф убедился, что 
сверкающие обломки 
действительно напомина-
ют металл, но такой лег-
кий, что его мог бы нести 
даже ребенок, хоть целую 
гору.

А на следующий день в 
полусотне километров от 
загадочной находки дру-
гой фермер тоже нашел 
нечто. Нечто, похожее на 
вагон с рваными дырами 

по бокам. Рядом лежа-
ли дети - так он подумал. 
Четверо. Он тут же сооб-
щил обо всем в полицию.

Приехали полицей-
ские, потом - военные. На 
следующее утро в газете 
появилось сообщение, на 
котором была фотогра-
фия, как человек в фор-
ме сидит на корточках с 
листком фольги в руках, а 
внизу подпись: «Обломки 
неопознанного летающе-
го объекта».

Потом выяснилось, что 
то, что он держит в ру-
ках, - легкий алюминий, а 
настоящие обломки уже 
подменили и увезли на во-
енную базу, которая нахо-
дилась неподалеку. Оттуда 
их доставили в секретную 
лабораторию и принялись 
изучать. А дальше на-
чинается область тайн. 
Военное командование 
тут же опровергло слова 
своего лейтенанта, ска-
зав, что это был обыч-

Автору этих 
строк когда-то 

посчастливилось 
встретиться с 
астронавтом 

Эдгаром 
Митчеллом. 

Митчелл, 
напомним, в 

1970 году в 
составе команды 

«Аполлон-14» 
побывал на Луне. 

В этом году его не 
стало. Та встреча 

заслуживает того, 
чтобы рассказать 

о ней со всеми 
подробностями.

О чем молчал астронавт
Эдгар МИТЧЕЛЛ?
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МИТЧЕЛЛ об инопланетянах:
Эти существа не опасны. Они 
просто изучают нас. Но мы не 
можем воспользоваться их 
знаниями, мы  только встре-
чаемся с ними, но не вступа-
ем во взаимодействие.

По мнению Митчелла, в городе 
Розуэлл в 1947 году разбился 
корабль пришельцев
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ный метеозонд, который 
запускают в тех местах. 
Там, кстати, базировались 
военные самолеты, кото-
рые бомбили Хиросиму и 
Нагасаки.

Вот такая невероятная 
история. Я встречался с 
теми, кто проводил рас-
следование. И вот что 
выяснил: были найдены 
загадочные артефакты. 
Несминаемый металл, 
похожий на алюминий. 
Капсула, внутри которой 
находились четыре су-
щества. Три из них были 
мертвы, вероятно, в ре-
зультате падения. Четвер-
тому существу пытались 
восстановить жизнедея-

тельность, но... Я не в пра-
ве об этом говорить.

- Но когда это было?
- Это было в город-

ке Розуэлл, штат Нью-
Мексико. Второго июля, 
если не ошибаюсь, 1947 
года.

- И это все?
- Все, что я могу вам 

сказать. Я тоже нахожусь 
под законом о тайне. Могу 
только добавить, что эти 
существа не опасны. Они 
просто изучают нас. Но 
мы не можем восполь-
зоваться их знаниями, 
мы  только встречаемся 
с ними, но не вступаем во 
взаимодействие.

- Так что это было?
- Это был один из слу-

чаев, когда возле городка 
Розуэлл потерпел круше-
ние один из летательных 
аппаратов инопланетян. 
Недалеко от места кру-
шения находился испыта-
тельный полигон США, 
очень важный военный 
объект, где проводились 
первые испытания ядер-
ного оружия. Летатель-
ный аппарат потерпел 

аварию неподалеку от по-
лигона.

Абхазское 
знамение

Это было невероятно, 
хотя...

- Можно я вам расска-
жу свою историю? - взял 
я инициативу в свои руки. 
- Мне рассказывал ее во-
енный человек, тоже не-
посредственный участник 
событий. Это произошло 
летом 1992 года. Неза-
долго до 14 августа, когда 
началась война в Абхазии.

Мой друг ехал по до-
роге, которая вела в гору, 
именуемой Тещиным 
Языком. Перед ним ехало 
множество машин, и дви-
жение было замедленное. 
На заднем сиденье нахо-
дились его дети: мальчик 
и девочка 12 и 13 лет. Небо 
было чистым. И когда на 
нем появился огромный 
металлический объект, 
низко-низко летевший 
над шоссе, вся трасса мо-
ментально остановилась. 
Люди повыскакивали из 
машин. Выскочил и мой 
товарищ...

На высоте примерно 
15 метров совершенно 
бесшумно несся объект, 
отливающий металличе-
ским цветом, с мигающим 
рядом лампочек, как на 
взлетной полосе. Идеаль-
ный овал. Объект, стре-
мительно приблизившись, 
неожиданно свернул в 
ущелье и исчез.

Люди были потрясены. 
Первая реакция боль-
шинства: «Ты это видел?» 
Люди спрашивали у дру-
гих свидетелей, сверяя 
ощущения. В тот день 
этот летающий объект 
видели несколько десят-
ков человек. Описание 
было в общем-то одина-
ковым. А потом началась 
война, страшный конф-
ликт: многие стали ду-
мать, что это невероятное 
видение было предвест-
ником. Мой друг во вре-
мя войны был военным 
командиром, человек 
чрезвычайно цельный, 
ответственный и здравый. 
Я это подчеркиваю.

Разгадка - 
в религии

- А что лично вы вы-
несли из своего космиче-
ского опыта?

- Это можно назвать 
«большой картиной», 
- вспоминал Митчелл. - 
Когда я стоял на лунной 

поверхности и смотрел 
на звезды, то понял, что 
такое существует - «боль-
шая картина». Когда ты 
видишь вещи и пости-
гаешь скрытый смысл 
между ними. Все вещи во 
Вселенной. Как все это 
может быть связано? Ви-
димо, наш мозг уже знает, 
чем все это закончится, 
но наше сознание пока 
не способно это вместить. 
Мозг раскрывает свои се-
креты постепенно.

Наша интуиция основа-
на именно на таком фено-
мене нашего сенсорного 
восприятия мира. Каким-
то образом квантовая 
голограмма, для которой 
не существует времени, 
пронизывает прошлое и 
будущее, возвращаясь к 
нам, и мы это ловим. На-
пример, летучие мыши, 
дельфины, киты общают-
ся посредством передачи 
и восприятия звуковых 
сигналов, что сходно с на-
шими сенсорными меха-
низмами.

Вот что я вынес из мо-
его полета в космос.  Я 
осознал, что материя мое-
го тела и материя космоса 
были созданы в древнем 
поколении звезд. И это 
стало для меня очень лич-
ным, даже не на уровне 
ума, а на подсознательном 
уровне. Я хотел найти ра-
зумный ответ тому, что ис-
пытал. И обнаружил, что 
подобный опыт описан во 
многих культурах. Он яв-
ляется основой религии.

- Что вы испытали во 
время прилунения?

- Я вышел вторым, 
вслед за Шепардом. Но, 
перед тем как мы прилу-
нились, последние часы 
- один за другим - были 
стрессом. Во время прилу-
нения сработала програм-
ма аварийного старта с 
Луны. У меня оставалось 
меньше минуты, чтобы 
исправить ситуацию. За 
30 секунд мне удалось 
ввести около 80 команд 
в бортовой компьютер и 
перепрограммировать ра-
боту механизмов.

Как только мы спра-
вились с этой проблемой 
и стали прилуняться, воз-
никла новая - радар не 
мог захватить ту поверх-
ность Луны, где можно 
было осуществить по-
садку. Под нами не было 
ни одного метра ровной 
поверхности. Но на вы-
соте трех километров, 
когда мы готовились уже 
повернуть обратно, радар 
нашел нужный участок, 
и мы смогли прилунить-
ся. Мы вышли на Луну. И 
это было потрясающе! 
В тот момент я думал 
не о том, что волею слу-
чая могу остаться здесь 
навсегда, нет. Я думал о 
трансцендентном опыте, 
который имел место в 
каждой культуре во все 
времена. Мы развиваемся 
эволюционно. И должны 
продолжать именно так, 
если не хотим погибнуть 
от ядерной войны и соб-
ственной глупости.

Дмитрий Минченок
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Считается, что тело одного 
из инопланетян спрятали 
на военной базе

Подполковник Бо-
рис Фокин был на-
чальником отдела 
кино- и фоторабот 
космодрома Байконур 
с февраля 1961 по март 
1976 года. В его слу-
жебные обязанности 
входила организация 
съемок во время пред-
стартовой подготовки 
космонавтов. Именно 
Фокин первым сооб-
щил о том, что в кос-
мический корабль по 
личному указанию Ко-
ролева был положен 
пистолет.

Доктор медицинских 
наук Виталий Волович 
первым осматривал Га-
гарина сразу после при-
земления. В своих вос-
поминаниях он тоже 
указывает на наличие 
оружия не только при 
посадке, но даже во 
время торжественной 
встречи народного ге-
роя в Куйбышеве:

«Гагарин, глядя на 
море людей, обратился 
ко мне: «Доктор, возь-
ми, пожалуйста, борт-
журнал и пистолет». 
Пока я собирал вещи, 
толпа встречающих 
рассосалась, и колонна 
черных «Волг» покину-
ла аэродром. Я остал-
ся стоять на взлетной 
полосе, в одной руке 
- пистолет Гагарина, в 
другой - бортжурнал, 
побывавший в космо-
се».

Куда впоследствии 
исчез пистолет Гагари-
на, доподлинно неиз-
вестно. В запасниках 
музея космонавтики в 
Москве его нет. Не се-
крет, что вооружены 
были и последующие 
экипажи. Существует 
фотография обгорев-
шего пистолета космо-
навта Владислава Вол-
кова, погибшего при 
посадке спускаемого 
аппарата в 1971 году.

Так зачем снаряжа-
ли оружием первых 
космонавтов? Говорят, 
велика была вероят-
ность сбоя техники. 

Космонав-
ты могли 
приземлиться практи-
чески в любой точке 
земного шара. В том 
числе в тундре или тай-
ге, где скорее всего им 
придется встретиться 
с дикими животными. 
Напомним, что эки-
паж Алексея Леонова и 
Павла Беляева в марте 
1965 года из-за отказа 
автоматики призем-
лился в глухой тайге к 
северу от Перми, отку-
да их вытащили только 
на третьи сутки. Если 
бы на людей набрели 
стая голодных волков 
или медведь-шатун, 
история завершилась 
бы трагически.

В 1979 году Алексей 
Леонов посетил Туль-
ский оружейный завод, 
и вскоре после этого 
визита в Звездный го-
родок привезли три 
варианта космического 
вооружения: самоза-
рядное ружье, револь-
вер и трехствольный 
пистолет. Ружье космо-
навты отвергли сразу, 
слишком большим и 
тяжелым оно оказа-
лось. Больше всего им 
понравился пистолет 
ТП-82. Его назвали 
«мечтой браконьера». 
Он имел три ствола 
- два гладких 32-го ка-
либра и один нарезной 
5,45 мм - и приставной 
приклад - мачете в чех-
ле. Форма мачете по-
зволяла использовать 
его как топор и как 
лопату. В ходе трени-
ровок космонавты за 
двое суток вырубали 
им до нескольких ку-
бометров леса. Свиде-
тели говорят, что это 
был скорее не писто-
лет, а маленькое ружье. 
Вскоре ТП-82 был при-
нят на вооружение, и на 
скафандрах теперь уже 
вполне официально 
появились кармашки  
для ношения оружия.  
Впервые оно побы-
вало в космосе в 1982 
году во время советско-

французского полета 
на «Союзе Т-6».

А в начале 1980-х в 
Советском Союзе раз-
работали волоконный 
лазерный пистолет. По 
всем параметрам он на-
поминал своего тради-
ционного огнестрель-
ного сородича, только 
вместо патронов в ма-
газине располагались 
восемь ламп-вспышек. 
После каждого выстре-
ла израсходованная 
лампа выбрасывалась 
подобно гильзе, а в 
осве тительную камеру 
подавался следующий 
боеприпас. Источни-
ком энергии для элек-
троподжига служила 
закрепляемая в специ-
альной направляющей 
под стволом батарея 
типа «Крона». Разра-
ботчики утверждали, 
что выпущенный из 
ствола оружия луч со-
храняет свое обжига-
ющее и ослепляющее 
действие на дистанции 
до 20 м.

Потом появилась 
однозарядная дамская 
версия лазерного пи-
столета. Но путевку в 
жизнь эта новинка так 
и не получила. Сегодня 
пистолет существует в 
единственном экзем-
пляре и хранится в му-
зее Военной академии 
РВСН им. Петра Вели-
кого.

Какое же оружие у 
сегодняшних космонав-
тов? В открытом до-
ступе такой информа-
ции нет. Засекречена. 
Впрочем, доктор техни-
ческих наук, сотрудник 
РКК «Энергия» Борис 
Хрущев рассказал нам, 
что необходимости за-
щищаться от дикого 
зверя уже не существу-
ет. «Техника сильно 
изменилась  с тех пор, 
поэтому сегодня труд-
но представить, что 
космонавты станут от-
биваться от голодных 
медведей в бескрайней 
тайге», - говорит он.

Наталья Пуртова

«Космический»
ствол для Гагарина

Оружие Юрия 
Гагарина, с которым 
он отправился в свой 
исторический полет,- 
одна из самых 
загадочных страниц 
истории покорения 
космоса. Как и то, 
чем вооружены 
нынешние 
космонавты...

Подполковник Бо-
с Фокин был на-

Космонав-
ты могли 
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Наш корреспондент ра-
ботает на Кубке мира по 
хоккею в Торонто и на-
зывает причины, почему 
сборная России проигра-
ла полуфинал Канаде 
(3:5).

Сборная лопнула 
как мыльный 
пузырь

Сборная СССР сражалась с 
профессионалами на равных 
в Суперсерии-1972, на Кубке 
Канады - 1987. А теперь мы го-
товы радоваться, если коман-
да Олега Знарка проиграет 
«кленовым листьям» достой-
но. Слишком велик разрыв 
в классе. И часто Канада нас 
больно била - 3:7 на Олимпи-
аде в Ванкувере, 1:6 в финале 
чемпионата мира в Праге.

Здесь матч сложился так, 
что Дмитрий Куликов гру-
бо ошибся в своей зоне и 
канадец Сидни Кросби до-
казал, почему его называют 
лучшим хоккеистом мира. 
Затем голы забили Никита 
Кучеров с Евгением Кузне-
цовым. Вести 2:1 по такому 
матчу - великое дело.

Но потом наша команда 
лопнула как мыльный пузырь. 
Канадцы забили еще четыре 
гола, и все было кончено.

Знарок послал 
Дона Черри

Олег Знарок на пресс-
конференциях ведет себя как 
русский мужик. Ну или как 
певец Шнур. Другие трене-
ры интеллигентно отвечают 
на вопросы. Когда же нашего 
наставника спросили, что он 
думает о словах 82-летнего ка-
надского аналитика Дона Чер-

ри (он сказал, что тренерский 
штаб сборной России работает 
паршиво и без выдумки), то 
Знарок ответил: «Нас в детстве 
учили, что к старости надо от-
носиться снисходительно. Я же 
не знаю, бл..., каким буду ста-
рым. Может, меня вообще по 
голове замкнет».

Заграничных корреспон-
дентов Знарок просто игно-
рирует, отвечая им емкими 
рублеными фразами. А потом 
шепчет как партизан: «Я им 
все равно ничего не скажу!»

Мы играем
в старый хоккей

Вообще, работу штаба Знар-
ка лучше всего разобрал быв-
ший голкипер сборной России 
Илья Брызгалов: «Вспомните 

потери в большинстве, кото-
рые едва не привели к голу. 
Если бы Бобровский не выру-
чал, все могло бы закончиться 
уже в первом периоде... Как мы 
играли? Как атаковали? Какой 
у нас разрыв между линиями! 
Просмотрите еще раз матчи. 
Вот бежит в нападение любая 
сборная - Канада, молодежка 
Америки. Вы видите все время 
четверых игроков. Защитники 
постоянно подключаются. У 
нас трое против четверых-пя-
терых соперников. Их ребята 
успевают возвращаться, давят 
сзади. Так очень сложно атако-
вать. Нет поддержки от оборо-
ны... И спасибо Бобровскому. 
Он был великолепен и вывел 
команду в полуфинал». 

И вроде бы надо назначить 
иностранного тренера, кото-
рый будет работать по про-
грессивным схемам. Но прези-
дент Федерации хоккея России 
Владислав Третьяк говорит, 
что нашей сборной должен ру-
ководить только отечествен-
ный специалист, иначе мы по-
теряем свое лицо.

Никто Кинэна
не звал

Кстати, журналисты по-
дошли к канадскому специа-
листу Майку Кинэну, который 
тусовался в пресс-центре То-
ронто. Железный Майк - един-
ственный тренер в истории 
хоккея, который завоевывал 
Кубок Стэнли («Нью-Йорк 
Рейнджерс») и Кубок Гагарина 
(«Металлург» Магнитогорск), 
а также брал два Кубка Кана-
ды со сборной хозяев.

«Если бы Федерация хок-
кея России сделала мне пред-
ложение, я с удовольствием 
помог бы вашей сборной на 
Кубке мира», - сказал Кинэн. 

А еще Майк Кинэн не так 
давно получил российский 
паспорт. Так что назвать его 
только канадским граждани-
ном не поворачивается язык.

Европейский 
гибрид

Вообще, формула Кубка 
мира очень странная и спорная. 
Сначала в довесок к коман-
дам Канады и США, России и 
Чехии, Швеции и Финляндии 
были созваны еще сборные 
Европы и молодых звезд Се-
верной Америки. Многие экс-
перты начали ругаться, зачем 
нужен этот суррогат.

Потом североамерикан-
цы начали показывать очень 
красивый атакующий хок-
кей, а их стильная атрибути-
ка лучше всего продавалась в 
сувенирных магазинах. Тогда 
вчерашних юниоров прости-
ли и приняли. А вот на сбор-
ную Европы все шипели. Эту
команду собрали из хоккеи-
стов разных стран: Словакии, 

Германии, Швейцарии, Дании, 
Норвегии, Франции, Австрии 
и даже Словении. У нее нет 
гимна. В общем, невероятный 
гибрид. Но сборная Европы 
сумела выбить американцев в 
группе, шведов в полуфинале 
и вышла в финал на Канаду. «У 
нас нет прошлого и нет буду-
щего, мы живем только одним 
днем, - говорит о своей коман-
де тренер Крюгер. - А если мы 
обыграем канадцев, то на сле-
дующий турнир нас могут и не 
позвать».

Билеты по пять 
долларов

Глупо сравнивать Кубок 
мира и Олимпиаду. Турнир в 
Канаде заточен только под 
деньги. Его организует Наци-
ональная хоккейная лига, ко-
торая хочет поднять выручку 
до 130 млн долларов. При этом 
матчи европейских команд не 
пользуются большим спросом. 
Так, на игру Швеция - сборная 
Европы собралась только по-
ловина стадиона Air Canada 
Centre. А билеты продавались 
по 5 долларов (250 руб.), но их 
все равно никто не покупал. Ну 
кому в Канаде интересен евро-
пейский хоккей?

Спор из-за денег
Кстати, об Олимпиаде. Тут 

многие говорят, что НХЛ за-
пустила Кубок мира для того, 
чтобы отжать аудиторию у 
Международного олимпийско-
го комитета. Вот не отправят 
энхаэловцев на зимние Игры 
в Южную Корею, и этот тур-
нир сразу девальвируется. Зато 
НХЛ станет царем горы и будет 
проводить раз в четыре года са-
мое престижное соревнование.

Но все оказалось прозаич-
нее. Просто МОК решил сэко-
номить на хоккеистах и сказал, 

что больше не будет оплачи-
вать их перелеты и страховки 
на время Олимпиады. Мол, тут 
еще и баскетболисты из НБА 
стали просить денег. А за окном 
мировой кризис, поэтому ну вас 
всех, мы будем экономить.

НХЛ тоже сказала: 
« То г д а 
мы ни-
куда не 
едем!» Так 
вот в Торон-
то прошло 
совещание по этой 
теме. Владислав Тре-
тьяк рассказал, что финансовое 
бремя в итоге свалили на феде-
рации. Причем Канада, США, 
Россия потянут эти расходы, а 
вот Швеция, Финляндия, Чехия, 
Словакия и остальные кричат, 
что у них нет денег. Так что, мо-
жет, НХЛ отпустит своих игро-
ков в Пхенчхан, но выборочно.

Кросби
получил «Эмми»

Удивительно видеть, как 
в Канаде боготворят своих 
хоккеистов. Уэйн Гретцки 
пришел в фан-зону, чтобы 
пообщаться с болельщиками, 
и его встречала толпа народа. 
Реакция была такая, будто 
божество спустилось с небес.

Новый Гретцки - форвард 
«Питтсбурга» Сидни Кросби, 
который все решил в матче с 
Россией, тащит на себе сбор-
ную Канады и должен стать 
лучшим бомбардиром и са-
мым ценным на Кубке мира. 

Так вот Кросби на днях стал 
обладателем... американской 
телевизионной премии «Эмми» 
в категории «Спортивная про-
грамма». 29-летний хоккеист 
награжден так за участие в пере-
даче «В гостях хорошо, а дома 
лучше с Сидни Кросби», автором 
которой стало клубное телеви-
дение «Питтсбург Пингвинз».

Алекс заслужил 
большую победу

Кто-то подсчитал, что ве-
ликий Александр Овечкин 
уже 10 лет не может забить 
канадцам. А за четыре матча 
Кубка мира он нанес только 
шесть бросков по воротам. 
Вот что о нем рассказывает 
известный журналист Эл-
лиот Фридман: «Мне очень 
повезло, что я могу наблю-
дать за карьерой Овечкина с 
самого начала. Он пережил 
многое - взлеты, падения... 

Расскажу вам одну историю 
про Алекса. Сразу после по-
ражения в четвертьфинале 
в Сочи все игроки сборной 
России пролетели ураганом 
мимо представителей СМИ, 
настолько подавленным было 
их состояние. Остановился 
только один Овечкин. Поэто-
му я всегда буду хорошо от-
носиться к Алексу. Я его очень 
уважаю...

Я надеюсь, что Алекс успе-
ет выиграть что-то значитель-
ное за свою карьеру - Кубок 
Стэнли или «золото» Олим-
пиады. Он заслужил это своим 
трудом».

Степан Строев

1

2

3

4

5

6

7

9 обсуждаемых 
фактов Кубка мира
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Овечкину 10 лет не везет
с канадцами

29 сентября - 1 октября 
2016 года в Туле состоится 
финал III спартакиады пен-
сионеров России. На старт 
выйдут свыше 550 спортсме-
нов-любителей, победители 
отборочных этапов, которые 
проходили по всей стране с 
апреля по сентябрь. 

В этом году к спартакиаде 
присоединился самый восточ-
ный регион России - Сахалин. 
В спортивном форуме также 
примут участие представите-
ли  Белоруссии, Сербии, Фин-
ляндии, Бельгии, Германии и 
Кыргызстана. Организатора-
ми мероприятия выступили 
Министерство спорта, Союз 
пенсионеров России и прави-
тельство Тульской области.

«Число людей старшего 
возраста, которые участво-
вали в отборочных соревно-

ваниях, выросло на треть по 
сравнению с предыдущим 
годом, - говорит председатель 
Союза пенсионеров России, 
председатель Комитета Сове-
та Федерации по социальной 
политике Валерий Рязанский. 
- Среди них нет спортсменов-
профессионалов. На старт вый-
дут люди разных специально-
стей, жители больших городов 
и маленьких деревень. Их объ-
единяют любовь к движению 
и стремление сохранять  ак-
тивность в любом возрасте».

Участники спартакиады 
будут соревноваться в шести 
дисциплинах: легкая атлетика 
(кросс), плавание (50 м), пуле-
вая стрельба, дартс, настоль-
ный теннис и комбинирован-
ная эстафета. У каждого свой 
путь к спорту. Так, Елена Кис-
сер (70 лет, село Михайлов-

ское, Алтайский край) при-
знается, что спортом начала 
заниматься уже после выхода 
на пенсию, раньше време-
ни не было - четверо детей, 
работа. В 57 лет увлеклась 
полиатлоном, регулярно вы-
ступает за район в волейболе 
и баскетболе. Итог - 46 меда-
лей различного достоинства! 
«Дети просят угомониться, 
а я не могу, - говорит Елена 
Клавдиевна. - Каждый день 
- 10 км на лыжероллерах, по-
том минут 40 бросаю дартс».

Откроются соревнова-
ния 29 сентября на главной 
спортивной арене Тулы - 
стадионе «Арсенал». А 1 ок-
тября, в День пожилого 
человека, в Центральном 
парке Тулы состоится гран-
диозный масс-старт - кросс
на 1,5 км.

После 55 жизнь в спорте только начинается
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Не бойтесь сейчас быть бо-
лее энергичными и брать на 
себя больше инициативы. 
Друзья и коллеги с радостью 
предложат Близнецам свою 
поддержку, которую можно 
с успехом применить в дей-
ствии. В среду стремитесь к 
последовательности. Поста-
райтесь не говорить лишне-
го в субботу.
Благоприятные дни - 29 и 2.
Неблагоприятные дни - 28 и 1.

Стрельцам в этот период 
звезды советуют порадовать 
себя новыми покупками. При-
обретение оборудования, 
инструментов, украшений, 
предметов быта, детских 
игрушек будет сейчас самым 
выгодным. В четверг не стоит 
принимать все слишком близ-
ко к сердцу. Вторник лучше 
посвятить встрече с друзьями.
Благоприятные дни - 29 и 3.
Неблагоприятные дни - 30 и 1.

ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Воздержание и умеренность 
в этот период, безусловно, 
будут выгодны для Овнов. По-
старайтесь сосредоточиться 
на важных вопросах, это хо-
рошее время для прощения 
тех, кто вас не понимает. В 
среду оформляйте и подпи-
сывайте важные документы. 
В субботу вашего обаяния и 
энергии хватит на двоих.
Благоприятные дни - 28 и 4.
Неблагоприятные дни - 30 и 1.

Звезды на этой неделе со-
ветуют Тельцам привести в 
порядок финансы и поста-
раться закрыть все долги. 
Ключ к успеху сейчас - не 
требовать больше, чем по-
ложено. В четверг не пере-
кладывайте свои проблемы 
на чужие плечи. Будьте гото-
вы к борьбе с препятствиями 
в понедельник.
Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни - 30 и 1.

Это хорошее время для за-
вершения работы над про-
ектом или другими важными 
задачами. Анализируя ре-
зультаты последних усилий, 
Раки будут по большей ча-
сти довольны тем, как об-
стоят дела. В среду будьте 
пунктуальны, не опазды-
вайте. Субботу проведите 
в кругу приятных вам людей.
Благоприятные дни - 28 и 3.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

Львы в эти дни смогут быстро 
наладить сотрудничество с 
нужными людьми. У вас есть 
прекрасный шанс найти по-
мощников и коллег, которые 
будут активно разделять ваши 
смелые идеи. В среду не шути-
те с противоположным полом. 
В воскресенье не рекомен-
дуются тяжелый физический 
труд и перенапряжение.
Благоприятные дни - 29 и 4.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

У Дев все пройдет гладко, 
если они не будут упрямыми 
и агрессивными. Займитесь 
привычными делами - личны-
ми и профессиональными, 
но постарайтесь отложить 
на неделю решение фи-
нансовых вопросов. В чет-
верг не исключены деловые 
встречи. В понедельник воз-
можны фактические ошибки.
Благоприятные дни - 30 и 3.
Неблагоприятные дни - 29 и 2.

Весам в этот период реко-
мендуется строить новые 
отношения и укреплять ста-
рые, заключать сделки с 
деловыми партнерами, ис-
кать компромисс с родны-
ми и любимыми. В среду не 
принимайте ответственных 
решений. В субботу Солнце 
вселит равновесие, подарит 
красоту и гармонию.
Благоприятные дни - 28 и 2.
Неблагоприятные дни - 1 и 4.

Судьба ваших личных и де-
ловых отношений сейчас во 
многом зависит от вашего 
партнера. Попробуйте спря-
тать ненужное упрямство и 
раздражительность и не под-
ливать масла в огонь. Уже на 
следующей неделе вы будете 
капитаном корабля. В пятницу 
займитесь спортом. Не бой-
тесь перемен во вторник.
Благоприятные дни - 28 и 3.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

Всю неделю Козероги бу-
дут чувствовать потреб-
ность в уединении. Ваше 
философское настроение 
ненадолго отстранит вас от 
повседневных дел. В среду 
ваша эмоциональная впе-
чатлительность может стать 
причиной ссор. В субботу 
не оставляйте свои вещи 
без присмотра.
Благоприятные дни - 28 и 30.
Неблагоприятные дни - 2 и 3.

Это подходящий период для 
культпоходов. Назначьте 
свидание, посетите театр, 
особенно если вы находи-
тесь с кем-то в романтиче-
ских отношениях. Супруже-
ские контакты также станут 
ярче. В выходные доделайте 
отложенные домашние дела. 
Во вторник ваш ключ к успе-
ху - выдержка и терпение.
Благоприятные дни - 28 и 4.
Неблагоприятные дни - 30 и 1.

Рыбам следует засучить ру-
кава и приступить к работе, 
ваша пассивность сейчас не 
приветствуется. Однако не 
стоит ставить перед собой 
масштабные цели, доста-
точно просто решить одну 
задачу. Выходные окажутся 
плодотворными для домаш-
них дел. В понедельник вас 
ждет успех на всех фронтах.
Благоприятные дни - 28 и 2.
Неблагоприятные дни - 29 и 1.

ПРОГНОЗ

30 сентября полусекстиль Солнца и Венеры 
- придется приложить все силы и волю, что-
бы получить задуманное. 1 октября трин 
Венеры и Нептуна подарит вдохнове-
ние творческим личностям. 4 октября 
секстиль Солнца и Сатурна - благопри-
ятное время для серьезной работы.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

28 СЕНТЯБРЯ -
4 ОКТЯБРЯ
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- Гидрометцентр? Вы 
же на сегодня дождь не 
обещали, а льет как из 
ведра.

- Сюрпри-и-из!

У 500 женщин спро-
сили, чей поцелуй слаще 
- мужа или любовника. 
300 ответили, что мужа, а 
200 женщин ответили, что 
любовника. Но ни одна не 
ответила «Не знаю».

Только соберешься раз-
богатеть - то за квартиру 
платить надо, то обувь 
порвется.

Комары стали хитрее... 
Подлетают, садятся на 
кровать... А дальше идут 
пешком, чтобы их не 
слышно было...

В аптеке:
- У вас активирован-

ный уголь есть?
- У нас только не-

активированный. Но вы 
можете отправить sms на 
короткий номер. В ответ 
придет код активации.

- Это будет трудная 
ночь, не все доживут до 
рассвета.

- Ваня, закрой холо-
дильник, эти котлеты на 
завтра.

Раньше при встрече 
снимали шляпу. Сейчас 

достают из уха наушник. 
В знак особого уважения 
достают два.

Сын спрашивает у отца:
- Папа, а правда, что на 

Востоке жених узнает, кто 
его невеста, только после 
свадьбы?

- Это в любой стране, 
сынок.у
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. Путаница с тупиками. 
7. Безалкогольный «бар» в Средней Азии. 10. Татарская пристань 
на Каме. 11. Город, прорезанный Босфором. 12. Валюта Страны 
восходящего солнца. 13. Военный с телефонной трубкой. 15. Бог 
грома у скандинавов. 16. Часть встречи на корте. 17. Канонада 
по-русски. 18. Сафина с «Зимним сном». 19. Тирольская столи-
ца Белой олимпиады. 22. Краски для прозрачной живописи. 25. 
Тепло домашнего очага. 26. Кулинарный шедевр из Болоньи. 29. 
Охотовед-профи. 31. Подработка таксиста-частника. 33. Игорь 
– поп-композитор. 35. Жемчужина в старину. 36. Темнокожая 
модель … Кэмпбелл. 38. Балл в копилке спортсмена. 39. Выпра-
шивание руки у невесты. 41. Родина Робинзона Крузо. 42. «Босс» 
исполнителя. 44. Информация, порочащая репутацию. 47. Кич-
ливый тип. 49. Волчок-непоседа. 50. Невнимательный человек. 
53. Блюдо из рубленой селедки. 55. Стая над полем брани. 56. 
Рельеф – хоть шаром покати. 60. Верка Сердючка по паспорту. 
61. «Отдушка» для выпечки. 62. Математика с уравнениями. 63. 
Испанский эстрадный исполнитель.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Соединение двух букв. 2. Пан-
тера, опекающая Маугли. 3. Каскад водопадов в Южной Америке. 
4. Изделия портнихи. 5. Громко плачет, уронив в речку мячик. 6. 
Благовоние в изящном флаконе. 7. Ограда избушки на курьих нож-
ках. 8. Российская актриса Чулпан. 9. Молитвенный хвалебный 
возглас. 14. Резец или клык. 20. Ваятель по-другому. 21. Хазар-
ский соперник Руслана. 23. Кузнец из Диканьки. 24. Масло для по-
мазания. 27. Любимая для молодца. 28. Подушкина одежда. 30. 
Уроженка Хайфы. 32. Доктор из «Остина Пауэрса». 34. Сочинение 
для хора с оркестром. 37. Киево-печерский монах. 40. «Жмурка» с 
ресницами. 42. Студент, что приезжает на сессии. 43. Попавший в 
ощип и во щи. 45. «Выдающаяся» часть суши. 46. Тонкий настрой-
щик радиоволн. 47. Роже, режиссер-француз. 48. Машинная ма-
стерская. 50. Рекогносцировка местности. 51. Подиум для самцов 
тетерева. 52. Ирина, сыгравшая Констанцию. 54. Имя Коннери, 
сыгравшего Бонда. 57. Дядя из пьесы Чехова. 58. Самый жаркий 
месяц. 59. Актриса … Жирардо.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Заваруха. 5. Бабариха. 8. Завеса. 9. Демидова. 11. Расте-
ние. 13. Медиум. 14. Ларек. 15. Бигль. 16. Абитуриентка. 21. Кресло. 23. Андрей. 26. 
Ежик. 27. Простор. 28. Овчарка. 30. Пар. 31. Трос. 32. Век. 33. Отпрыск. 36. Тавер-
на. 39. Уайльд. 41. Тринидад. 42. Изолятор. 43. Астрид. 45. Эхо. 46. Рев. 48. Горечь. 
50. Сафари. 52. Скиф. 54. Разгром. 57. Саломея. 60. Пастбище. 62. Тбилиси. 63. 
Сор. 64. Страница. 66. Зимник. 69. Юта. 70. Кагал. 72. Байк. 73. Лари. 75. Авеню. 
76. Асфальт. 78. Суп. 80. Присяга. 82. Локон. 83. Астронавт. 84. Крапинка. ПО ВЕР-
ТИКАЛИ: 1. Задел. 2. Радикал. 3. Азамат. 4. Леди. 5. Бармен. 6. Автобан. 7. Авель. 
10. Морзе. 12. Нагар. 17. Боксер. 18. Увертка. 19. Едкость. 20. Кабаре. 21. Компост. 
22. Сэр. 24. Док. 25. Йоркшир. 27. Противогаз. 29. Авантюризм. 34. Прибор. 35. 
Сударь. 37. Адидас. 38. Рулька. 40. Лор. 44. Трюк. 45. Эмир. 47. Воля. 49. Чемпи-
он. 51. Абсент. 52. Сосиска. 53. Фри. 55. Азбука. 56. Гильза. 58. Овен. 59. Елец. 61. 
Бирюк. 64. Саботажник. 65. Акробатика. 67. Иллюзия. 68. Ибис. 71. Гренки. 74. Рас-
сада. 75. Алупка. 77. Легкие. 79. Плот. 81. Сыр. 
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www.gospozhaluba.ru

ГОСПОЖА ЛЮБА
 Предсказываю судьбу
 Верну мужа и мир в семье
 Сниму порчу, сглаз,

 венец безбрачия
 Удача в бизнесе

Пенсионерам
СКИДКА

Р
ек

ла
м

а

(495) 386-38-42,
8(910) 455-66-66,
ст. м. «Пражская»,
ст. м. «Кунцевская»
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